
С новым Гоа
Туристы засобирались  
в ОАЭ, Таиланд и Индию

Российские туристы начина-
ют свыкаться с потерей Турции 
и Египта и в преддверии Нового 
года ищут альтернативу двум са-
мым популярным направлени-
ям. Спрос на туры в ОАЭ вырос 
на 20%, в Таиланд — на 10–15%, 
в Индию и Вьетнам — на 5%. Часть 
путешественников переориен-
тировалась на самостоятельное 
бронирование: число запросов 
авиабилетов в Анталью увеличи-
лось на 20%. В то же время спрос 
на внутренний туризм, вопреки 
ожиданиям чиновников, практи-
чески не растет.

О росте интереса россиян к ближ-
невосточным и азиатским направле-
ниям 

”
Ъ“ рассказали в Ассоциации 

туроператоров России (АТОР). По сло-
вам исполнительного директора ор-
ганизации Майи Ломидзе, за послед-
ние две недели спрос на туры в ОАЭ 
увеличился на 20%, в Таиланд — на 
10–15%, Индия и Вьетнам прибавили 
5%, Израиль — 3%. При этом, по сло-
вам госпожи Ломидзе, общее падение 
спроса в зимнем сезоне на выездных 
направлениях составит около 40%.

Интерес клиентов к новым на-
правлениям фиксируют и участни-
ки рынка. В Coral Travel поясняют, 
что самыми популярными направ-
лениями для ориентированных на 
зарубежный отдых путешественни-
ков сейчас стали ОАЭ, Гоа (Индия) 
и Таиланд. Представитель «Онлайн 
Тура» Игорь Блинов называет лиди-
рующим направлением Таиланд, на 
который сейчас приходится 13,8% 
туристических запросов, следом 
идут ОАЭ (7,2%), Вьетнам (6,9%) и Гре-
ция (5,7%).

Возросший спрос на поездки в ОАЭ 
и Таиланд стал новой тенденцией для 
туристического рынка: по данным 
Ростуризма, в первом полугодии те-
кущего года эти направления потеря-
ли 46,3% и 53,1% путешественников 
из России соответственно. Рост инте-
реса к альтернативным направлени-
ям начался на фоне закрытия прямо-
го авиасообщения с Египтом, поле-
ты в который были ограничены еще 
6 ноября, и эмбарго на продажу орга-
низованных туров в Турцию, которое 
фактически действует с 24 ноября.

потребительский 
рынок — с12

Ниспослание Федеральному собранию
Начало обращения Владимира Путина к парламенту сразу вошло в историю

Вчера президент  России 
Владимир Путин выступил 
с посланием Федерально-
му собранию. Специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ  КОЛЕСНИКОВ 
считает, что Владимиру 
Путину удалась та часть 
либерального в целом по-
слания, которая его дей-
ствительно интересует, 
то есть касается борьбы 
с мировым терроризмом. 
И наоборот.

До чтения послания в Ге-
оргиевском зале Кремля вы-
делялись два человека: Алек-
сандр Хирург Залдостанов 
и Юрий Чайка.

Господин Залдостанов вы-
делялся внешним видом. То 
есть выглядел он классиче-
ски: в жилете из грубой ко-
жи, ботинках-сапогах и вя-
заной шапочке. Остальная 
тысяча гостей находилась 
в костюмах, поэтому Хирург 
и выделялся, да нет — просто 
выламывался из интерьеров 
Георгиевского зала Кремля.

Генеральный прокурор 
Юрий Чайка выделялся пре-
жде всего тем, что за ним охо-
тились журналисты. Увидев 
его в коридоре, к нему бро-
силась целая толпа журна-
листов, но он смог не про-
ронить ни слова и вовремя 
юркнуть в Георгиевский зал.

Там он, впрочем, был сра-
зу встречен премьер-минист-
ром Дмитрием Медведевым, 
который тоже хотел, види-
мо, задать какие-то вопросы. 
Так, на ногах, они и провели 
эту короткую встречу разме-
ром в полторы минуты.

Рядом почти все это время 
патриарх Кирилл обнимался 
с главой Чечни Рамзаном Ка-
дыровым.

Они еще не знали, что те-
ма Господа и Аллаха прозву-
чит сегодня как гром среди 
ясного неба.

Не было никаких сомне-
ний в том, что чтение посла-
ния начнется с минуты мол-
чания. Так и было.

Президент вроде бы не 
сказал про борьбу с тер-
роризмом ничего нового. 
Вспомнил про теракты, на-
чиная с Буденновска и закан-

чивая Волгоградом. Намек-
нул, и как обычно более чем 
прозрачно, кому мы обязаны 
тем, что появилось ИГ. («Зна-
ем, кому захотелось сме-

стить неугодные режимы, 
грубо навязать свои прави-
ла. В результате что? Завари-
ли кашу, разрушили государ-
ственность, стравили людей 

между собой, а потом про-
сто, как у нас говорят в Рос-
сии, умыли руки, открыв до-
рогу радикалам, экстреми-
стам и террористам».)

Рассказал, почему Рос-
сия участвует в войне в Си-
рии. («Особая опасность для 
нас исходит от боевиков, ко-
торые сконцентрировались 
в Сирии. Среди них немало 
выходцев из России, из стран 
СНГ. Они получают деньги, 
оружие, накапливают силы. 
И если окрепнут, победят 
там, то неизбежно окажутся 
у нас, чтобы сеять страх и не-
нависть, взрывать, убивать, 
мучить людей. И мы обязаны 
встретить их и уничтожить 
на дальних подступах».)

И в этом тоже не было ни-
чего нового. Такая версия 
возникала уже не один раз, 
а зафиксированная в посла-
нии, она становится канони-
ческой.

И когда президент пере-
шел к Турции, ничто тоже не 
предвещало неожиданно-
стей. Казалось, более прямо, 
чем о нефтяном бизнесе бы-
ло сказано на днях в Париже, 
сказать уже было невозмож-
но. Тем не менее Владимир 
Путин попытался:

— Мы знаем, например, 
кто в Турции набивает свой 
карман и дает заработать 
террористам на продаже на-
грабленной в Сирии нефти. 
Именно на эти деньги банди-
ты вербуют наемников, заку-
пают оружие, организуют бес-
человечные теракты, направ-
ленные против наших гра-
ждан, против граждан Фран-
ции, Ливана, Мали, других 
государств. Мы помним и то, 
что именно в Турции укрыва-
лись и получали моральную, 
материальную поддержку бо-
евики, которые орудовали на 
Северном Кавказе в 1990-х 
и 2000-х годах. И сейчас еще 
их там замечаем.

послание 
президента — с3

Было видно, что  
это послание дается  
Владимиру Путину  
непросто   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Новые санкции встретят  
на дальних подступах
Россия задумалась о рисках  
ответных шагов Турции

Как стало известно ”Ъ“, российские 
власти начали просчитывать потенци-
альный эффект от турецких контрсанк-
ций, о возможности введения которых 
уже заявила Анкара. По данным источ-
ников ”Ъ“, Минпромторг предложил ра-
ботающим в России автоконцернам от-
казаться от турецких автокомпонентов, 
чтобы «хеджировать риски» возможно-
го прекращения их поставок. Одновре-
менно производители зерна, экспорти-
рующие значительную часть продукции 
в Турцию, уже всерьез рассматривают 
риски потери этих контрактов.

В среду поздно вечером премьер Турции 
Ахмет Давутоглу, выступая перед бизнесом, 
заявил, что Анкара разработала и готова вве-
сти меры компенсации ущерба от объяв-
ленных Россией экономических санкций. 
«Кто бы ни пострадал, готовы меры, чтобы 
компенсировать их ущерб. Если будет нуж-
но, мы сделаем необходимые шаги,— пре-
дупредил он и, обращаясь 

”
к российским 

друзьям“, добавил: — Давайте не будем пор-

тить отношения экономическими санкция-
ми». Турецкий премьер не пояснил, о каких 
именно возможных мерах идет речь.

Пресс-секретарь посольства Турции в Мо-
скве Орхан Газигиль вчера не стал коммен-
тировать 

”
Ъ“ планы Анкары. При этом он со-

слался на заявление главы турецкого МИ-
Да Мевлюта Чавушоглу, который вчера вече-
ром после встречи с министром иностран-
ных дел РФ Сергеем Лавровым в Белграде 
(см. стр. 7) заявил, что «на сегодняшний день 
у Турции нет решения ввести ответные ме-
ры по отношению к России». Сам господин 
Лавров не стал комментировать 

”
Ъ“, обсу-

ждался ли вопрос турецких контрсанкций 
в ходе его встречи с главой МИД Турции.

Дьявол в турецких деталях
Между тем, говорят 

”
Ъ“ источники среди 

автоконцернов, Минпромторг начал прос-
читывать риски еще до заявлений турецко-
го премьера.

промышленность — с11

Роскошь обретает  
множество норм
Законодатели добиваются самоопределения 
в госрасходах на свои нужды 

Госдума обратилась в администрацию 
президента с предложением вывести 
высшие органы власти РФ из-под дей-
ствия требований к нормированию за-
купок, препятствующих приобретению 
предметов роскоши, товаров и услуг 
с «избыточными потребительскими 
свойствами» за счет бюджета. Нормиро-
вать свои расходы на автомобили и ко-
мандировки депутаты хотят самосто-
ятельно — и согласны на аналогичные 
исключения для президента, Совета фе-
дерации и правительства. Минэкономи-
ки инициативу не поддерживает.

Нормирование закупок для обеспече-
ния деятельности органов власти являет-
ся «недоработанным и преждевременным 
к обязательному применению с 1 января 
2016 года», говорится в письме главы коми-
тета по экономполитике Госдумы Анатолия 
Аксакова в главное правовое управление 
(ГПУ) президента (копия переписки есть 
у 

”
Ъ“). Депутат предлагает разрешить Госду-

ме, а также президенту, Совету федерации 

(СФ), правительству и обеспечивающим их 
деятельность структурам самостоятельно, 
без учета утвержденных правительством 
правил устанавливать правила нормиро-
вания и требования к отдельным видам то-
варов, работ, услуг и нормативных затрат 
на обеспечение их функций и порядок их 
публикации. В Госдуме недовольны вступа-
ющей в силу с 2016 года системой норми-
рования, по которой госзакупки не могут 
«иметь избыточные потребительские свой-
ства или являться предметами роскоши». 
Исключения депутаты предлагают внести 
в закон о контрактной системе.

Претензии к оформлению отказа от ро-
скоши Госдума предъявляет Белому дому. 
Правительство было обязано установить 
«четкие, понятные правила» для таких за-
купок, но методика «крайне сложна для по-
нимания» и «не учитывает особенностей 
обеспечения деятельности различных 
 госорганов».

экономическая политика — с2

Подписной индекс 50060

09  Турция положила глаз 
на газ 
Анкара думает  
об альтернативах «Газпрому»

09  Марио Драги 
мягко поднял курс евро 
Поддержать рубль  
оказалось некому

09  Консолидация элит 
На рынке дорогого жилья 
увеличился спрос

12  Дальнобойщики 
нашли свою аудиторию 
с помощью постов  
и хештегов

деловые  
новости

От Российского фонда помощи —8
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мировая политика | Россию и Америку призвали  
не допустить попадания ядерного оружия  
в руки исламских радикалов —7

мировая политика | Сергей Лавров встретился  
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ПРИСЯЖНЫХ СОКРАЩ АЮТ Д ЛЯ РАСШИРЕНИЯ ПОДСУДНОСТИ
В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  П О Д Д Е Р Ж А Л  Д Е К Р И М И Н А Л И З А Ц И Ю  Р О С С И Й С КО Г О  З А КО Н О Д АТ Е Л Ь С Т В А

В послании Федеральному собранию Владимир Путин 
заявил, что ряд статей Уголовного кодекса должен быть 
 декриминализован. Глава Верховного суда Вячеслав Лебе-
дев, внесший соответствующие законопроекты, рассчиты-
вает на поддержку Госдумы. В нижней палате уже заявили, 
что «декриминализация возможна». При этом по предложе-
нию будет расширен состав преступлений, которые будут 
рассматривать с участием присяжных, а их число сокра-
тится до пяти-семи человек. От правительства президент 
потребовал установить пределы контрольным полномочиям 
 госорганов.

Владимир Путин попросил Госдуму поддержать предложения Верхов-
ного суда (ВС) о декриминализации ряда статей Уголовного кодекса (УК) 
и «перевести преступления, не представляющие большой общественной 
опасности, в разряд административных правонарушений». При этом 

президент подчеркнул, что «повторное совершение проступка должно 
квалифицироваться уже как уголовное деяние».

Председатель ВС Вячеслав Лебедев еще несколько дней назад не 
был на 100% уверен, что подготовленные по его инициативе и направ-
ленные на декриминализацию ряда статей УК законопроекты получат 
поддержку на столь высоком уровне. Выступая на совете судей 1 дека-
бря, глава ВС сообщил, что изначально при обсуждении законопроек-
тов их поддерживали все, в том числе сотрудники правоохранительных 
органов, «но прошло время, и у людей изменилась точка зрения». 
Однако, по словам господина Лебедева, он рассчитывает на поддержку 
правительства, которое даст заключение на законопроекты после их 
обсуждения с ВС. Законопроектами расширяется практика освобожде-
ния лиц от уголовной ответственности за совершение преступлений 
небольшой и средней тяжести, за которые полагается до 
трех лет и не более пяти лет заключения соответственно. с3
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В борьбу за контроль над саморегулируе-
мыми организациями (СРО) включилось 
Минэкономики — в ведомстве готовы об-
менять их объединение для удобства вла-
стей на признание результатов саморе-
гулирования. Сами представители СРО 
недовольны тем, что рамочный для отра-
сли документ — концепция саморегулиро-
вания — затерялся в ведомствах, а несо-
гласованные с ней поправки к закону о СРО 
скоро окажутся в Белом доме. СРО просят 
мораторий на правку законодательства 
до принятия концептуальных решений.

Минэкономики хочет распространить на 
все саморегулирование реализованную в 
строительной отрасли модель взаимодейст-
вия СРО с государством через их националь-
ные объединения, это следует из заявлений 
главы департамента госрегулирования ведом-
ства Алексея Херсонцева на форуме о практи-
ческом саморегулировании, организованном 
Торгово-промышленной палатой (ТПП). Про-
ект поправок к закону о СРО (315-ФЗ), которые 

скоро поступят в правительство, предполагает 
формирование национальных объединений 
СРО и на других рынках — пока на доброволь-
ной основе. В министерстве готовы обменять 
сотрудничество СРО с государством на призна-
ние результатов саморегулирования — это раз-
рабатываемые СРО правила игры, нормативы 
и допуски на рынки, на которых они работают.

По словам чиновника, такие соглашения 
СРО могли бы заключать с Минэкономики, 
это «помогло бы снижать контрольную актив-
ность в отношении субъектов, которым дове-
ряют». Как пояснил 

”
Ъ“ министр по делам «От-

крытого правительства» Михаил Абызов, идею 
он считает здравой, но пока она не проходи-
ла детального обсуждения на экспертном сове-
те при правительстве. Отметим, однако, что в 
строительстве механизм безальтернативного 
членства в нацобъединениях фактически вос-
становил вертикаль власти Минстроя на стро-
ительном рынке — вплоть до того, что в совет 
нацобъединения СРО входит заместитель гла-
вы министерства.

Участники рынка обеспокоены и тем, что 
обсуждение концепции саморегулирования, 
которая должна ответить на вопрос судьбы 
такого подхода к рынкам в целом, отстает от 
правки закона о СРО (разработку обоих доку-
ментов начали в мае 2014 года по поручению 
президента Пр-1168). Поправки готовы к вне-
сению в правительство и, как добавляет глава 
рабочей группы ТПП по разработке стратегии 
развития саморегулирования Алексей Камин-
ский, могут быть приняты Госдумой весной. 
Концепцию же правительство одобрило в ян-
варе, но она так и не утверждена и находится 
«в недрах ведомств».

При этом часть поправок к закону о СРО, по 
словам господина Каминского, противоречит 
концепции в одобренном правительством ви-
де. Господин Каминский говорит, что палата 
предложит Минэкономики доработать проект 
с учетом концепции, а также провести парла-
ментские слушания по регулированию саморе-
гулирования. «Необходим мораторий на изме-
нения отраслевого законодательства, пока не 

утверждена концепция»,— заявил он. В целом, 
судя по репликам, участники отрасли не при-
ветствуют попытки их зарегулировать. «Люби-
мая национальная затея — контроль», «вектор 
нормотворчества колбасит», звучало в зале.

Еще один больной вопрос саморегулирова-
ния — имущественная ответственность СРО 
по обязательствам своих членов. В Минэконо-
мики полагают, что требование о компенсаци-
онном фонде должно быть обязательным усло-
вием создания СРО. «Если члены СРО не несут 
коллективной ответственности, это не СРО»,— 
настаивает господин Херсонцев. В экспертном 
совете при правительстве считают, что в отра-
слях, где предусмотрено, например, гаранти-
рование, использование взысканий из ком-
пенсационных фондов и страхование ответ-
ственности «нецелесообразно» — универсаль-
ность требований приведет к росту нагрузки 
на бизнес. ТПП, в свою очередь, настаивает на 
открытом списке инструментов имуществен-
ной ответственности.

Софья Окунь, Олег Сапожков

Коллективную ответственность выдавливают из бизнеса
Минэкономики обменивает саморегулирование на подотчетность

экономическая политика
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процента составляет уровень инфляции, ожидаемый гражданами через год, следует из но-
ябрьского исследования Банка России. За ноябрь на фоне ослабления рубля инфляционные ожидания гра-
ждан увеличились на 0,5 процентного пункта (п. п.) после снижения в октябре. Доля тех, кто ожидает ускоре-
ния роста цен в 2016 году, увеличилась на 5 п. п.— до 19%. Это максимальное значение с февраля 2015 года. 
Также на 5 п. п. (до 25%) выросла доля респондентов, ждущих сильного роста цен в декабре 2015 года. Но-
ябрьские данные об инфляционных ожиданиях служат дополнительным аргументом в пользу того, что на 
следующем заседании совет директоров ЦБ оставит ключевую ставку без изменений или даже повысит ее. 0
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Дешевому евро  
продлили срок

Европейский центробанк на заседа-
нии в четверг принял решение о про-
длении срока действия программы 
количественного смягчения (QE), то 
есть прямого выкупа бумаг регуля-
тором, как минимум до марта 2017 
года или до достижения двухпро-
центного уровня инфляции. Ранее 
предполагалось, что программа за-
вершится в сентябре 2016-го.  Также 
ЕЦБ еще раз снизил свою ставку 
по депозитам с минус 0,2% до минус 
0,3%, стимулируя банки наращивать 
кредитование реального сектора. 
Участники рынка ожидали, что ЕЦБ 
не только продлит программу, но 
и увеличит объем ежемесячного 
выкупа. Этого не случилось, и евро 
вчера укрепился к доллару до $1,08 
за €1, его курс к рублю вырос почти 
на 2 руб., превысив 73 руб. за €1 
(см. также стр. 9).

Напомним, борясь с рисками 
дефляции, ЕЦБ запустил первую 
для стран зоны евро программу QE 
в марте этого года, ежемесячно банк 
выкупает гособлигации на €60 млрд. 
ФРС США, с 2008 года реализовав-
шая три такие программы, завер-
шила последний, третий раунд QE в 
октябре 2014 года. Это расхождение 
тактик обусловило ослабление евро 
к доллару за последний год пример-
но на 11% (вчера глава ФРС Джанет 
Йеллен дала понять, что повышение 
ставок в декабре уже практически 
неизбежно — и это лишь усилит 
ослабление европейской валюты).

Уровень инфляции в зоне евро 
тем не менее по-прежнему остается 
крайне низким — по Евростату, 
в ноябре годовой рост цен составил 
всего 0,1%, так как падение стоимо-
сти энергоносителей на 7% с лихвой 
компенсировало рост цен в других 
секторах. Объемы кредитования, 
несмотря на снижение ставок 
(по кредитам бизнесу — с 2,4% 
до 2,15%, домохозяйствам — 
с 2,39% до 2,26%), пока увеличи-
лись незначительно. 

По словам главы ЕЦБ Марио 
Драги, без поддержки регулятора 
ситуация могла бы быть хуже, про-
дление программы — «свидетельство 
того, что она работает, а не признак 
неудачи». Так, инфляция в зоне евро 
в этом году без программы была бы 
на 0,5% пункта ниже, пояснил Драги. 
В Центробанке вчера повысили про-
гноз роста ВВП еврозоны на этот год 
с 1,4% до 1,5% (на 2016 год — 1,7%, 
на 2017-й — 1,8%). Вместе с тем 
прогноз по инфляции был снижен: 
на 2016 год до 1% с 1,1%, на 2017 год 
— до 1,6% с 1,7%, оценка инфляции 
2015 года осталась прежней — 0,1%.

Татьяна Едовина

ГОДОВЫЕ СТАВКИ ПО КРЕДИТАМ 
И ДЕПОЗИТАМ ДЛЯ БИЗНЕСА 
В ЗОНЕ ЕВРО (%)   ИСТОЧНИК: ЕЦБ.
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В первые дни работы климатиче-
ской конференции в Париже Все-
мирный банк, Международный 
валютный фонд (МВФ), ряд глав го-
сударств и компаний выступили в 
поддержку введения платы за вы-
бросы парниковых газов для транс-
формации глобальной экономики. 
В РФ позиция бизнеса по отноше-
нию к разрабатываемой системе 
углеродного регулирования оста-
ется неоднозначной. Ряд компаний 
призывает к немедленному созда-
нию углеродного рынка, другие (при 
поддержке экологического комите-
та РСПП) выступают против введе-
ния регулирования, предлагая отло-
жить этот вопрос до 2018 года.

В начале недели главы шести го-
сударств (Франция, Германия, Кана-
да, Чили, Эфиопия и Мексика), Все-
мирный банк и МВФ выступили с от-
крытым обращением к конференции 
ООН в поддержку установления цены 
на углерод (введение платы за тонну 
эмиссии СО2). «Нашей целью являет-
ся постепенное внедрение достаточ-
но высокой цены на углерод в мире 
— так, во Франции закон об энерге-
тическом переходе уже предусматри-
вает повышение углеродного налога 
до €100 за тонну к 2030 году с уровня 
€22»,— заявил на конференции фран-
цузский президент Франсуа Олланд. К 
этой группе стран в Париже присоеди-
нились администрация Калифорнии 
и 90 глобальных компаний и неком-
мерческих организаций.

Поясним, что планы запуска нацио-
нальных или региональных схем угле-
родного регулирования обнародова-
ли уже около 90 развитых и развива-
ющихся стран. Около 40 государств и 
более 20 регионов уже ввели цену на 
углерод в форме углеродных налогов 
или запуска рынков сокращений вы-
бросов, которые покрывают пример-
но 12% их мирового объема. О воз-
можности введения цены на углерод 
в преддверии парижской конферен-
ции впервые объявили российские 
власти — в лице главы Минприроды 
Сергея Донского. «Как только будет со-
здана система отчетности и проверки 
данных о выбросах парниковых газов 
компаниями, мы готовы обсуждать 
введение в РФ цены на углерод»,— за-
явил он на конференции 17 ноября. 
Уже 25 ноября первое заседание про-
вела и обновленная рабочая группа 
Минэкономики по экономическим 
аспектам охраны окружающей среды 
и регулирования выбросов парнико-
вых газов. В ее состав вошли 40 экспер-
тов, включая чиновников, представи-
телей бизнес-объединений (РСПП, «Де-
ловая Россия»), компаний («Газпром», 
«Роснефть», ЛУКОЙЛ, СУЭК, «Металло-
инвест», «Норникель», «Русал», PepsiCo, 

Сбербанк и др.) и общественных орга-
низаций («WWF России»). Возглавил 
группу заместитель главы Минэконо-
мики Николай Подгузов.

Предполагается, что группа выра-
ботает основы углеродного регули-
рования в РФ, выбрав либо налог по 
принципу НДС (введен во Франции, а 
в Австралии введен, но отменен в этом 
году из-за протестов бизнеса), либо си-
стему торговли квотами на выбросы 
(реализована в ЕС, КНР, Южной Корее, 
Калифорнии). Как рассказал 

”
Ъ“ Геор-

гий Сафонов из ВШЭ, на первом засе-
дании группы речь больше шла о рын-
ке квот на выбросы СО2. «Ряд компа-
ний, в частности 

”
Русал“, выступают 

за скорейшее создание углеродного 
рынка. Другие компании относятся к 
вопросу более осторожно. Компании 
преимущественно угольной отрасли 
настроены крайне скептически по от-
ношению к углеродному регулирова-
нию»,— говорит директор некоммер-
ческого партнерства «Круглый стол 
промышленников по сотрудничест-
ву с ЕС» в области высоких техноло-
гий Олег Плужников. По словам Геор-
гия Сафонова, топливные компании 
выступают как против введения угле-
родного регулирования, так и против 
наделения правительства полномочи-
ями в этой сфере в целом, полагая, что 
это может привести к росту админист-
ративной и финансовой нагрузки.

Примечательно, что уже на следу-
ющий день после заседания рабочей 
группы глава экологического комите-
та РСПП Юрий Максименко направил 
в Минэкономики заключение на зако-
нопроект о правке закона «Об охране 
окружающей среды» в части регули-
рования выбросов парниковых газов, 
проходящий сейчас процедуру оценки 
регулирующего воздействия. Это базо-
вый документ, вводящий в законода-
тельство РФ понятие парниковых га-
зов, необходимость компаний отчиты-
ваться о выбросах, а также право пра-
вительства их регулировать. Предста-
витель РСПП в письме (есть у 

”
Ъ“) на-

зывает принятие законопроекта «пре-
ждевременным, неоправданным и не-
целесообразным», предлагая отложить 
его «как минимум до конца 2017 года». 
РСПП традиционно предлагает снача-
ла разработать концепцию и план дей-
ствий по сокращению объема выбро-
сов парниковых газов в РФ на период 
до 2020 года. По мнению автора пись-
ма, в условиях спада российской эко-
номики выбросы парниковых газов 
снизятся автоматически, поэтому для 
оживления экономики нужны скорее 
меры господдержки сокращения вы-
бросов (энергосбережение, использо-
вание биотоплива, утилизация попут-
ного нефтяного газа и отходов).

Ангелина Давыдова, Париж

Монетизация выбросов
Климатическая конференция ООН 
поддерживает введение цены на углерод

«Постановления не отразили да-
же минимальных требований к това-
рам, работам, услугам и нормам по-
ложенности, а делегировали это пра-
во госзаказчикам»,— пишет госпо-
дин Аксаков. Теперь Госдуме придет-
ся утверждать для своих нужд нор-
мативы по «видам древесины и об-
ивки мебели для оснащения служеб-
ных помещений, а также на уровне 
всей номенклатуры канцтоваров и 
прочих предметов снабжения», не-
доволен депутат. Нормативы к то-
му же требуется утверждать не толь-
ко «в натуральных показателях, но 
и в денежном выражении», а «неко-
торые формулы расчета невозмож-
ны для применения на практике». 
Не решен и вопрос финансирования 
госзаказчиков, жалуется парламен-
тарий, ссылаясь на данные монито-
ринга Минфина: все уже утвержден-
ные госорганами нормативы приня-
ты с нарушениями, не позволяющи-
ми определить обоснованный объем 
расходов бюджета на 2016 год.

Идея нормировать расходы чи-
новников на мебель, подарки и 
транспорт включена в cт. 19 закона 
о федеральной контрактной систе-
ме (ФКС). Нормирование как цент-
ральный элемент ФКС должно было 
быть введено сразу после его вступ-
ления в силу в 2013 году, но срок три-
жды переносился по предложениям 
Минфина. С 1 января 2015 года дей-
ствуют постановления правительст-
ва №1047 и 1084, которыми для госо-
рганов установлены общие требова-
ния к расчету затрат на связь, аренду, 
содержание имущества, транспорт, 
приобретение основных средств, не-

материальных активов и материаль-
ных запасов. Так, сотовый телефон 
министра должен стоить не более 
15 тыс. руб., а легковой автомобиль 
— не дороже 2,5 млн руб. 

С 1 января 2016 года должны 
вступить в силу еще четыре поста-
новления правительства №476, 479 
и 926 и 927 — они регулируют тре-
бования к правовым актам органов 
власти об их закупках. Они долж-
ны соответствовать перечням допу-
стимых покупок за казенный счет. 
Заказчики будут обосновывать ка-
ждую закупку, способ определе-
ния поставщика и начальную це-
ну контракта и размещать данные о 
планах и ценах в единой информа-
ционной системе. Эти документы 
должны будут согласовывать Мин-
фин, Минэкономики и ФАС.

«То, что Минфин определяет 
подход к нормированию обеспе-
чения деятельности депутатов, не-
нормально и входит в противоре-
чие с Конституцией. Поэтому ра-
бочая группа Госдумы предложила 
сделать исключение для Госдумы и 
Совета федерации, чтобы они сами 
определяли систему нормирования 
в рамках своих бюджетов. Мы не 
против общих подходов, но нужно 
детально анализировать, какие нор-
мативы соответствуют работе депу-
татов, учитывая, что они работают и 
в регионах, и на пленарных заседа-
ниях в Москве»,— сказал вчера 

”
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Анатолий Аксаков. По его словам, 
предложение поддерживают все 
фракции, а поправки в 44-ФЗ будут 
внесены и приняты до конца года. 
Распространение исключений на 
президента и правительство депу-
тат объяснил «опасениями, что уни-

фицированная система нормирова-
ния парализует работу всех высших 
органов власти».

Глава ГПУ Лариса Брычева 26 но-
ября переадресовала предложения 
Думы главе Минэкономики Алек-
сею Улюкаеву с просьбой до 1 дека-
бря 2015 года высказать замечания 
и предложения. Министерство от-
ветило, что инициативу депутатов 
«не поддерживает». «Методология 
нормирования, предложенная пра-
вительством, в целом согласуется с 
концепцией закона 44-ФЗ»,— отме-
чает Минэкономики, а общие пра-
вила основаны на принципе равен-
ства прав чиновников всех уровней 
на материально-техническое обес-
печение, говорится в письме ку-
рирующего госзакупки заместите-
ля главы Минэкономики Евгения 
Елина. Ведомство уже согласовало 
поправки Минфина к постановле-
нию №1047, по которым Госдума и 
СФ должны регламентировать свои 
закупки. По той же схеме норматив-
ные затраты «уже утверждены СФ, 
Верховным судом, Генпрокурату-
рой и Счетной палатой РФ» — и об-
ращений, «свидетельствующих о 
невозможности реализации приня-
тых правительством актов о норми-
ровании», в Минэкономики не по-
ступало, удивлен замминистра. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Роскошь обретает множество норм

Депутаты требуют для  себя 
права самим определять, 
сколько должны стоить слу-
жебные автомобили, мебель 
и командировки, чтобы не по-
пасть в категорию роскошных   
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Очевидно, что отношение 
Владимира Путина к Реджепу 
Тайипу Эрдогану не просто из-
менилось после сбитого бом-
бардировщика. Оно, если не 
ошибаюсь, меняется до сих 
пор, с каждым днем и даже с 
каждым часом, и совершенно 
не в лучшую сторону.

Оно, по-моему, даже за то 
время, пока Владимир Пу-
тин читал послание, измени-
лось. Он начал с того, что «ту-
рецкий народ — добрый, тру-
долюбивый и талантливый». 
А закончил, оторвавшись от 
текста, соображением о том, 
что «только, наверное, Аллах 
знает, зачем они это сделали. 
И, видимо, Аллах решил на-
казать правящую клику в Тур-
ции, лишив ее разума и рас-
судка» (окончание потонуло в 
овациях).

Чему аплодировало Феде-
ральное собрание? Тому, что 
президент решился всуе ис-
пользовать светлое имя, обра-
тив его против тех, кто на не-
го молится? Или удачной, нео-
жиданной фразе, которая ста-
ла, судя по всему, самой яркой 

во всех посланиях Владимира 
Путина?

Но и на этом он не остано-
вился:

— Мы не собираемся и не 
будем бряцать оружием. Но 
если кто-то думает, что, совер-
шив подлое военное преступ-

ление, убийство наших лю-
дей, они отделаются помидо-
рами или какими-то ограниче-
ниями в строительной и дру-
гих отраслях, то они глу боко 
заблуждаются. Мы еще не раз 
напомним о том, что они сде-
лали. И они еще не раз пожа-

леют о содеянном. Мы знаем 
при этом, что надо делать.

Но знанием этим президент 
не поделился. Видимо, оно та-
кое, что нам лучше этого не 
знать.

У него что-то есть на Эрдога-
на. И для Эрдогана.

Новостью стало предложе-
ние российского президен-
та о декриминализации сразу 
нескольких статей Уголовного 
кодекса: «перевести преступле-
ния, не представляющие боль-
шой общественной опасности, 
в разряд административных 

правонарушений, но с прин-
ципиальной оговоркой: по-
вторное совершение проступ-
ка должно квалифицировать-
ся уже как уголовное деяние».

После беспощадного нача-
ла послания это либеральное 
предложение выглядело даже 
нелогичным, что ли. Но вызва-
ло снова овации.

При этом Владимир Путин 
защитил институт присяж-
ных, по поводу необходимо-
сти которого в последнее вре-
мя много всяческих сомнений. 
Более того, президент предло-
жил расширить количество 
дел, которые могут рассматри-
вать присяжные, и при этом 
настаивает на том, чтобы со-
кратить число самих присяж-
ных с 12 до пяти-семи (видимо, 
чтобы было легче с ними рабо-
тать как формальным, так и не-
формальным организациям).

Владимир Путин изменил 
свою позицию насчет того, что 
кризис в экономике продлится 
не больше двух лет. Теперь это 
формулируется как «надолго».

А вот дефицит бюджета 2016 
года, как и раньше, не должен 
превышать 3%, «даже если на-
ши доходы окажутся ниже 
ожидаемых».

Либеральным это послание 
будут называть и после того, 
что Владимир Путин говорил 
про развитие бизнеса:

— Целая армия контроле-
ров по-прежнему мешает ра-
ботать добросовестному биз-
несу. Это не значит, что контр-
олировать не нужно. Конечно, 
надо контролировать. Но я про-
шу правительственную комис-
сию по административной ре-
форме совместно с деловыми 
объединениями представить 

до 1 июля 2016 года конкрет-
ные предложения по устране-
нию избыточных и дублирую-
щих функций контрольно-над-
зорных органов.

Нет сомнений, что поруче-
ние будет исполнено, но вооб-
ще-то это опасное занятие: как 
правило, такое сокращение за-
канчивается тем, что избыточ-
ных функций становится гора-
здо больше.

— Хотел бы также привести 
цифры, которые подготовило 
одно из наших деловых объе-
динений,— рассказал госпо-
дин Путин.— За 2014 год след-
ственными органами возбу-
ждено почти 200 тыс. уголов-
ных дел по так называемым 
экономическим составам. До 
суда дошли 46 тыс. из 200 тыс., 
еще 15 тыс. дел развалились в 
суде. Получается, если посчи-
тать, что приговором закончи-
лись лишь 15% дел. При этом 
абсолютное большинство — 
около 80% — 83% предприни-
мателей, в отношении кото-
рых были заведены уголов-
ные дела, полностью или ча-
стично потеряли бизнес. То 
есть их попрессовали, обобра-
ли и отпустили!

Такие цифры деловые объе-
динения поставляют президен-
ту регулярно. Они фигуриру-
ют на каждой встрече с члена-
ми бюро РСПП. И будут, судя по 
всему, фигурировать и дальше.

Но все-таки лучше, что это 
было сказано, чем если бы не 
было сказано.

— Кроме того, полагаю,— 
добавил президент,— что в 
ходе следствия по экономи-
ческим составам помещение 
под стражу нужно использо-
вать как крайнюю меру, а при-

менять залог, подписку о не-
выезде, домашний арест.

Каждый уважающий се-
бя бизнесмен должен теперь 
засыпать с текстом посла-
ния-2015 под подушкой (что-
бы, когда придут, не искать 
долго спросонья), и сон этот бу-
дет крепким.

Амнистию капитала Вла-
димир Путин предложил про-
длить еще на полгода.

На этот раз много прези-
дентского времени досталось 
сельскому хозяйству, а глав-
ная новость, связанная с этой 
частью послания,— предло-
жение об изъятии «у недобро-
совестных владельцев сельхоз-
земель, которые используются 
не по назначению, и продавать 
их на аукционе тем, кто хочет и 
может возделывать землю».

Сюрприз в развитии новых 
технологий состоит в намере-
нии создавать «крупные част-
ные российские компании в 
сфере электронной торговли, 
чтобы российские товары по-
ставлялись через интернет во 
все страны мира. У нас есть что 
поставлять!».

Президент решил к тому же 
продлить на два года действие 
программы материнского ка-
питала, которая потребует, ко-
нечно, новых сотен миллиар-
дов рублей.

Владимир Путин заканчи-
вал свое либеральное посла-
ние тем, с чего начинал: кон-
сервативной борьбой с ме-
ждународным терроризмом. 
Очень кстати пришлись слова 
Дмитрия Менделеева: «Разроз-
ненных нас сразу уничтожат».

Откуда Менделеев-то знал 
про широкую коалицию?

Андрей Колесников

Ниспослание Федеральному собранию
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Лицо, впервые совершившее пре-
ступление, может избежать судимо-
сти, получив вместо нее штраф в со-
ответствии с Кодексом об админист-
ративных правонарушениях (КоАП). 
При этом ответственность будет насту-
пать в случае, если сумма похищенно-
го оценивается от 5 тыс. руб. (сейчас 
— от 1 тыс. руб.). Значительным же 
ущербом предлагается считать хище-
ние не от 2,5 тыс. руб., как сейчас, а от 
10 тыс. руб. Таким образом, кражи, по-
влекшие небольшой ущерб, подпадут 
под действие КоАП. Если Госдума под-
держит изменения в законодательст-
во, количество уголовных дел, ежегод-
но направляемых в суды, может сокра-
титься на 300 тыс.

О готовности их поддержать уже за-
явили в Госдуме. «Декриминализация 
по целому ряду составов абсолютно 
возможна»,— сказал глава думского 
комитета по конституционному зако-
нодательству Владимир Плигин. Глава 
думского комитета по гражданскому 
и уголовному законодательству Павел 
Крашенинников предложил декрими-
нализацию «двумя путями: первый — 
перевод в административные целого 
ряда нетяжких уголовных преступле-
ний, а второй — смягчить наказания 
по экономическим статьям».

Декриминализации именно эконо-
мических составов не первый год до-
бивается бизнес-сообщество. На этом 
же заострил вчера внимание и пре-
зидент, призвав «укреплять доверие 
между властью и бизнесом». Главу го-
сударства не устраивает «избыточная 
активность правоохранительных ор-
ганов». Так, в 2014 году приговором 
«закончились лишь 15% уголовных 
дел» из 46 тыс., которые «дошли до су-
да». Всего же по экономическим соста-
вам в 2014 году было «возбуждено по-
чти 200 тыс. дел». Пользу от декрими-

нализации, как следовало из слов пре-
зидента, должны ощутить предприни-
матели. «Абсолютное большинство, 
около 80–83%, предпринимателей, на 
которых были заведены уголовные де-
ла, полностью или частично потеряли 
бизнес. То есть их попрессовали, обо-
брали и отпустили»,— признал он. 
Сопредседатель бизнес-объединения 
«Деловая Россия» Андрей Назаров со-
общил 

”
Ъ“, что организация уже разра-

ботала целый пакет законопроектов, 
которые практически полностью сов-
падают с предложением президента.

Владимир Путин заявил, что «в хо-
де следствия по экономическим соста-
вам помещение под стражу нужно ис-
пользовать как крайнюю меру, а при-
менять залог, подписку о невыезде, 
домашний арест». Член думского ко-
митета по гражданскому и уголовно-
му законодательству Рафаэль Мардан-
шин говорит, что до сих пор любые 
подозрения правоохранителей в 90% 
случаев оборачивались для бизнес-
менов «заключением по стражу». Пре-
зидент «очень своевременно пореко-
мендовал судьям активнее применять 
иные меры пресечения», заявил 

”
Ъ“ 

господин Назаров.
Беспокоит президента и то, что биз-

несмены «не видят качественных под-
вижек в деятельности контрольно-ре-
визионных ведомств», а все поруче-
ния об упорядочении проверок «дав-
но и не единожды даны». Отметим, 
что соответствующий законопроект 
под руководством министра по делам 
«Открытого правительства» Михаи-
ла Абызова разрабатывается уже год. 
Как объяснил господин Назаров, не 
удается согласовать интересы «пред-
принимателей и 40 ведомств, кото-
рые не хотят отказываться от контр-
ольных функций». Президент вчера 
потребовал, чтобы «правительствен-
ная  комиссия по административной 
реформе совместно с деловыми объе-

динениями до 1 июля 2016 года пред-
ставила предложения».

Для повышения «независимости и 
объективности судебного процесса» 
президент предложил «укрепить роль 
института присяжных заседателей, 
расширить число составов преступле-
ний, которые они могут рассматри-
вать». При этом он допустил сокраще-
ние «числа присяжных до пяти—се-
ми человек». Президент, таким обра-
зом, поддержал предложения, разра-
ботанные СПЧ. Глава СПЧ Михаил Фе-
дотов отметил, что с участием 12 при-
сяжных рассматриваются только дела 
по преступлениям, по которым воз-
можен приговор к смертной казни, 
и здесь, по его словам, изменений не 
произойдет. А по другим, менее тяж-
ким делам количество присяжных бу-
дет варьироваться.

Согласно судебной статистике, ка-
чество решений, выносимых суда-
ми с участием присяжных, уже сей-
час оставляет желать лучшего. В прош-
лом году в судах регионов присяжны-
ми было рассмотрено более 800 уго-
ловных дел, по 100 из них вынесены 
оправдательные вердикты. Однако по 
40 из них приговоры были отменены 
ВС. Связано это с тем, что в коллеги-
ях оказывались ранее судимые люди, 
которые при отборе скрыли эти дан-
ные. Отбор кандидатов в присяжные 
вообще является главной проблемой 
для судов. Так, например, по извест-
ному делу «приморских партизан», 
которое повторно должно слушаться 
в Приморском краевом суде, в этом го-
ду уже шесть раз не смогли сформиро-
вать коллегию присяжных из-за неяв-
ки кандидатов в них. А райсуды, где 
предполагается слушать дела с участи-
ем присяжных, вообще не приспосо-
блены для этого.

Виктор Хамраев,  
Николай Сергеев,  
Мария-Луиза Тирмастэ

Присяжных сокращают  
для расширения подсудности
с1
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Как заявил в послании Федеральному собра-
нию президент Владимир Путин, начатая в 2007 
году программа материнского капитала про-
длевается еще на два года — то есть до 2019 го-
да. Конкретная сумма выплаты при этом будет 
зависеть от экономических условий, пока Мин-
фин предполагает финансировать програм-
му на нынешнем уровне — в пределах 300 млрд 
руб. в год.

Программа материнского капитала будет продле-
на в России еще по крайней мере на два года — соот-
ветствующее заявление вчера в рамках послания Фе-
деральному собранию сделал президент страны Вла-
димир Путин. Минтруд оперативно подготовит про-
ект о продлении действия программы материнского 
капитала, так как она будет способствовать сохране-
нию достигнутого уровня рождаемости, заявил ми-
нистр труда и соцзащиты Максим Топилин.

Напомним, программа материнского капитала 
была начата правительством в 2007 году — по ФЗ-
286, который устанавливал меры дополнительной 
государственной поддержки семьи, правом на полу-
чение сертификата по программе обладали родив-
шие или усыновившие второго ребенка. Тратить 
средства сертификата россиянам изначально раз-
решили на выплату ипотеки, обучение детей или 
финансирование накопительной части пенсии. Тем 
же законом был установлен как размер маткапитала 
— 250 тыс. руб., так и обязательства его ежегодной 
индексации на уровень фактической инфляции. За 
все время действия программы ее участниками ста-
ли более 6 млн человек. К 2015 году номинал вы-
платы почти удвоился из-за инфляции и достигает 
453 тыс. руб. (в 2016 году сумма выплаты индекси-
роваться не будет), а наиболее популярным спосо-
бом потратить эти средства стало финансирование 
выплат по ипотеке.

В каком размере материнский капитал будет вы-
плачиваться в 2017–2018 годах, пока неясно — вчера 
помощник вице-премьера правительства РФ Ольги 
Голодец Алексей Левченко заявил, что сумма мате-
ринского капитала на этот период будет определена 
при принятии бюджета в зависимости от экономи-
ческой ситуации. Глава Минфина Антон Силуанов 

отметил, что пока федеральный бюджет ежегодно 
планировал расходовать в рамках программы «чуть 
больше 300 млрд руб.» — по мнению главы Минфи-
на, правительство продолжит финансирование сер-
тификатов в 2017–2018 годах в тех же объемах.

«Материнский капитал — уникальный проект не 
только для России, но и для СССР, так как именно в 
1980-е годы были начаты разработки основных мер 
поддержки матерей. Основной прирост рождаемости 
дает именно рождение вторых детей, а для многих се-
мей второй ребенок невозможен именно по эконо-
мическим причинам»,— объясняет проректор РАН-
ХиГС Александр Сафонов. По прогнозам Росстата, с 
2006 года в России должно было начаться сокраще-
ние объема населения — однако этого не произошло. 
Более того, в 2013 году и, возможно, по итогам 2014 
года (после уточнения) будет зафиксирован естест-
венный прирост населения — что и является резуль-
татом введения выплат за вторых детей, полагает он.

Кроме того, по словам господина Сафонова, од-
новременно с программой материнского капитала 
была начата и программа строительства сети пери-
натальных центров, которая позволила снизить мла-
денческую смертность. «В ближайшее время про-
грамма материнского капитала может приобрести 
еще большее социальное значение, так как в усло-
виях кризиса многие регионы с дефицитом бюдже-
та начнут сокращать программы поддержки мало-
обеспеченных семей»,— добавляет эксперт. «На ос-
новании исследований Высшей школы экономики 
мы не видим существенного влияния программы 
на уровень рождаемости. В целом же возможность 
финансовых стимулов влиять на рождение детей — 
вопрос для экспертов во всем мире»,— говорит Сер-
гей Захаров, заместитель директора Института демо-
графии НИУ ВШЭ. По его словам, некоторый эффект 
программа оказала на рождаемость в определенных 
социальных и этнокультурных группах: низкообра-
зованное сельское население, регионы Северного 
Кавказа и Сибири. «Прирост рождаемости в них уси-
лил дифференциацию расходов регионов страны и 
вызвал потребность в большем распределении ре-
сурсов через федеральный центр»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова

Материнскому капиталу  
прибавили возраста
Владимир Путин поручил правительству  
продлить выплаты за второго ребенка

Александр Хирург 
Залдостанов 
оттенял интерьеры 
Георгиевского  
зала Кремля   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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(разница с 2014 годом)
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Числовые показатели послания:

57 минут
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«Аллах решил наказать 
правящую клику в Турции, 
лишив ее разума 
и рассудка»

«Если кто-то думает, что, совершив подлое 
военное преступление, убийство наших людей, 
они отделаются помидорами или какими-то 
ограничениями в строительной 
и других отраслях, то они глубоко 
заблуждаются»

«Можно подумать 
о сокращении числа 
присяжных до пяти–семи 
человек»

«Ситуация действительно сложная, 
но — говорил уже об этом, хочу 
повторить — не критичная»

«Предлагаю сформировать единый, целостный механизм 
администрирования налоговых, таможенных и других 
фискальных платежей» «Из-за серых схем при уплате таможенных 

сборов, акцизов на алкоголь, табак и горюче-
смазочные материалы бюджет ежегодно 
теряет сотни миллиардов рублей»

«Амнистию капитала 
предлагаю продлить 
еще на полгода»

«Считаю необходимым продлить 
программу материнского капитала 
еще как минимум на два года»

«Принято решение направить 
на ремонт, реконструкцию 
и строительство новых школ 
до 50 млрд руб.»

«Прокуратура должна шире 
использовать имеющиеся
у нее инструменты контроля 
за качеством следствия»

«В ходе следствия по экономическим 
составам помещение под стражу нужно 
использовать как крайнюю меру»

«Прошу Госдуму поддержать предложения 
Верховного суда о декриминализации ряда 
статей УК» 

Прямая речь президента

0:4
2:10

0:11
:2

5



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 4 декабря 2015 №224   l   Коммерсантъ

новости

Введение во храм  
Пресвятой Богородицы
«В храме Божием ясно Дева является и Хри-
ста всем предвозвещает». Введение во храм 
Пресвятой Богородицы — один из люби-
мейших праздников в нашем Отечестве. 
Главный храм в знаменитой Оптиной пустыни 
посвящен этому событию, и сам монастырь 
именуется Введенским.

Введение во храм Пресвятой Богоро-
дицы — праздник радости и неподдельного 
чистого ликования. Вхождение Пречистой 
Девы Марии в храм прообразует начало 
жизни каждого верующего человека с Богом, 
начало его духовного пути.

Псалмопевец ликующе восклицает:  
«Возвеселихся о рекших мне: в дом Госпо-
день пойдем!» (Пс. 121, 1). Но почему же, 
если для царя Давида посещение храма 
— радость, то для многих современных хри-
стиан — испытание? Наверное, потому, что 
сердце наше отягощено железными путами 
теплохладности, страхов, житейских забот. 
И мы должны помнить, что освободиться 
от этого бренного груза можно только через 

молитву и устремленность к Богу. Человек, 
входящий в жизнь с Богом, открывает 
для себя другое ее измерение.

Мы разучились радоваться, как дети, 
юмор взрослого человека — вымученная 
дань принятым в обществе стандартам 
веселья. Взрослый знает, что праздники 
он устраивает себе сам, и в глубине души 
понимает, что праздники эти однообразны 
и бездуховны. Многие наши современники 
живут только в сфере материальной реально-
сти. Царство Божие для них иллюзорно, оно 
где-то в недосягаемом параллельном мире. 
Но такие представления глубоко ошибочны, 
ибо «Царство Божие внутрь вас есть», гово-
рит Христос (Лк. 17, 21).

Сокровенная, настоящая радость произ-
растает из малого горчичного зерна веры: 
«Царствие Божие не пища и питие, но пра-
ведность и мир и радость во Святом Духе» 
(Рим. 14, 17). Это понятно чистым сердцем 
детям, но для взрослого человека, искушен-
ного опытом самоугождения, это скучно и 
маловразумительно. Потому-то Господь и пре-
дупреждает: «Кто не примет Царствия Божия, 
как дитя, тот не войдет в него» (Мк. 10, 15).

Поистине справедливо Гераклитово 
изречение: «Многознание уму не научает». 
Часто приходится видеть, как, например, 
успешные коммерсанты и ученые путаются 
в элементарных вопросах духовной жизни. 
Возраст же зачастую только усугубляет, 
а не разрешает противоречия — вспомним 

Соломоново изречение: «Не в долговечности 
честная старость. Мудрость есть седина 
для людей, и безпорочная жизнь — возраст 
старости» (Прем. Сол. 4, 8–9).

Чтобы иметь обещанную Господом 
«радость совершенную» (Ин. 17, 13), нужно 
беречь себя от греха и нечистых помыслов. 
Путь к Богу, путь к вечной жизни — это путь 
победы над грехом. Один восточный мудрец 
сказал: «Самое сильное искушение сдаться 
будет перед победой». А мы подчас и не 
боремся, а сдаемся сразу, находя в грехе 
те или иные иллюзорные выгоды. Но если мы 
именуем себя учениками Христовыми, нужно 
помнить апостольское предостережение: 
«Разве не знаете, что вы храм Божий, и Дух 
Божий живет в вас? Если кто разорит храм 
Божий, того покарает Бог, ибо храм Божий 
свят; а этот храм — вы» (1 Кор. 3, 16–17).

Однажды, увидев с холма красоту Иеру-
салима, Христос восскорбел о жестокосер-
дии человеческом. Будем помнить, что, как 
бы мы ни бегали от Бога и как бы ни прята-
лись за картонные стены многозаботливости, 
всем нам предстоит встреча со Христом 
в час судный. И радостной эта встреча будет 
только для искавших Его в земной жизни.

Есть старинное простонародное поверье: 
нужно входить в храм до звона колоколов 
на богослужение, потому что в этот момент 
в него входит Сама Богородица. Так поспе-
шим же войти в храм вместе с Пречистой 
Девой в этот святой день!

Митрополит  
Калужский  
и Боровский 
Климент

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Правительство РФ вынесло 
на общественное обсуждение за-
конопроект «О включении города 
Севастополя в перечень истори-
ческих поселений федерального 
значения». Под охрану предлага-
ется взять часть города и аква-
тории Севастопольской бухты. 
В руководстве законодательного 
собрания Севастополя отметили, 
что принятие этого закона было 
одним из поручений Владимира 
Путина и пунктом предвыборной 
программы «Единой России» на 
выборах в законодательное со-
брание города в 2014 году. Депу-
таты считают, что закон позволит 
сохранить исторический облик 
Севастополя и защитить его от 
незаконной застройки.

Законопроект «О включении горо-
да Севастополя в перечень историче-
ских поселений федерального значе-
ния», подписанный министром куль-
туры РФ Владимиром Мединским, 
размещен для общественного обсу-
ждения на правительственном пор-
тале. Документ включает Севасто-
поль в перечень исторических посе-
лений федерального значения, уста-
навливая границы частей города, ко-
торые попадают под охрану. Это кон-
тур площадью 26 кв. км, что состав-
ляет 2,4% площади Севастополя. Так-
же в границы исторического поселе-
ния входят 6,7 кв. км акватории Сева-
стопольской бухты. Под охрану берет-
ся 371 объект, в частности Владимир-
ский собор — усыпальница адмира-
лов, Исторический бульвар, Графская 
пристань, Малахов курган. Владимир 
Путин в своем прошлогоднем посла-
нии сказал, что «для России Крым, 
древняя Корсунь, Херсонес, Севасто-
поль имеют огромное цивилизаци-
онное и сакральное значение».

Вице-спикер заксобрания Севас-
тополя Екатерина Алтабаева отме-
тила 

”
Ъ“, что включить город в пере-

чень исторических поселений в 2014 
году поручил Владимир Путин. По ее 
словам, несмотря на то что город был 
почти полностью разрушен во время 
Великой Отечественной войны, его 
исторический центр сохранил архи-
тектурную структуру первой поло-
вины XIX века. В свою очередь, гла-
ва комитета заксобрания по законот-
ворчеству Виктор Посметный заме-
тил, что обещание включить Севасто-
поль в перечень исторических посе-
лений перед выборами в парламент 
дала «Единая Россия». По его мнению, 
в случае принятия закона город будет 

восприниматься как «единый исто-
рико-архитектурный комплекс», что 
усложнит для девелоперов возмож-
ность «вмешательства в его внешний 
облик». «Застройщики пытаются всю-
ду всунуть свои высотки и коробки. 
На Ластовой площади уже после при-
соединения города к России начали 
строить девятиэтажный дом, из-за ко-
торого Малахов курган не будет вид-
но с моря. Мы боремся, а он все растет 
и растет»,— отметил единоросс. 

Напомним, в августе инициатив-
ная группа «Служу Севастополю» за 
две недели собрала в городе 22,5 тыс. 
подписей под обращением к Влади-
миру Путину. Они просили президен-
та помочь прекратить незаконные 
стройки в исторической части горо-
да, в парках и на берегу моря. По ини-
циативе администрации президента 
была создана комиссия при полпреде 
президента в Крыму Олеге Белавенце-
ве, которая нашла незаконные строй-
ки в Севастополе. По требованию ко-
миссии заксобрание 9 ноября приня-
ло закон об особо охраняемых при-
родных территориях, но его ветиро-
вал губернатор Сергей Меняйло.

Крупный земельный скандал в 
Севастополе разразился в мае, ког-
да правительство города выделило 
в аренду по минимальной цене око-

ло 270 га земли у горы Гасфорта мо-
токлубу «Ночные волки». По словам 
лидера байкеров Александра Зал-
достанова (Хирург), здесь построят 
центр экстремального спорта и ла-
герь спортивно-патриотического 
воспитания молодежи. Аренда зем-
ли байкерами была опротестована 
заксобранием города. Спикер Алек-
сей Чалый настаивал, что для выдачи 
в аренду столь крупного участка зем-
ли нужен проект (его нет до сих пор), 
который прошел бы общественные 
слушания и победил бы на конкур-
се. Сергей Меняйло заявил, что бай-
керы заслуживают участок вне кон-
курса, потому что «много сделали для 
возвращения Севастополя в РФ», но 
в мае действие договора аренды под 
давлением заксобрания приостано-
вил (в июле восстановил вновь).

Подготовительная работа по 
включению города в перечень исто-
рических поселений уже идет. Как 
объяснил 

”
Ъ“ председатель комите-

та заксобрания Севастополя по гра-
достроительству Вячеслав Горелов, 
определить границы исторического 
поселения — непростой вопрос, на-
до «зафиксировать историческое на-
следие» и при этом «не помешать го-
роду развиваться».

В перечень исторических поселе-
ний федерального значения вклю-
чаются населенные пункты или их 
части, в границах которых располо-
жены объекты культурного насле-
дия. В России этот список включает 
в себя 41 город.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Историю Севастополя  
запишут в закон
Правительство предложило включить город  
в список исторических поселений федерального значения

По сведениям ”Ъ“, рабочая груп-
па администрации президента 
(АП) по НКО выработала основные 
положения новой формулировки 
для НКО, занимающихся полити-
ческой деятельностью. В отличие 
от действующей, она подроб-
но описывает политическую дея-
тельность исходя из трех критери-
ев: цели, сферы и формы работы 
НКО. Правозащитники считают та-
кой подход разумным, но просят 
отшлифовать некоторые положе-
ния, указывая на очень широкое 
понимание политики Минюстом.

Вчера, по информации 
”
Ъ“, участ-

ники рабочей группы АП по НКО 
обсудили формулировку «полити-
ческая деятельность», предложен-
ную Минюстом. Напомним, рабочая 
группа создана распоряжением пре-
зидента Владимира Путина, кото-
рый поручил первому заместителю 
главы АП Вячеславу Володину и гла-
ве Минюста Александру Коновалову 
к 20 декабря выработать новую фор-
мулировку политической деятель-
ности для НКО. Предполагается, что 
ее последующее применение к НКО 
будет осуществлять Минюст. Сейчас 
ведомство ведет реестр НКО, кото-
рые занимаются политической дея-
тельностью и получают иностранное 
финансирование.

Как рассказали 
”
Ъ“ участники со-

вещания, новая формулировка кар-
динально отличается от действую-
щей, она подробная и достаточно 
объемная. В ней заложены три основ-
ных критерия: цели, сферы и формы 
деятельности НКО. К политике не бу-
дет относиться деятельность в обла-
сти науки, культуры, искусства, здра-
воохранения, экологии и других по-
добных сфер. Однако будет сделана 
оговорка, что это справедливо при 
условии, что деятельность НКО не 
выходит за пределы определенной 
законом области. Устав организации 
не будет иметь решающего значе-

ния, поскольку зачастую в нем может 
быть записано максимально широ-
кое количество видов деятельности, 
которые НКО не практикует. Напом-
ним, в апреле прошлого года Консти-
туционный суд (КС) решил, что дея-
тельность НКО в этих областях не от-
носится к политической. При этом 
КС уточнил, что политической, по 
мнению КС, является деятельность «с 
целью оказания воздействия», в том 
числе путем формирования общест-
венного мнения, «на принимаемые 
государственными органами реше-
ния и проводимую ими политику».

По словам одного из участников за-
седания, Минюст под политической 
деятельностью предлагает понимать 
влияние на государственную полити-
ку, на общественное мнение в вопро-
сах госстроительства, суверенитета, 
законности, а также целостности по-
литической системы, прав и свобод 
человека. Политикой будет считать-
ся и влияние на формирование гос-
политики в экономическом, эколо-
гическом, социальном, культурном и 
национальном развитии РФ. К поли-
тической, по словам собеседника 

”
Ъ“, 

также предложено отнести всю дея-
тельность, связанную с референдума-
ми и выборами. Политикой предло-
жено считать публичные обращения 
к госорганам и МСУ и влияние на за-
конодательную деятельность. То же 
относится к соцопросам, воспитатель-
ной, образовательной и просвети-
тельской деятельности, если она фор-
мирует общественно-политические 
убеждения. Политика — финансиро-
вание всех видов этой деятельности и 
вовлечение в нее граждан.

Некоторые положения вызвали 
возражения правозащитников, ко-
торые исходили из практики работы 
НКО. Например, они попросили уточ-
нить выражение «регулирование 
прав и свобод» как слишком широкое 
понятие, а просветительская деятель-
ность, с их точки зрения, не должна 

ударить по фундаментальным иссле-
дованиям. Кроме того, они указали, 
что не упомянута внешняя полити-
ка. Ее предложено добавить. После 
уточнений наработки будут переда-
ны на согласование в главное право-
вое управление АП. После чего нор-
мы, вероятнее всего, решением пре-
зидента будут внесены в Госдуму для 
корректировки ст. 2 закона об НКО.

Участвовавшая в совещании член 
Общественной палаты и СПЧ Еле-
на Тополева-Солдунова рассказала, 
что предложение Минюста, в том чи-
сле сам подход, который состоит из 
трех критериев, было принято. «Это 
более или менее разумно, но требу-
ет некоторой шлифовки,— сказа-
ла она.— Например, странно отно-
сить к числу иностранных агентов 
организацию, которая получает фи-
нансирование ООН, ведь РФ платит 
в ООН взносы. В некоторых случаях 
необходимо убрать ненужную двус-
мысленность: например написано, 
что получающая финансирование 

”
в том числе“ из иностранных источ-

ников. Вот 
”
в том числе“ надо убрать. 

Ведь мы же работаем над тем, чтобы 
максимально конкретизировать».

Председатель правления общест-
ва «Мемориал» Арсений Рогинский 
опасается, что будет предложено 
слишком широкое понимание по-
литической деятельности, которое 
практиковалось и раньше, против 
чего выступали многие обществен-
ные организации. «Представьте, что 
мы экологи и просим не тянуть тру-
бопровод по территории, ценной 
для охраны окружающей среды,— 
получается политическая деятель-
ность? И в госполитику вмешива-
емся, и обращаемся к госорганам,— 
сказал он 

”
Ъ“.— А наблюдение за вы-

борами — оно же предпринимается 
в интересах всего общества, а не ка-
кой-то политической силы. Не согла-
сен, что это — политика».

Ирина Нагорных

Минюст переопределил 
политическую деятельность
В администрации президента обсудили  
новую формулировку для НКО

Сегодня Госдума должна принять 
во втором чтении поправки к за-
кону «О Конституционном суде» 
(КС), наделяющие его полномо-
чием санкционировать неиспол-
нение решений «межгосударст-
венного органа по защите прав 
и свобод человека». Речь идет, 
прежде всего, о Европейском  
суде по правам человека (ЕСПЧ). 
Накануне были обнародованы  
поправки, одна из которых лиша-
ет возможности быть стороной  
по делу лиц, которые были заяви-
телями в Страсбурге.

Законопроект с поправками к за-
кону «О КС» был одобрен в первом 
чтении 1 декабря. Комитет Госду-
мы по конституционному законода-
тельству утвердил проект незначи-
тельных поправок ко второму чте-
нию утром 2 декабря. Работа над ни-
ми продолжалась до вечера, после 
чего они были обнародованы в дум-
ской базе уже с существенными из-
менениями. В первоначальной вер-
сии законопроекта, который внесли 
представители всех фракций Госду-
мы, предполагалось расширить ст. 53 
закона «О КС» («Стороны и их пред-
ставители»), включив в число сторон 
конституционного судопроизводст-
ва лиц, «по жалобе которых вынесено 
решение межгосударственного орга-
на по защите прав и свобод человека» 
и по «вопросу о возможности испол-
нить которое» в КС поступил запрос.

Когда законопроект вносился в 
Госдуму, его авторы прямо приводи-
ли в пример так называемое дело Ан-
чугова-Гладкова, по которому на тер-
ритории РФ невозможно предоста-
вить избирательные права тем, кто 
находится в заключении по реше-
нию суда, поскольку такая норма 
зафиксирована в Конституции РФ. 
Cвязано с законопроектом и дело ак-
ционеров ЮКОСа, которым РФ по 
решению ЕСПЧ должна выплатить 
€1,9 млрд компенсации. Оспорить 
возможность его исполнения в КС 
обещал Минюст, и законопроект на-
деляет его этим правом.

Зампред комитета, представи-
тель Госдумы в КС Дмитрий Вяткин 
заверил 

”
Ъ“, что дело ЮКОСа «во-

обще ни при чем». Проектируемое 
положение он назвал излишест-
вом, отметив сложность его испол-
нения, если будет рассматриваться 
дело заключенного, который требо-
вал предоставить ему право голосо-
вать: «В КС, что ли, из колонии вез-
ти?» К тому же суд может проводить 
заседания вообще «без открытых 
слушаний» и вести дело «на осно-
вании документов», отметил депу-
тат. Однако господа Анчугов и Глад-
ков уже вышли на свободу,  а пись-
менное судопроизводство не отме-
няет при этом прав сторон участво-
вать в процессе. Глава комитета Вла-
димир Плигин сказал 

”
Ъ“, что изна-

чально авторы законопроекта зало-

жили «излишнее регулирование», 
поэтому он и предложил поправку. 
Вице-президент Федерального сою-
за адвокатов Сергей Попов считает 
ее «несправедливой», отмечая, что 
таким образом «слабая сторона, вы-
ступавшая заявителем в ЕСПЧ, ли-
шается права участвовать в деле, в 
отличие от являющегося сильной 
стороной государства, на которое 
она жаловалась».

Новое заключение представили 
и думские правовики. Они указали, 
что термин «межгосударственный 
орган по защите прав и свобод чело-
века» нужно дополнить определени-
ем «судебный», поскольку решения 
несудебных межгосударственных 
органов необязательны. Отмеча-
ют юристы и то, что по постановле-
нию КС от 14 июля обратиться в КС 
по вопросу о возможности исполне-
ния постановления ЕСПЧ вправе «го-
сударственные органы, на которые 
возложена обязанность по обеспе-
чению выполнения РФ международ-
ных договоров». Юристы намекают, 
что правом на обращение в КС дол-
жен обладать МИД (либо правитель-
ство и президент), в то время как из 
законопроекта (с учетом поправок) 
такое право предоставляется Миню-
сту, чей представитель представляет 
Россию в спорах в ЕСПЧ.

Максим Иванов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Жалобы в Страсбург  
не дадут поддержать  
в Конституционном суде
Госдума изменит статус заявителей в ЕСПЧ 

Госдума по просьбе Белого до-
ма перенесла первое чтение пра-
вительственного законопроекта, 
приравнивающего автопробеги 
к митингам, которое должно бы-
ло состояться сегодня. Законо-
проект не поддержала ни одна 
оппозиционная фракция, вопро-
сы к нему есть и у «Единой Рос-
сии». В КПРФ считают, что пра-
вительство решило повременить 
с принятием закона, чтобы не на-
гнетать обстановку с протесту-
ющими против «Платона» даль-
нобойщиками (см. материал 
на стр. 12). В «Единой России» 
утверждают, что решение не  
связано с протестами.

«Правительство попросило пере-
нести первое чтение, потому что их 
представитель не может присутство-
вать на заседании,— сказал 

”
Ъ“ гла-

ва профильного думского комите-
та по делам общественных объеди-
нений Ярослав Нилов (ЛДПР).— Ко-
митет не возражал, решение было 
принято на совете Думы, я рад, что 
правительство само выразило жела-
ние отсрочить рассмотрение законо-
проекта, поскольку оппозиционные 
фракции поддерживать его не соби-
раются». Согласно законопроекту, 
проезд автоколонны будет считать-
ся демонстрацией, если транспорт-
ные средства оклеены «средствами 
наглядной агитации». Авто-, мото- и 
велопробеги предлагается согласо-
вывать с госорганами (см. 

”
Ъ“ от 2 де-

кабря). На заседании комитета по де-
лам общественных объединений 1 

декабря проект поддержали только 
представители «Единой России», они 
же и собирались голосовать за него 
в первом чтении. Депутаты от «Спра-
ведливой России» на заседании ко-
митета выступили против, предста-
вители КПРФ и ЛДПР воздержались.

Рассмотрение документа совпа-
ло по времени с акцией протеста 
дальнобойщиков, недовольных си-
стемой «Платон», которая обязыва-
ет владельцев 12-тонных грузовиков 
с 15 ноября платить за проезд по фе-
деральным трассам. Господин Нилов 
еще раз отметил, что проект был вне-
сен в Госдуму 23 сентября, за полто-
ра месяца до протестов. «Правоохра-
нительные органы уже сейчас могли 
бы привлекать дальнобойщиков к 
административной ответственности 
за автопробеги, но не делают этого, 
поскольку это еще сильнее бы разо-
злило протестующих»,— добавил он.

«
”
Единая Россия“ фактически ока-

залась один на один с этим докумен-
том, а у правительства сейчас и так 
масса вопросов, связанных с 

”
Плато-

ном“, они решили не нагнетать си-
туацию,— сказал 

”
Ъ“ глава юрслуж-

бы КПРФ, депутат Госдумы Вадим Со-
ловьев.— Либо перед самым Новым 
годом попытаются протащить, либо 
после каникул, сейчас стрёмно про-
сто». Ярослав Нилов не сомневается, 
что закон будет принят, но затрудня-
ется назвать сроки: «При всем жела-
нии ускорить процесс, раньше Но-
вого года он не заработает, а с уче-
том того, что первое чтение пере-
двинули, когда он будет принят, не 

ясно». Вадим Соловьев отметил, что 
у КПРФ на 5 декабря намечена все-
российская акция против «Платона» 
совместно с дальнобойщиками, а 
вчера коммунисты начали собирать 
подписи для депутатского запроса 
в Конституционный суд (нужно 90 
подписей), в котором просят прове-
рить конституционность «Платона». 
«Предлагаем признать не соответст-
вующим Конституции постановле-
ние правительства о взимании пла-
ты на федеральных дорогах: факти-
чески это налог, а налоги у нас при-
нимаются законами»,— рассказал 
коммунист.

Единоросс, первый зампред ко-
митета по делам общественных 
объединений Михаил Маркелов от-
рицает, что перенос связан с про-
тестами дальнобойщиков. Однако 
он признал, что вопросы к проек-
ту есть не только у оппозиционных 
фракций, но и у «Единой России», и 
на заседании комитета начальник 
договорно-правового департамен-
та МВД Александр Авдейко не смог 
дать на них четкие ответы. «Законо-
проект сырой»,— сказал он. Напом-
ним, 1 декабря глава думской фрак-
ции единороссов Владимир Василь-
ев выступил с критикой правитель-
ства, действия которого привели к 
протестам дальнобойщиков. «Судя 
по тому, что делается сейчас Мин-
трансом в плане введения платы за 
дороги, у правительства не всегда 
получается перестраивать свою ра-
боту»,— заявил он.

Сергей Горяшко

Закон об автопробегах 
притормозили
Правительство попросило перенести рассмотрение  
своего законопроекта

После включения Севастополя 
в перечень исторических  
поселений федерального  
значения, под охрану попадут 
часть города и акватории  
Севастопольской бухты 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Долги ТГК-2 разошлись 
по уголовным делам
Руководство крупной энергокомпании  
заподозрили в нанесении ущерба на 5 млрд рублей

Как стало известно ”Ъ“, уголов-
ное преследование руководства 
Территориальной генерирующей 
компании №2 (ТГК-2) пополни-
лось новыми эпизодами. Сразу 
три уголовных дела были возбу-
ждены по заявлениям региональ-
ных структур ООО «Газпром меж-
регионгаз», расположенных в 
Великом Новгороде, Ярославле 
и Ухте. По версии полицейского 
следствия, руководство крупней-
шей теплоэнергетической компа-
нии Центрального и Северо-За-
падного федеральных округов 
намеренно направляло собран-
ные с населения деньги не на оп-
лату газа, а на собственные нуж-
ды, нанеся суммарный ущерб 
заявителям в размере 5 млрд 
руб. В ТГК-2 говорят о готовности 
к диалогу с газовиками, считая 
при этом уголовные дела необо-
снованными.

По данным 
”
Ъ“, три уголовных 

дела в отношении руководства ТГК-
2 расследуются следственной ча-
стью УМВД по Ярославской области, 
так как в Ярославле, на Рыбинской 
улице, 20, расположен центральный 
офис теплоэнергетической компа-
нии. Заявителями выступили реги-
ональные филиалы «Газпром межре-
гионгаза» — основного поставщика 
газа для ТГК-2.

Одно из уголовных дел было воз-
буждено по заявлению ООО «Газ-
пром межрегионгаз Ухта». Согласно 
фабуле дела, в 2014 году ТГК-2 нача-
ла производить оплату газа, постав-
ленного в рамках ранее заключенно-
го с ООО контракта, несвоевременно 
и не в полном размере. При этом, по 
версии следствия, у ТГК-2 были воз-
можности расплатиться за топливо, 
однако деньги, «полученные от реа-
лизации тепловой и электрической 
энергии потребителям Архангель-
ской области», хотя и поступали на 
расчетные счета ТГК-2, но использо-
вались на нужды общества, «а не для 
расчетов с поставщиком».

Ущерб от таких действий руко-
водства энергокомпании, которые 
следствие считает умышленными, 
на 1 января 2015 года составил по-
чти 3,4 млрд руб.

Потерпевшими по двум другим 
уголовным делам выступают ООО 
«Газпром межрегионгаз Ярославль» 
и ООО «Газпром межрегионгаз Вели-
кий Новгород». В обоих случаях меж-
ду ООО и ТГК-2 также были заключе-
ны договоры на поставку газа. Так, 
в Великом Новгороде газ поставлял-
ся для нужд городской ТЭЦ, которая 
принадлежит главному управлению 
ОАО ТГК-2 по Новгородской области. 
Однако в 2014 году плата от энерго-
компании начала поступать несво-
евременно и не в полном размере. 
В результате долг ТГК-2 перед ООО 
«Газпром межрегионгаз Великий 
Новгород» составил 317,6 млн руб., а 
долг перед их коллегами из Ярослав-
ля превысил 1,3 млрд руб. Причем 
1,2 млрд руб. из этой суммы — прос-
роченная задолженность.

При этом следствие отмечает, что 
руководители ТГК-2 во всех случаях, 
«умалчивая о реальном финансовом 
состоянии» своей организации, на-
правляли финансовые потоки не на 
оплату газа, а на иные цели. Мотиви-
руя подобный вывод, следствие при-
водит пример: с 1 октября 2013 года 
по 31 декабря 2014 года в бухгалтер-
ском отчете главного управления 
ТГК-2 по Верхневолжскому региону 
отражено поступление на его счет от 
населения более 21,5 млрд руб. При 
этом расходы управления за этот же 
период составили 16,7 млрд руб., од-
нако больше половины этой суммы 
— 9,4 млрд руб. оказались расхода-
ми, не связанными с оплатой газа.

Суммарный ущерб по трем делам 
составляет более 5 млрд руб. Действия 
неустановленных лиц из руководства 
ТГК-2 квалифицированы следстви-
ем как «нанесение имущественного 
вреда» (ч. 2 ст. 165 УК РФ). По данным 
источников 

”
Ъ“, все эти дела вскоре 

могут быть объединены, а подозрева-
емые по ним персонифицированы.

Напомним, что основное рассле-
дование в отношении гендиректора 
ТГК-2 Андрея Королева ведется УМВД 
по Тверской области. 26 ноября дей-
ствия Королева следствие квалифи-
цировало как «организацию мошен-
ничества в сфере предприниматель-
ской деятельности» (ч. 3 ст. 159.4 УК 
РФ) и «злоупотребление полномочия-

ми» (ст. 201 УК РФ), после чего он был 
объявлен в розыск, так как не явил-
ся по повесткам. В этом деле сумма 
ущерба превышает 2,6 млрд руб.

По словам адвоката Владими-
ра Козина, его клиент Королев сей-
час находится на лечении в Герма-
нии. При этом подозрения следст-
вия в ТГК-2 считают «необоснован-
ными, поскольку задолженность за 
газ возникла не в результате умы-
сла, а в силу отраслевых причин: 
долги потребителей перед компа-
нией за тепло значительно превы-
шают долги за поставленный газ». 
При этом с начала 2015 года ТГК-2 
снизила задолженность перед ООО 
«Газпром межрегионгаз Ухта» за по-
требленный Архангельской ТЭЦ и 
Северодвинской ТЭЦ-2 природный 
газ на 294 млн руб. Всего за 11 меся-
цев 2015 года в этом регионе оплаче-
но 5,713 млрд руб., или 105,4% фак-
тического потребления. В ТГК-2 от-
мечают, что в силу действующего в 
энергетике законодательства расче-
ты за газ в целом действительно осу-
ществляются с временным отстава-
нием, поскольку никаких финансо-
вых возможностей для обеспечения 
оперативных платежей у компании 
нет. В ТГК-2 сообщили, что неодно-
кратно предлагали план погашения 
задолженности, в том числе посред-
ством продажи имущества компа-
нии. «Мы и сейчас готовы к диалогу 
с газовиками. Силовое давление на 
компанию считаем неприемлемым. 
К тому же оно нерезультативно: на-
ши возможности расплачиваться за 
газ будут сокращаться пропорцио-
нально ущербу репутации и после-
дующим финансовым убыткам, по-
несенным ТГК-2 в результате это-
го силового давления»,— отмечают 
энергетики.

В свою очередь, руководитель 
пресс-службы «Газпром межрегион-
газ» Мария Фролова отметила: «К со-
жалению, руководители тепловых 
предприятий долгие годы не пла-
тят за газ, делая заложниками такой 
политики жителей, нуждающихся в 
тепле и горячей воде. Ожидаем, что 
действия правоохранительных орга-
нов прекратят такую практику».

Владислав Трифонов

Курс на разрыв связей с Турцией 
после инцидента со сбитым 24 но-
ября российским самолетом мо-
жет вызвать возражения в не-
которых регионах — например, 
в северокавказских республиках, 
жители которых в течение мно-
гих лет выстраивали отношения 
с турецкими общинами выходцев 
с Северного Кавказа. Как выяснил 

”Ъ“, опасения, связанные с кризи-
сом российско-турецких отноше-
ний, есть не только в республиках 
с черкесским или тюркским ком-
понентом, но и в Северной Осе-
тии. Община осетин в Турции на-
считывает от 30 тыс. до 80 тыс. 
человек. Собеседники ”Ъ“ во Вла-
дикавказе и Анкаре полагают, 
что осложнение отношений между 
Россией и Турцией неизбежно за-
труднит привычные контакты и ог-
раничит свободу передвижения.

Община осетин в Турции сложи-
лась из переселенцев середины XIX 
века и пополнилась после револю-
ции 1917 года. Кроме диаспор в Стам-
буле и Анкаре на территории Турции 
есть несколько поселений осетин, а 
всего, по разным данным, числен-
ность осетинской общины в этой 
стране составляет от 30 тыс. до 80 тыс. 
человек. Турецкие осетины, как пра-
вило, не владеют русским языком, но 
говорят по-осетински. В последние го-
ды потомки переселенцев стали чаще 
ездить на историческую родину пови-
даться с родственниками и побывать 
в родовых селениях. Демографы от-
мечают участившиеся смешанные 
браки: девушки из Северной Осетии 
выходят замуж в Турцию и наоборот.

Все это может кардинально изме-
ниться с отменой безвизового режи-
ма въезда в Россию для граждан Тур-
ции, считает ведущий научный со-
трудник Северо-Осетинского институ-
та гуманитарных и социальных иссле-
дований (СОИГСИ) Исламбек Марзо-
ев. «Мы не так давно наладили обще-
ние, но в Осетию уже приезжали не-
сколько групп из осетинской диаспо-
ры,— сказал господин Марзоев корре-
спонденту 

”
Ъ“.— Они общаются и вза-

имодействуют с руководством респу-
блики. Мы принимаем студентов на-
шей диаспоры. Молодое поколение 
турецких осетин охотно изучает род-
ной язык на своей исторической ро-
дине, знакомится с фольклором. Они 
хотят быть ближе к нам. В 2015 году 
мы договорились о взаимном обме-
не учащимися, но теперь это, к сожа-
лению, будет проблематично».

В Турции СОИГСИ взаимодейст-
вует в основном с научно-культур-

ным и благотворительным фондом 
«Алан Вакф», созданным в 1989 го-
ду. «Мы очень переживаем, сложив-
шаяся ситуация уже нанесла ущерб 
культурным связям между осетина-
ми,— сетует в беседе с 

”
Ъ“ руково-

дитель фонда 
”
Алан Вакф“ Садрет-

тин Кусаты.— Ежегодно мы пригла-
шаем различных деятелей и коллек-
тивы из Осетии на наши мероприя-
тия, особенно на Новый год. Однако 
в этом году наше мероприятие уже 
под вопросом, мы не знаем, что про-
изойдет. Я надеюсь, что все это про-
длится недолго, и наши государства 
найдут дипломатический выход из 
этой ситуации, а родные люди смо-
гут продолжить общаться».

«Для десятков тысяч наших соо-
течественников Турция не чужая,— 
признал глава Северной Осетии Та-
мерлан Агузаров в интервью 

”
Ин-

терфаксу“, комментируя ситуацию 
после атаки турецких ВВС на рос-
сийский самолет.— Осетины в об-
щем кругу сотен тысяч наших севе-
рокавказских братьев живут в Тур-
ции уже 150 лет. Антироссийский 
курс — это прямой удар по собствен-
ной стабильности и светской стра-
не. Это удар по крупным меньшин-
ствам в самой Турции. Нам, в Рос-
сии, на российском Северном Кав-
казе, нужно тревожиться об этом».

Характерно, что на статус соо-
течественников, который опреде-
лен в России законодательно и дает 
его обладателям право на облегчен-
ный режим иммиграции в РФ, мно-
го лет претендуют представители 
черкесских диаспор в Турции и на 
Ближнем Востоке. Особенно остро 
эта проблема встала для несколь-
ких тысяч сирийских черкесов, ко-
торые после начала войны в Си-
рии видели в репатриации возмож-
ность покинуть зону боевых дейст-
вий. Часть черкесов из Сирии все 
же въехала в Россию: как сообщи-
ла 

”
Ъ“ специалист по черкесской эт-

нологии старший научный сотруд-
ник Института Африки РАН Наи-
ма Нефляшева, с начала войны око-
ло 800 человек репатриировались в 
Адыгею, чуть менее 1 тыс. в Кабар-
дино-Балкарию и 37 — в Карачаево-
Черкесию. «Статуса соотечественни-
ков у них нет, они въезжают по им-
миграционной квоте, как обычные 
иностранцы»,— рассказала госпожа 
Нефляшева. Она также ожидает, что 
контакты черкесских сообществ Се-
верного Кавказа, Турции и Ближне-
го Востока будут затруднены в свя-
зи с кризисом российско-турецких 
отношений. «Черкесские препода-

ватели из России были в пяти уни-
верситетах Турции,— говорит Наи-
ма Нефляшева.— Насколько я знаю, 
все они отозваны. Адыгейский госу-
ниверситет разорвал все свои кон-
такты в Турции».

Господин Агузаров уверен, что се-
верокавказские диаспоры в Турции 
будут поддерживать российскую по-
литику и не подвергнутся негатив-
ному влиянию ее противников. Но 
если обоюдные санкции усилятся, в 
том числе по линии общественных 
и культурных связей, Россия риску-
ет потерять важных проводников 
своей силы в Турции в лице осетин-
ской диаспоры, достаточно лояль-
ной по отношению к России, счи-
тает политолог, научный сотрудник 
отдела социально-политических ис-
следований СОИГСИ Бэла Бирагова. 
По ее словам, осетины в Турции по-
литически активны, они отслежива-
ют информационную картину в Рос-
сии и Осетии. «Достаточно сказать, 
что в период грузино-осетинского 
конфликта в августе 2008 года ту-
рецкие осетины, мобилизовав пред-
ставителей других кавказских диа-
спор, вышли на массовые митинги с 
осетинским флагом и транспаранта-
ми в поддержку Южной Осетии»,— 
говорит она.

Президент Торгово-промышлен-
ной палаты Северной Осетии Каз-
бек Туганов рассказал 

”
Ъ“, что на 

прошедшем в середине ноября рос-
сийско-турецком деловом форуме 
во Владикавказе обсуждались эко-
номические связи и инвестицион-
ные проекты, которые теперь замо-
рожены. «После происшедших со-
бытий у нас был разговор с коллега-
ми в Турции,— рассказал господин 
Туганов.— Коллеги выражают глубо-
кое соболезнование семье погибше-
го летчика и сожалеют о происшед-
шем. Последствия этого события се-
рьезно скажутся на конкретных про-
ектах и планах, которые мы строили 
после форума во Владикавказе. Все 
они фактически приостановлены, 
так как ответные меры РФ до уре-
гулирования ситуации исключают 
подобное сотрудничество». Назвать 
приостановленные проекты и оце-
нить их стоимость собеседник 

”
Ъ“ 

затруднился, но сообщил, что не-
которые из них касались создания 
перерабатывающих предприятий, 
производства бытовой химии, а так-
же содействия турецкому импорту. 
Господин Туганов добавил, что его 
турецкие коллеги надеются на уре-
гулирование конфликта.

Фатима Кличева

Соотечественники  
за рубежом конфликта
Турецкие осетины встревожены охлаждением  
между Россией и Турцией

Несостоявшийся приговор  
дорого обошелся судье
СКР заподозрил его во взяточничестве

Следственный комитет РФ обра-
тился в квалификационную кол-
легию судей Омской области 
с представлением о согласии 
на возбуждение уголовного дела 
в отношении судьи Куйбышевско-
го районного суда Омска Сергея 
Москаленко. Следствие подо-
зревает, что судья Москаленко 
получил взятку в размере 8 млн 
руб. от экс-руково дителя ООО 
«Компания ”ОмСтрой-2001“» 
Виктора Берга за оправдатель-
ный приговор. В середине октя-
бря Виктор Берг был застрелен 
в лесополосе Омска, а на самого 
судью в ноябре было организо-
вано покушение.

Председатель Следственного ко-
митета РФ Александр Бастрыкин на-
мерен получить согласие квалифи-
кационной коллегии судей Омской 
области на возбуждение уголовного 
дела в отношении судьи Куйбышев-
ского районного суда Омска Сергея 
Москаленко, сообщил вчера офи-
циальный представитель СКР Вла-
димир Маркин. Соответствующее 
представление было направлено в 
коллегию. «Основанием для внесе-
ния этого представления послужи-
ли результаты доследственной про-
верки, проведенной следственным 
управлением Следственного коми-
тета Российской Федерации по Ом-
ской области, по факту незаконного 
получения денежных средств судь-
ей Куйбышевского районного суда 
Омска Сергеем Москаленко, то есть 
совершения преступления, предус-
мотренного ч. 6 ст. 290 УК РФ (полу-
чение взятки)»,— пояснил господин 
Маркин. В случае удовлетворения 
квалификационной коллегией су-
дей Омской области представления 
СКР будет решен вопрос о возбужде-
нии уголовного дела в отношении 
судьи Москаленко.

По версии следствия, судья Моска-
ленко, рассматривая уголовное дело 

в отношении бывшего руководите-
ля ООО «Компания 

”
ОмСтрой-2001“» 

Виктора Берга, лично получил от под-
судимого взятку в виде денежных 
средств и услуг имущественного ха-
рактера в общей сумме более 8 млн 
руб. за принятие решения о возвра-
щении уголовного дела прокурору и 
вынесение в дальнейшем оправда-
тельного приговора. Дело судья рас-
сматривал с 2010 года. В октябре это-
го года оно было прекращено в связи 
со смертью Виктора Берга.

Господин Москаленко был наде-
лен полномочиями судьи в мае 2006 
года. В его производстве находилось 
больше десятка уголовных дел, в 
том числе об убийстве, нанесении 
тяжких телесных повреждений, не-
законном обороте наркотиков, кра-
жах и грабеже.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, 14 октября 

бизнесмен Виктор Берг, которого об-
виняли в хищении 103 млн руб. бо-

лее чем у 400 дольщиков строительст-
ва, был найден застреленным в лесо-
полосе незадолго до вынесения ему 
приговора Сергеем Москаленко. 9 но-
ября на самого 57-летнего судью было 
совершено нападение в подъезде его 
дома: неизвестный нанес ему два уда-
ра ножом в грудь, на месте преступ-
ления оставил записку, текст кото-
рой следствием не разглашается. Су-
дья был доставлен в тяжелом состоя-
нии в больницу, где он провел около 
трех недель. Региональное управле-
ние СКР возбудило уголовное дело о 
покушении на убийство (ч. 3 ст. 30 и 
ч. 1 ст. 105 УК РФ). Приоритетной вер-
сией стала связанная с профессио-
нальной деятельностью судьи.

Спустя несколько дней после по-
кушения на судью в прессе высту-
пил сын Виктора Берга Денис, кото-
рый сообщил, что его отец и судья 
Москаленко неоднократно встре-
чались в безлюдных местах. По 
мнению Дениса Берга, целью этих 
встреч было вымогательство денег 
с застройщика со стороны судьи. 
Пока следствие не комментирова-
ло заявление гос подина Берга.

Юлия Стрельская, Омск

Судью Сергея Москаленко  
заподозрили в получении  
взятки от покойного  
бизнесмена   
ФОТО ВАДИМА ХАРЛАМОВА
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Глава МИД РФ Сергей Лавров 
вчера на полях министерского 
заседания Организации по без-
опасности и сотрудничеству  
в Европе (ОБСЕ) встретился со 
своим турецким коллегой Мев-
лютом Чавушоглу. Переговоры — 
первые после атаки ВВС Турции 
на российский Су-24 — показали, 
что разногласия остаются и гово-
рить о преодолении кризиса не 
приходится. И хотя все ключевые 
участники заседания ОБСЕ гово-
рили о необходимости усилить 
координацию борьбы с террориз-
мом, добиться этого по-прежне-
му непросто. С подробностями  
из Белграда — корреспондент ”Ъ“ 
ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Ожидание встречи Сергея Лавро-
ва с Мевлютом Чавушоглу для мно-
гих участников заседания ОБСЕ (и 
тем более журналистов) затмило 
официальную повестку мероприя-
тия. После выступления президен-
та РФ Владимира Путина перед Феде-
ральным собранием (см. стр. 1) турец-
кие СМИ со ссылкой на свои источ-
ники сообщили: хотя именно Анка-
ра добивалась встречи министров, 
теперь ее проведение маловероят-
но. Эту информацию вскоре опро-
верг премьер Турции Ахмет Давуто-
глу: он анонсировал встречу минист-
ров и заявил, что «Турция готова обсу-
ждать с Россией любые темы, кроме 
своих границ и суверенитета». 

В итоге беседа все-таки состоялась. 
«Мы встречались с главой МИД Тур-
ции по его настоятельной просьбе, 
но не услышали чего-то нового,— за-

явил, отвечая на вопрос 
”
Ъ“ об итогах 

переговоров, Сергей Лавров.— Глава 
МИД Турции подтвердил те подхо-
ды, которые публично озвучены пре-
зидентом и премьером Турции. Мы 
подтвердили свои оценки». Коммен-
тируя же прозвучавшее вчера заявле-
ние президента Турции о причастно-
сти граждан России к покупке нефти 
у «Исламского государства» (запре-
щенная в РФ террористическая груп-
пировка), Сергей Лавров напомнил 
о поговорке «На воре и шапка горит». 
Напомним, ранее российские офи-
циальные лица неоднократно обви-

няли руководство Турции в сотруд-
ничестве с террористами, и в частно-
сти, в покупке у них нефти. 

Говоря о российских санкциях в 
отношении Турции, Сергей Лавров 
заверил, что власти РФ сделают все, 
чтобы не создавать проблем для гра-
ждан двух стран. «Мы рассматриваем 
турецкий народ как друга и не сме-
шиваем турецкий народ и тех, кто от-
дал преступный приказ (атаковать 
Су-24.— 

”
Ъ“),— сказал он.— Мы хо-

тим избегать каких-либо шагов, ко-
торые нанесут ущерб отношениям 
между людьми». Впрочем, непонят-
но, как эти заверения соотносятся с 
уже введенными Москвой ограничи-
тельными мерами. Напомним, рос-
сийским туроператорам запретили 
продавать туры на турецкие курор-
ты; было решено с 1 января прио-
становить действие безвизового ре-
жима с Турцией; с этого же дня будет 

введен запрет для работодателей на 
привлечение работников из числа 
турецких граждан. В целом же встре-
ча двух министров показала, что се-
рьезные разногласия остаются и го-
ворить о преодолении кризиса в от-
ношениях не приходится. 

Глава МИД РФ вчера также провел 
двусторонние переговоры с коллега-
ми из США, Сербии, Боснии и Герце-
говины, Италии, Венгрии, Финлян-
дии, а также генсеком Совета Евро-
пы. В прошлом году, в разгар кон-
фликта на востоке Украины, запад-
ные журналисты постоянно интере-
совались у Сергея Лаврова, как он 
чувствует себя в «атмосфере изоля-
ции». В этот раз подобных вопросов 
даже не возникало. 

Объединила 57 членов ОБСЕ тер-
рористическая угроза. Госсекретарь 
США Джон Керри, например, в своей 
речи несколько раз делал отсылки к 
выступлению Сергея Лаврова, согла-
шаясь с его тезисами. Среди прочего 
глава МИД РФ призывал к скорейше-
му формированию единых списков 
террористических группировок и 
отказу от принципа деления терро-
ристов «на плохих и приемлемых». 
Впрочем, международным посред-
никам еще предстоит определить, 
кого считать террористами, а кого — 
«патриотической оппозицией», и с 
этим возникают проблемы.

На втором месте по частоте упо-
минания была украинская пробле-
матика. Год назад сербы объявили, 
что приоритетом их председатель-
ства будет деэскалация ситуации 
на востоке Украины. Добиться это-

го удалось лишь отчасти. Глава МИД 
ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер с 
сожалением констатировал, что вы-
полнить минские договоренности 
к концу 2015 года не удалось. Джон 
Керри призвал Москву «теснее рабо-
тать с сепаратистами для того, чтобы 
добиться полного выполнения пла-
на, включая вывод российских сил и 
боевой техники с востока Украины». 
Обратился он и к украинским вла-
стям, призвав их «выполнить свою 
часть соглашения» — восстановить 
режим прекращения огня и завер-
шить отвод тяжелого вооружения от 
линии разграничения. Глава МИД 
Украины Павел Климкин же в кулуа-
рах заседания отметил, что цель Рос-
сии не меняется — «дестабилизиро-
вать Донбасс, а через него и всю Ук-
раину». Сергей Лавров, в свою оче-
редь, назвал «абсолютным приори-
тетом безотлагательное снятие (Кие-
вом.— 

”
Ъ“) экономической блокады 

с Донбасса». 
Сербское руководство вчера дава-

ло понять: несмотря на проблемы, 
свои задачи оно выполнило. Впро-
чем, речь идет о программе-мини-
мум. Изначально предполагалось, 
что 40-летие Хельсинкского заклю-
чительного акта 1975 года — осново-
полагающего документа ОБСЕ — от-
празднуют с размахом. Два года на-
зад не исключалось даже, что в Сер-
бии в юбилейный год соберутся ли-
деры 57 государств. Однако в этом го-
ду об этом даже никто не заикался. А 
о необходимости реформы ОБСЕ — 
предоставления ей возможностей 
оперативного реагирования на вы-

зовы и конфликты,— как говорили, 
так и продолжают говорить.

Франк-Вальтер Штайнмайер вче-
ра выразил сожаление, что уже 12 лет 
члены ОБСЕ не могут согласовать ни-
какое общее заявление из-за «отсутст-
вия консенсуса по работе институтов, 
которые создавали сообща». А Сергей 
Лавров напрямую сказал: организа-
ция находится в «системном кризи-
се». В Москве делают акцент на поли-
тизированности ряда институтов ОБ-
СЕ — спецпредставителя по свободе 
СМИ, Бюро по демократическим ин-
ститутам и правам человека (БДИПЧ) 
(занимается, в частности, наблюдени-
ем за ходом выборов) и верховного 
комиссара по делам нацменьшинств. 
Говоря о конкретных претензиях, 
Сергей Лавров вчера призвал «исклю-
чить самовольное использование ин-
струментария ОБСЕ одними страна-
ми против других, вроде недавнего, 
никем не санкционированного до-
клада БДИПЧ и верховного комисса-
ра по делам нацменьшинств по Кры-
му». Документ, обнародованный в 
сентябре, был посвящен нарушени-
ям прав жителей Крыма с момента 
его присоединения к России.

Впрочем, в отличие от дискуссий 
по противодействию терроризму, 
необходимость деполитизации ин-
ститутов ОБСЕ признают далеко не 
все члены организации. Таким обра-
зом, добиваться изменений в этом 
направлении Москве и дальше будет 
непросто. Тем более что у председа-
теля 2016 года — Германии — ника-
ких претензий к действующим ин-
ститутам ОБСЕ нет.

У турецкого министра не нашлось для Сергея Лаврова ничего нового 
Главы МИД России и Турции провели первую встречу после инцидента с Су-24 

В воскресенье во Франции прой-
дет первый тур региональных  
выборов. Их главным итогом, как 
ожидается, станет уход от поли-
тического уклада, десятилетия-
ми строившегося на доминирова-
нии право- или левоцентристов. 
Катализаторами перемен стали 
миграционный кризис в ЕС и ощу-
щение бессилия после парижских 
терактов. Теряя веру в традицион-
ные партии, почти треть избирате-
лей делает ставку на некогда мар-
гинальную партию Марин Ле Пен 
«Национальный фронт». Послед-
ние опросы сулят ей победу как 
минимум в двух из 14 регионов.

Еще весной сценарий декабрьских 
выборов членов и глав региональных 
советов был предельно предсказуем: 
их победителем должны были стать 
сторонники экс-президента Нико-
ла Саркози. Ожидалось, что победа 
должна была сначала привести его 
правоцентристскую оппозиционную 
партию к власти на местах, а затем его 
самого к победе на президентских вы-
борах 2017 года. По такому же сцена-
рию президентом в 2012 году стал оп-
позиционер-социалист Франсуа Ол-
ланд. И как раз на этот сценарий был 
рассчитан ребрендинг главной пар-
тии правого центра, превративший 
«Союз за народное движение» (UMP) 
в «Республиканцев» (Les Republicains).

Однако разразившийся летом 
миграционный кризис в Евросою-
зе и недавние теракты в Париже сме-
шали карты и Никола Саркози, и 
президенту Олланду. Джокер оказал-
ся в руках у Марин Ле Пен: ее край-
не правая партия «Национальный 

фронт» (FN) призывала к ограниче-
нию миграции, контролю нацио-
нальных границ и «сильной руке» 
еще тогда, когда говорить публично 
об опасностях притока мигрантов 
считалось дурным тоном.

«Мы пытались предупредить 
власти, но они не прислушались,— 
горячо убеждала Марин Ле Пен из-
бирателей на недавнем митинге в 
городе Амьен.— А теперь я просто 
наблюдаю, как правительство идет 
на те меры, которые еще недавно, по 
словам президента, были невозмож-
ны, а теперь стали необходимы, не-
отложны и законны. После того, как 
ушли из жизни 130 человек».

«По всем ключевым вопросам по-
вестки дня — радикальному исла-
мизму, миграционному кризису, ро-
сту безработицы, ближневосточному 
урегулированию, будущему Евросо-
юза — разница между FN и другими 
партиями куда более ощутима (для 
избирателей.— 

”
Ъ“), чем между пра-

во- и левоцентристскими политика-
ми у власти»,— резюмирует в статье 
для Le Figaro политолог и социолог 
Жером Сен-Мари, возглавляющий 
компанию по исследованию общест-
венного мнения Polling Vox.

По данным опросов, 28% избира-
телей готовы поддержать FN в пер-
вом туре выборов. Для сравнения: на 
прошлых выборах правоцентристов 
поддержали чуть более 35%, социа-
листов — 54%, а крайне правый FN — 
всего 9% (см. 

”
Ъ“ от 23 марта 2010 го-

да). Как пишут французские СМИ, это 
означает, что фактически «двуполяр-
ная» политическая система становит-
ся «триполярной».

Упорство, с которым крайне пра-
вый политик Марин Ле Пен, полу-
чившая партию в наследство от отца 
Жан-Мари Ле Пена, долгие годы гну-
ла свою политическую линию, в ито-
ге может впервые привести канди-
датов от FN в руководство двух из 14 
региональных советов (в регионах 
Нор-Па-де-Кале—Пикардия и Про-
ванс—Альпы—Лазурный берег). 
Об этом свидетельствуют недавние 
опросы компании BVA. «Республи-
канцы» и Соцпартия (сейчас контр-
олирует 95% власти на местах) могут 
рассчитывать на уверенную победу 
всего в четырех регионах каждая.

«Два региона, где FN может одер-
жать победу,— это 11 млн жите-
лей,— напомнил 

”
Ъ“ директор 

франко-российского аналитическо-
го центра 

”
Обсерво“ Арно Дюбьен.— 

И для Франции, где решения регио-
нальных властей оказывают значи-
тельное влияние на повседневную 
жизнь людей (в их компетенции — 
школьное образование, транспорт 
и ряд экономических вопросов), в 
случае их победы многое может из-
мениться: не только политическая 
жизнь, но и экономическая актив-
ность и привлекательность регио-
нов Франции». По словам господина 
Дюбьена, президент Олланд, как ни 
странно, мог бы быть также заинте-
ресован в успехе FN на выборах. «Это 
позволило бы ему мобилизовать ле-
вый электорат к президентским вы-
борам в 2017 году,— полагает экс-
перт.— Ведь главный вопрос теперь: 
кто выйдет во второй тур против Ма-
рин Ле Пен?»

Галина Дудина

Французские избиратели  
могут удариться в крайности
Теракты в Париже меняют политический пейзаж страны

Россия и США должны создать 
коалицию для борьбы с угро-
зой ядерного терроризма, кото-
рая позволила бы предотвратить 
риск попадания радиоактивных 
материалов в руки «Исламского 
государства» и других террори-
стических группировок. С таким 
призывом выступили участни-
ки российско-американской кон-
ференции по вопросам нераспро-
странения, завершившейся в  
Вашингтоне. Участники форума 
были едины: расползание ядер-
ной угрозы становится все более 
реальным в условиях, когда Рос-
сия и США фактически прерва-
ли диалог в сфере контроля над 
ядерными вооружениями. С под-
робностями — корреспондент ”Ъ“  
ОЛЬГА КУЗНЕЦОВА.

В самой представительной за по-
следние годы конференции по во-
просам контроля над ядерными во-
оружениями (ее организовал между-
народный Люксембургский форум 
по предотвращению ядерной угрозы 
совместно с фондом «Инициатива по 
снижению ядерной угрозы»), завер-

шившейся вчера в Вашингтоне, при-
няли участие ведущие российские и 
американские эксперты. Состоявше-
еся обсуждение стало одним из нем-
ногих окон диалога по проблемам 
ядерного нераспространения, со-
хранившимся на фоне конфронта-
ции между Россией и США. Отказ Мо-
сквы от участия в проводимом под 
эгидой администрации президен-
та США саммите по проблемам ядер-
ной безопасности, который пройдет 
в Вашингтоне в конце марта будуще-
го года, стал еще одним подтвержде-
нием отсутствия понимания между 
США и Россией по ключевой пробле-
ме международной безопасности.

По словам руководителя центра 
международной безопасности ИМЭ-
МО РАН Алексея Арбатова, такое ре-
шение Москвы лишь вершина ай-
сберга. Перечень проблем в обла-
сти нераспространения и контроля 
над вооружениями гораздо шире. К 
ним академик Арбатов отнес неуда-
чу проходившей в этом году обзор-
ной конференции Договора о нера-
спространении ядерного оружия 
(на ее финальном этапе не удалось 

согласовать итоговый документ), не-
ясность перспектив Договора о все-
объемлющем запрещении ядерных 
испытаний (США и еще несколько 
стран никак не могут ратифициро-
вать его), а также отсутствие понима-
ния по вопросам о размещении аме-
риканских систем ПРО в Европе и 
новому Договору о сокращении на-
ступательных вооружений (вместо 
ныне существующего СНВ-3). Алек-
сей Арбатов также посетовал, что со-
трудничество между РФ и США в об-
ласти безопасности ядерных мате-
риалов по программе Нанна—Лу-
гара было свернуто два года назад, 
а принятое вместо него соглашение 
по сути так и не заработало.

Впрочем, ядерная угроза имеет 
все шансы выйти на качественно но-
вый уровень в связи резкой активи-
зацией террористической группи-
ровки «Исламское государство» (за-
прещена в России). «Парадокс наше-
го времени в том, что, несмотря на 
снижение запасов ядерного оружия 
в мире, растет угроза его примене-
ния»,— предупредил исполнитель-
ный директор фонда «Инициатива 

по снижению ядерной угрозы» (NTI), 
бывший сенатор Сэм Нанн. Он при-
звал США и Россию объединить уси-
лия, чтобы предотвратить любые по-
пытки исламских радикалов приме-
нить ядерное оружие против мир-
ного населения. По словам господи-
на Нанна, наиболее серьезную обес-
покоенность вызывает контрабанда 
ядерных материалов. В связи с этим 
он призвал Москву и Вашингтон со-
действовать другим государствам в 

обеспечении дополнительной защи-
ты находящихся у них на хранении 
ядерных материалов.

В ходе закрытой части дискуссии 
участник из США напомнил о сов-
местном опыте РФ и США по вывозу 
запасов химического оружия из Си-
рии. «Президент (США.— 

”
Ъ“) позво-

нил сенатору Лугару, и уже на следу-
ющий день после этого Том Донилон 
(на тот момент советник президен-
та США по национальной безопас-

ности.— 
”
Ъ“) и его российский кол-

лега (секретарь Совбеза РФ Николай 
Патрушев.— 

”
Ъ“) создали секретную 

группу по Сирии, которая разработа-
ла подробный план по уничтожению 
химоружия»,— доказывал он, утвер-
ждая, что Москва и Вашингтон при 
желании могут обо всем договорить-
ся. Стоит, впрочем, отметить, что пер-
воначальная идея сотрудничества по 
уничтожению химоружия в Сирии 
исходила от России.

Ядерная угроза в террористическом эквиваленте
Россию и Америку призвали не допустить попадания оружия массового уничтожения в руки исламских радикалов

Госсекретарь США Джон Керри 
(на фото — спиной) в своей  
речи на заседании ОБСЕ  
несколько раз делал отсылки 
к выступлению главы МИД РФ 
Сергея Лаврова (в центре)    
ФОТО REUTERS
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 7,260 млрд 
руб. В 2015 году (на 3 декабря) собрано 1 375 984 798 руб., по-
мощь получили 2200 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 го да 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Молчание 
Минздрава
Половина писем в министерство 
остается без ответа

Уже три года Русфонд пересылает неформат
ные письма с просьбами о помощи в Мини
стерство здравоохранения РФ. Это просьбы 
оплатить лечение в клиниках, с которыми фонд 
не работает, просьбы помочь с лекарствами, 
которые государство обязано предоставлять 
бесплатно, а также просьбы о помощи взрос
лым людям. Половина всех пересланных на го
рячую линию Минздрава обращений осталась 
без ответа.

Что же касается ответов, полученных из Мини-
стерства здравоохранения РФ, то их можно разде-
лить на три категории. Первая — ответы на просьбы 
о лечении за границей. Неважно, взрослый человек 
просит оплатить зарубежное лечение или родители 
ребенка, формулировка одинаковая: для рассмотре-
ния обращения необходимо собрать и представить 
документы согласно административному регламен-
ту. Документов много, а срок действия, например, 
медицинского заключения всего три месяца. Чело-
век опускает руки, понимая, что вовремя собрать 
все бумаги физически невозможно. А ведь плюс ко 
всем документам должно быть заключение лечаще-
го врача о необходимости лечения пациента за гра-
ницей, которое ни один врач не подпишет. В разго-
воре с пациентами или их родственниками врачи, 
как правило, говорят прямо: «Как я напишу, что рос-
сийская медицина в вашем случае бессильна? Я за-
втра же окажусь без работы».

Вторая категория — ответы на просьбы о помощи 
в лечении детей, больных детским церебральным 
параличом. В этих случаях ответ чиновника заклю-
чается в поручении департаменту здравоохранения 
того региона, из которого поступила просьба, напра-
вить больного ребенка в федеральный реабилитаци-
онный центр «Детство» Минздрава РФ. И такие дети 
действительно получают квоту на реабилитацию в 
этом единственном государственном реабилитаци-
онном центре, находящемся в Московской области.

Третья категория ответов, как и первая, не зави-
сит от диагноза и возраста. Как правило, это поруче-
ние региональному минздраву оказать помощь ав-
тору письма и направить пациента в федеральную 
клинику — документ за подписью директора депар-
тамента медицинской помощи детям и родовспомо-
жения Елены Байбариной.

Так отвечает Минздрав. Либо не отвечает вовсе.
В октябре 2014 года представители Русфонда уча-

ствовали в заседании секции «Медицина и фармацев-
тика» совета при правительстве РФ по вопросам попе-
чительства в социальной сфере. На заседании были 
подведены итоги взаимодействия Минздрава с бла-
готворительными и иными профильными некоммер-
ческими организациями. Русфонд предложил ввести 
автоматическую регистрацию писем на горячей ли-
нии Минздрава. Простой автоматический ответ вро-
де: «Ваше сообщение получено, регистрационный но-
мер такой-то». Как в любом интернет-магазине или на 
портале госуслуг, когда отправляешь, к примеру, пока-
зания счетчиков водоснабжения. Нам ответили: «Ко-
нечно, нет проблем, подумаем, обсудим. Нам самим 
так легче будет понять, сколько наших ответов на об-
ращения из Русфонда может потеряться».

Автоматической регистрации почты Минздрава 
до сих пор нет. И по-прежнему Русфонд независимо 
от Минздрава регистрирует отправленные в мини-
стерство письма и полученные ответы. И размеща-
ет эту информацию на rusfond.ru. Родители больных 
детей заходят на сайт, видят, что их просьба отправ-
лена в Минздрав, и спустя несколько месяцев снова 
обращаются к нам: может быть, Русфонду ответили 
из министерства? Вот и Марина Б., мама двухлетне-
го Андрея, страдающего органическим поражени-
ем головного мозга, спрашивает из Алтайского края: 
«Ждать ли нам помощи?» Что написать матери? Ее 
письмо мы отправили в министерство еще 7 мая это-
го года. За семь месяцев министерство так и не подо-
брало клинику, где смогли бы помочь ее сыну, ответа 
нет до сих пор. Русфонд повторно направляет письмо 
Марины Б. в Минзд рав...

С марта 2013 года Русфонд отправил на горячую 
линию Минздрава РФ 1137 просьб о помощи.  
В 565 случаях ответа не поступило.

Даня Лиходиенко, 3 года,  
детский церебральный паралич, эпилепсия, 
требуется лечение. 104 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Компания METRO Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Дальневосточная» соберут 45 тыс. руб.

Даня родился до срока, в тяжелом состоянии: по-
страдал от обезвоживания и недостатка кислорода. 
Месяц его выхаживали в больнице. После выписки 
сын развивался почти без отставания: переворачи-
вался, уверенно сидел у опоры, вставал на колени, 
улыбался. Но в десять месяцев начались сильные 
судорожные приступы. Происходили они каждый 
день. Даня ослаб, разучился сидеть, стал заваливать-
ся набок, перестал опираться на всю стопу. Он не го-
ворит и почти не понимает речь. Институт медтехно-
логий (ИМТ) готов принять Даню на лечение, но я не 
в силах его оплатить. Одна воспитываю двух сыно-
вей. Помогите! Светлана Лиходиенко, Хабаровский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Даню 
необходимо госпитализировать для обследования 
и подбора противосудорожной терапии».

Саша Трифонов, 4 года, сахарный диабет  
1-го типа, требуется инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 107 676 руб.
Внимание! Цена помпы 
и расходных материалов 199 676 руб.  
Компания METRO Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 42 тыс. руб. 

Когда два года назад Саша начал резко худеть, вы-
яснилось, что уровень глюкозы в крови превыша-
ет норму в шесть раз. Сын слабел буквально на гла-
зах. Его поместили в реанимацию, стали колоть инсу-
лин. Саша соблюдает жесткую диету, несколько раз в 
день я ввожу ему нужную дозу инсулина шприц-руч-
кой. В мае начались резкие скачки сахара. Единствен-
ное, что может помочь,— инсулиновая помпа, но са-
ма я купить ее не смогу. Воспитываю сына одна, из-
за его болезни не могу выйти на работу. Пожалуйста, 
помогите! Татьяна Трифонова, Владимирская область
Главный областной детский эндокринолог Ин-
на Фролова (Владимир): «Болезнь протекает тяжело, 
есть необходимость введения инсулина малыми доза-
ми, что невозможно сделать шприц-ручкой. Саше тре-
буется помповая терапия, с помощью которой удастся 
стабилизировать сахар и избежать осложнений».

Миша Афонин, 3 месяца, врожденная  
расщелина верхней губы и нёба,  
требуется операция. 123 400 руб.
Внимание! Цена операции 234 400 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 75 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 36 тыс. руб.

Миша родился с расщелиной верхней губы и нё-
ба. Грудное вскармливание было невозможно, при-
шлось кормить смесью. Не сразу подобрали подхо-
дящую соску, и сначала сын почти не прибавлял в ве-
се, его мучили желудочные спазмы. Постепенно мы 
приспособились, кормление наладилось. Мы нашли 
клинику, где готовы оперировать Мишу, но квот на 
это лечение нет, а самим нам его не оплатить. Муж 
работает автомехаником на заводе, его зарплаты ед-
ва хватает на жизнь. Нам очень нужна ваша помощь. 
Наталия Афонина, Рязанская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У Миши кли-
новидный дефект верхней губы, деформация носа, 
смещение носовой перегородки. Требуется хирурги-
ческое лечение — пластика носа и губы».

Маша Самоварова, 3 года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 173 774 руб.
Внимание! Цена операции 422 774 руб.  
Компания METRO Cash & Carry внесет 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 49 тыс. руб.

У дочки врожденный порок — открытый артери-
альный проток. Врачи надеялись, что он закроется 
сам. Маша любит активные игры и танцы, но устает 
она быстрее других детей, даже при небольших физи-
ческих нагрузках ей не хватает воздуха. А дефект уве-
личивается. Нам рекомендуют щадящую операцию 
— без вскрытия грудной клетки. Ее готовы сделать 
хирурги Детской республиканской клинической 
больницы (ДРКБ, Казань). Но щадящие операции за 
государственный счет не делаются. Мы с мужем ря-
довые инженеры, зарплаты небольшие. Пожалуйста, 
помогите! Татьяна Самоварова, Ульяновская область
Заведующий отделением рентгенохирургии 
ДРКБ Айдар Хамидуллин (Казань): «Маше требует-
ся срочная операция. Ее можно провести эндоваску-
лярно с использованием окклюдера — специально-
го устройства, которое закроет дефект. Эта операция 
дает хорошие шансы на быстрое выздоровление».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Захар читает книжки.  
Настоящие, бумажные. 
Он глотает их одну за дру
гой, автора за автором.  
Перечитал и Дюма, и Жюля 
Верна, и все то, что читали 
чуть ли не все мальчишки 
и девчонки в прежние вре
мена. И что мало кто читает 
нынче. Особенно нравятся 
одиннадцатилетнему За
хару книги о путешествиях. 
Да он и мечтает о них. Меч
тает стать капитаном даль
него плавания. Но до поры 
все его путешествия бы
ли из Чебоксар в Москву 
и из Москвы в Чебоксары.  
А вот однажды всетаки 
повезло: Южная Корея! 
Правда, Захар там мало 
что видел: он был не тури
стом, а пациентом.

Ирина, мама Захара, гово-
рит, что никогда не слышала 
голоса сына. Когда родился, 
что-то шипел, очень слабень-
ко, и тяжело дышал. Она ис-
пугалась. Но только через три 
месяца ребенка положили в 
больницу, там прямо на гла-
зах у врачей-неврологов у не-
го случился приступ удушья, 
и только тогда осмотрели его 
горло и вынесли вердикт — 
папилломатоз. В гортани пос-
тоянно образуются малень-
кие опухоли, которые меша-
ют говорить и дышать. Ири-
не сказали: говорить не будет 
никогда, а потом и дышать 
перестанет.

Направлений в москов-
ские клиники не давали. Тог-
да Ирина с мужем Сергеем 
взяли Захара в охапку и по-
ехали в столицу безо всяких 
направлений. Когда попали 
в Российскую детскую клини-
ческую больницу (РДКБ), вра-
чи выругали Иру за то, что «за-
пустила» ребенка, надо было 
приехать раньше…

В три месяца Захару впер-
вые «отщипнули» папилло-
мы. Он задышал, но вот го-
лос… Он перестал даже ши-
петь. Много позже один врач 
скажет маме, что вместе с па-
пилломой ему тогда «отщип-
нули» изрядный кусочек го-
лосовой связки.

Тем не менее Захар нау-
чился… говорить. Без голоса! 
Он прекрасно говорит, про-
сто никто его не слышит.

— Как же вы с ним обща-
етесь? — спрашиваю Ирину.

— Я просто его очень хо-
рошо понимаю,— отвеча-
ет она.— А когда все-таки не 
понимаю, он пишет записку. 
Он вообще очень много и хо-
рошо пишет.

— Ну, а с братишкой как 
общается?

Дело в том, что у Захара 
есть младший брат, шести-
летний Лука.

— А вот это просто фанта-
стика: Лука понимает Заха-
ра абсолютно! По губам и во-
обще, по-моему, на телепати-
ческом уровне. Он у нас пере-
водчик.

Захар учится дистанци-
онно, с помощью компью-
тера: есть у нас в стране та-
кая замечательная система. 
Конечно, там уж все зависит 
от учителей. Но учителя, как 
правило, такие, что «дистан-

ционные» дети в интеллек-
туальном плане обгоняют 
своих «нормальных» сверст-
ников. Вот и Захар такой.

— Но… — вздыхает Ири-
на,— все-таки память… Со-
рок наркозов — это сорок 
наркозов.

— Сорок?!
— Даже больше. Мы же в 

Москву на удаление папил-
лом ездили несколько раз в 
год, а это ведь операции под 
наркозом.

Последний раз в РДКБ За-
хар был год назад. До этого 
Ирина, узнав о корейском 
Центре голоса «Есон», про-
сила, умоляла дать ей туда 
направление. Ей говорили, 
что Захару нигде не помо-
гут, ни в какой Корее. Ей го-
ворили: «Выйди из кабине-
та и никогда больше с таки-
ми просьбами не заходи». 
И только один доктор ше-
потом ей сказал: «У Захара 
папилломы подобрались к 

гортани, это предраковое 
состояние. Уезжайте!»

Они с мужем продали все, 
что только могли, и уехали в 
Сеул.

Там врачи ахнули: про-
цесс запущен, голосовые 
связки (одна из которых изу-
родована) срослись… Были 
операции с помощью спе-
циального лазера, который 
удаляет папилломы даже в 
зародыше. Инъекции пре-
паратом, который в России 
не зарегистрирован. Осто-
рожные операции по разде-
лению связок.

В общем, Захар уже снова 
шепчет.

— Доктор Хёнтэ Ким мне 
сказал, что я обязательно 
услышу голос сына,— гово-
рит Ира.— И я ему верю: я ви-
дела в клинике детей, к кото-
рым вернулся голос.

Для этого нужно побы-
вать в Сеуле еще несколько 
раз, с интервалом в  три-че-
тыре месяца. 

Романовым нужна по-
мощь, потому что Сергей, 
горбатясь с утра до ночи, по-
лучает 20 тысяч рублей, Ира 
не работает, а Луке шесть лет. 
В общем, один из главных 
«добытчиков» в семье — все 
тот же Захар: его пенсия по 
инвалидности близка к зар-
плате отца…

Виктор  
Костюковский,  
Республика Чувашия

Голос сына 
Захара Романова спасет лечение в Корее

Александр  
Гранкин,
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

ОТЦЫ И ДЕТИ
Иногда несчастья сплачивают лю
дей, иногда разъединяют. В случае 
с семьями, в которых есть тяжело
больные дети, чаще происходит по
следнее. О том, почему распада
ются такие семьи, кто и что могло 
бы им помочь, специальный корре
спондент Русфонда АРТЕМ КОСТЮ
КОВСКИЙ будет рассказывать в на
шей новой рубрике «Отцы и дети».

Официальной статистики по поводу 
того, сколько в России полных семей с 
тяжелобольными детьми, а сколько не-
полных, не существует. Но мы уже дав-
но не удивляемся, когда узнаем, что в се-
мьях с детьми, которым мы помогаем, 
есть только мама.

Не удивляются этому и в реабилита-
ционном центре «Турмалин» (Москва), 
где помогают детям с особенностями 
развития.

— Если говорить о семьях, с которы-
ми мы работаем, только в одной из трех 
есть отец,— отмечает учредитель орга-
низации Зинаида Левина.— При этом 
нужно понимать, что у нас платная по-
мощь, что семьи, о которых мы гово-
рим, весьма благополучные и в финан-
совом, и в прочих отношениях.

Каждая семья с тяжелобольным ре-
бенком в группе риска. Государство эту 
проблему не замечает, общественных 
организаций, оказывающих психоло-
гическую и социальную помощь таким 
семьям, практически нет. Конечно, в 
идеале необходимо психологическое 
сопровождение, но нет такой практи-
ки. Да и откуда она возьмется, если са-
мим семьям не до этого: все силы мате-
рей обычно уходят на помощь ребенку, 
а отцов — на зарабатывание денег.

— Никого не хочу обидеть, но мне 
кажется, одна из причин этой ситуа-
ции — инфантилизм российских муж-
чин,— говорит Зинаида Левина.— Я ра-
ботала в разных странах, но нигде в та-
ком количестве не распадаются семьи с 
больными детьми, как у нас. В странах 
третьего мира этого не происходит, по-
тому что там часто очень крепки семей-
ные связи. У нас же отцы боятся брать 
на себя ответственность, уходят от нее.

Ее однофамилица Марина Леви-
на, глава петербургской организации 
«Родительский мост», помогающей се-
мьям, в которых растут дети с тяжелы-
ми заболеваниями и инвалидностью, 
считает иначе:

— Это история не о том, что мужчи-
ны плохие, а женщины хорошие, а о 

том, как семейные пары справляют-
ся с испытаниями. В семьях, где есть 
постоянный диалог, поиск компро-
миссов, этого не произойдет. К тому 
же мужчина тяжелее переживает лич-
ностный кризис, а если на него насла-
ивается еще и болезнь ребенка, он мо-
жет не выдержать этой нагрузки. Ко-
нечно, каждую историю надо рассма-
тривать отдельно, но я бы не спешила 
обвинять мужчин.

Вообще во всей этой истории есть 
довольно щекотливый момент. Решать, 
быть людям вместе или нет, могут толь-
ко они сами. И причины распада семей 
легче всего увидеть в формулировках 
типа «испугался трудностей» или «не 
смог вынести, что внимание переклю-
чилось на ребенка». Но, видимо, все не-
сколько сложнее, причины могут быть 
разными. 

Мы не хотим никого обвинять. Мы 
хотим понять, можно ли помочь супру-
гам, пока они еще вместе. Уход из семьи 
может быть благом для всех ее членов, 
но уход от больного ребенка — только 
беда для всех, потому что страдает душа 
ушедшего. Даже если он сам поначалу 
этого не замечает…

Вот об этих проблемах читайте в на-
шей новой рубрике «Отцы и дети».

Безотцовщина
Матери тяжелобольных детей часто остаются одинокими

Почта за неделю 27.11.15–03.12.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 33 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 21
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 9

К А К  
П О М О Ч Ь

Д Л Я  С П А С Е Н И Я  З А Х А Р А  Р О М А Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 5 2  9 6 8  Р У Б .

Директор Центра голоса «Есон», доктор медицинских наук 
Хёнтэ Ким (Сеул, Корея): «У Захара респираторный рецидивирую-
щий папилломатоз, стеноз (сужение) передней части гортани. Мальчик 
страдал из-за сильной одышки и потери голоса. До приезда к нам 
в центр Захар перенес тридцать одну операцию на гортани в российских 
клиниках, но остановить развитие болезни не удавалось. В этом году мы 
уже провели ему четыре курса лечения: микрохирургию гортани с об-
работкой лазером и внутриочаговые инъекции препаратом цидофовир. 
Состояние мальчика значительно улучшилось. Мы планируем продол-
жить лечение, чтобы избавить Захара от папилломатоза и восстановить 
голос. Исходя из нашего опыта, потребуется еще несколько этапов 
с интервалом в три-четыре месяца».

Клиника выставила счет на 3 209 468 руб. Банк «Международный фи-
нансовый клуб» внесет 280 тыс. руб. Телезрители «Первого канала» соберут 
2 326 500 руб. А телезрители ГТРК «Чувашия» — 50 тыс. руб.  
Таким образом, не хватает 552 968 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Захара Романова, пусть вас 
не смущает цена спасения. Любое ваше пожертвование будет с благо дарно-
стью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет 
мамы Захара — Ирины Геннадьевны Романовой. Все необходимые реквизи-
ты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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27 ноября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфи
ре ГТРК «Владимир» 
мы рассказали исто
рию трехлетнего Алеши 
Кузнецова («Семейный 
перелом», Аделаи
да Сигида). У мальчика 
врожденное заболева
ние — несовершенный 

остеогенез, повышенная ломкость костей. 
Алеша перенес несколько переломов, из
за которых левая нога стала короче, а мыш
цы ног ослабли. Укрепить кости препаратом 
памидронат и провести мальчику восстано
вительное лечение готовы в клинике «Глобал 
Медикал Систем» (GMS Clinic, Москва). Рады 
сообщить: вся необходимая сумма (920 тыс. 
руб.) собрана. Надежда, мама Алеши, благо
дарит всех за помощь. Примите и нашу при
знательность, дорогие друзья!

Всего с 27 ноября 138 988 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Влади-

мир», «Кубань», «Волгоград-ТРВ», «Адыгея», «Кали-
нинград», а также 79 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 47 детям на 
18 860 224 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Лечение Алеши 
Кузнецова оплачено

Когда у Захара случился приступ удушья, врачи осмотрели его горло и вынесли вердикт —  
папилломатоз. В гортани образуются опухоли, которые мешают говорить и дышать
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19939,9 (+1,77)
РТС 826,96 (–6,98)
FTSE 100 6275 (–145,93)

DAX 30 10789,24 (–400,78)
DJIA* 17601,24 (–128,44)
NASDAQ Composite* 5063,59 (–59,64)

*На 21:17    По данным агентства Reuters. 
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● 41,14тыс. пунктов ● 17,600

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.12.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.12.15
Австралийский доллар 49,6341
Английский фунт 101,2403
Белорусский рубль** 37,2542
Датская крона* 96,0909

Доллар США 67,7691
Евро 71,7404
Индийская рупия*** 10,1664
Казахский тенге*** 22,0298

Канадский доллар 50,9006
Китайский юань* 10,5922
Норвежская крона* 78,3394
СДР 93,0707

Сингапурский доллар 48,0666
Новая турецкая лира 23,5130
Украинская гривна* 29,4648
Шведская крона* 77,8758

Швейцарский франк 66,2002
Японская иена*** 54,8715
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Пятница 4 декабря 2015 №224   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

услышал в послании президента 
руководитель азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

После послания Владимира Путина 
Федеральному собранию (подробнее 
см. стр. 1) вряд ли можно точно по-
нять, по каким правилам придется 
работать бизнесу в ближайшее время. 
Зато из выступления стало очевидно, 
чем Россия ответит на создание Тран-
стихоокеанского партнерства (ТТП) 
— самого глубокого в истории согла-
шения о свободной торговле и защи-
те инвестиций, на 12 членов которо-
го приходится 40% мировой торгов-
ли. После ратификации участники 
рассчитывают на взрывной рост тор-
говли внутри объединения, что сна-
чала должно вытеснить на обочину 
региональной интеграции крупных 
игроков вроде Китая или России, не 
участвующих в ТТП, а затем заставить 
их проситься в блок.

Российские чиновники в возмож-
ность создания ТТП сначала долго не 
верили, а после подписания соглаше-
ния начали думать, как же не остать-
ся в стороне от интеграционных про-
цессов в АТР. Прозвучавший вчера от-
вет на этот вопрос оказался весьма 
экстравагантным. «Предлагаю вместе 

с коллегами по Евразийскому эконо-
мическому союзу начать консульта-
ции с членами ШОС и АСЕАН, а также 
с государствами, которые присоеди-
няются к ШОС, о формировании воз-
можного экономического партнерст-
ва»,— заявил президент. То есть Рос-
сия не будет думать о потенциальном 
вступлении в ТТП или присоедине-
нии к альтернативному китайскому 
проекту, а запустит свой мегапроект. 
По словам Владимира Путина, пред-
лагаемое партнерство для начала 
«могло бы сосредоточиться на вопро-
сах защиты капиталовложений, опти-
мизации процедур движения товаров 
через границы, совместной выработ-
ке технических стандартов для про-
дукции следующего технологическо-
го поколения, взаимном открытии 
доступа на рынки услуг и капиталов».

Примечательно, что о снятии та-
рифных барьеров, как принято в 
обычной зоне свободной торговли, 
речи не идет. Как разъясняют чинов-
ники экономического блока, гото-
вившие инициативу, в этом и состо-
ит российское новшество. В Москве 
ожидают, что без переговоров о сни-
жении пошлин на обычные товары 
разговор о единых технологических 
стандартах и правилах торговли това-
рами будущего пойдет гораздо быст-
рее, так что выйти на новое соглаше-
ние удастся за пару лет.

Впрочем, вопросов тут пока яв-
но больше, чем ответов. Прежде все-
го насколько такой проект будет ин-
тересен партнерам России, тем более 
столь разным. Ведь очерченная госпо-
дином Путиным группа — это и Ки-
тай, и десятка АСЕАН, и Индия с Па-
кистаном. Во-вторых, это кадры. Пе-
реговоры по вступлению в ВТО шли 
почти 20 лет, и всех воспитанных за 
это время переговорщиков можно пе-
ресчитать по пальцам. В-третьих, это 
общий смысл всей затеи для россий-
ской экономики — ведь доля «про-
дукции следующего технологическо-
го поколения» в нашем экспорте ко-
леблется в районе статистической по-
грешности.

вчера

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ 
ГМК «НОРИЛЬСКИЙ 
НИКЕЛЬ»

одобрил продажу 10% акций 
«Интер РАО». Как сообщал ”Ъ“ 
30 ноября, будет проведена закры-
тая подписка на акции среди ин-
вестфондов без якорного инвес-
тора. Бумаги могут продаваться 
и на рынок через брокеров, но не 
стоит ожидать активной распро-
дажи в ближайшее время, говорит 
источник ”Ъ“, близкий к «Норнике-
лю». Решение совета директоров 
«дает полный карт-бланш по ре-
ализации пакета» менеджмен-
ту компании, чего не было рань-
ше из-за разных подходов акцио-
неров ГМК к продаже акций «Ин-
тер РАО», поясняет он. В «Норни-
келе» напоминают, что актив был 
признан непрофильным и подле-
жащим продаже еще в 2013 году. 
Вчера пакет «Норникеля» на Мос-
ковской бирже стоил 11,9   млрд руб. 
 Анастасия  Фомичева, 
 Анатолий Джумайло

ФАС

одобрила ходатайство ООО 
«Инфраструктурные инвес-
тиции холдинг» (контролиру-
ется структурами ВТБ) на по-
купку 50% в ООО «Магистраль 
северной столицы». Эта компа-
ния — консорциум «ВТБ Капитала», 
Газпромбанка, итальянской Astaldi 
и турецкой Ictas Insaat, с 2011 года 
занимается строительством цен-
трального участка Западного ско-
ростного диаметра в Санкт-Петер-
бурге. Сейчас, по данным Kartoteka.
ru, ООО «Магистраль северной сто-
лицы» полностью контролируется 
кипрским офшором Ysmer Limited. 
Александра Мерцалова

«МАКСТЕЛКОМ»,

инвестором которой явля-
ется Российская венчурная 
компания и бывший вице-
президент Altimo Евгений Ду-
малкин, объявила о начале вне-
дрения в производство первого 
российского аппарата для монта-
жа оптического волокна. Страте-
гическим партнером компании вы-
ступит Вологодский оптико-меха-
нический завод (ВОМЗ). Компа-
нии намерены запустить серийное 
производство аппаратов до конца 
2016 года. В первый год ВОМЗ смо-
жет выпускать до 15 тыс. аппаратов 
модели АФС-10 (сварка по оболоч-
ке оптоволокна). Анна Балашова

АСВ 

сообщило о выдаче орде-
ра на немедленный арест бе-
нефициара Межпромбанка 
Сергея Пугачева Высоким су-
дом Англии и Уэльса. Реше-
ние связано с тем, что Сергей Пу-
гачев не представил обязатель-
ство личного присутствия на слу-
шании, которое начнется 7 декаб-
ря, как того требовал суд. Сделать 
это господин Пугачев должен был 
к 16:30 30 ноября. На слушании, на-
чало которого намечено на 7 де-
кабря, будет рассматриваться во-
прос о признании Сергея Пугаче-
ва виновным в неуважении к суду 
по ходатайству Агентства по стра-
хованию вкладов, результатом че-
го может быть приговор к тюремно-
му заключению сроком до двух лет, 
следует из сообщения АСВ. Впро-
чем, сам по себе ордер на арест — 
скорее формальное решение. Аре-
стовать господина Пугачева бу-
дет крайне затруднительно, так как 
он находится не на территории Ве-
ликобритании, а во Франции, при 
этом имея французское граждан-
ство, что не предусматривает его 
экстрадицию с территории этой 
страны. По этой же причине будет 
затруднена реализация тюремного 
заключения, если английский суд 
вынесет именно такое решение. 
Таким образом, реальную угрозу 
господину Пугачеву представля-
ет только лишение права на защи-
ту, так как в этом случае адвокаты 
не смогут представлять его инте-
ресы в суде. Отдел финансов

правила  
игры

Россия не будет 
 думать о потенци
альном вступлении 
в ТТП или присоеди
нении к альтернатив
ному китайскому 
проекту, а запустит 
свой мегапроект

Острый политический 
кризис между Москвой 
и Анкарой привел к то-
му, что Турция — послед-
ний растущий рынок 
«Газпрома» — последо-
вала примеру Европы 
и начала искать альтер-
нативу российскому га-
зу. Анкара хочет уско-
рить получение новых 
объемов из Азербайджа-
на, построить газопро-
вод из Курдистана и ду-
мает о дополнительных 
закупках СПГ у Катара. 
Наиболее реальным вы-
глядит катарский ва-
риант, но, по оценкам 
участников рынка, до-
полнительные закупки 
сжиженного газа по по-
литическим соображе-
ниям приведут к финан-
совым потерям. 

Турция и Азербайджан 
договорились об ускорении 
сроков строительства газо-
провода TANAP, заявил вче-
ра турецкий премьер Ахмед 
Давутоглу по итогам визи-
та в Баку. По его словам, га-
зопровод мощностью 16 мл-
рд кубометров, 6 млрд из ко-
торых предназначены для 
Турции, планируется ввес-
ти раньше прежнего срока 
— до 2018 года. Это уже тре-
тье за последние дни дейст-
вие Анкары, направленное 
на снижение зависимости 
от российского газа. Во втор-
ник во время визита прези-
дента Реджепа Тайипа Эр-
догана в Катар турецкая го-
скомпания Botas подписала 

с Qatar Petroleum меморан-
дум об увеличении поставок 
СПГ. Также стороны верну-
лись к обсуждению проекта 
терминала по приему СПГ в 
европейской части Турции. 
Кроме того, Botas собирает-
ся реанимировать проект га-
зопровода из Иракского Кур-
дистана, договоренность о 
котором была еще в 2013 го-
ду. Тендер на строительст-
во, по данным Bloomberg, 
может быть объявлен в бли-
жайшие два месяца.

Сейчас Турция полно-
стью зависит от импорта га-
за, 56% от ее потребления 
обеспечивается «Газпромом» 
(27,4 млрд кубометров в 2014 
году). Также газ поставляют 
Азербайджан (5,3 млрд ку-

бометров) и Иран (8,9 мл-
рд кубометров), Анкара так-
же получает СПГ (6,9 млрд 
кубометров). В стране толь-
ко одно подземное храни-
лище, поэтому избыточная 
мощность импортных газо-
проводов используется для 
сглаживания пиков потре-
бления. Спрос на газ в Тур-
ции, несмотря на некоторое 
замедление после кризиса 
2009 года, растет примерно 
на 3% в год, и сейчас страна 
является крупнейшим рын-
ком для «Газпрома» после 
Германии.

Антитурецкие меры, 
принятые правительст-
вом РФ после того, как тур-
ки сбили российский Су-24, 
не коснулись поставок га-

за. По словам собеседников 

”
Ъ“ в «Газпроме» и на турец-

ком газовом рынке, огра-
ничений нет, отбор со сто-
роны турок вырос. Зависи-
мость Турции от РФ такова, 
что остановка поставок газа 
привела бы к коллапсу энер-
госистемы, а для «Газпрома» 
означала бы потерю одного 
из самых выгодных и пер-
спективных рынков. Но те-
перь Турция присоединяет-
ся к длинному перечню ев-
ропейских стран, где сниже-
ние зависимости от «Газпро-
ма» стало частью политиче-
ского тренда.

По мнению собеседни-
ков 

”
Ъ“, сейчас возможно-

сти Турции заместить рос-
сийский газ ограниченны, 
но она может не допустить 
дальнейшего роста доли по-
ставок из РФ. Строительство 
TANAP действительно мож-
но ускорить как минимум 
на год, но Баку потребуется 
время, чтобы запустить до-
бычу в рамках второй фазы 
освоения «Шах-Дениза», и 
неясно, удастся ли уложить-
ся хотя бы к 2018 году. А до-
полнительные 6 млрд кубо-
метров этого газа уже закон-
трактованы и едва покроют 
рост потребления в Турции.

Объем поставок из Кур-
дистана также ограничен: 
в 2017 году, когда планиру-
ется построить газопровод, 
англо-турецкая Genel Energy 
хочет поставить в Турцию 
только 4 млрд кубометров 
газа в год. Ее запасы на бло-
ках Miran и Bina Bawi — око-
ло 330 млрд кубометров, что 
дает возможность добывать 
15 млрд кубометров в год, 
но не менее половины уй-
дет на внутреннее потребле-
ние. «В Курдистане есть су-
щественные ресурсы газа, 
но понадобится время для 
их разработки, неясна и си-
туация с безопасностью»,— 
говорит Валерий Несте-
ров из Sberbank Investment 
Research. «Едва ли Курди-
стан может считаться более 
надежным источником по-
ставок для Турции, чем Рос-
сия»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“, близкий к «Газпрому».
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Вчера впервые с начала октября курс ев-
ропейской валюты на Московской бир-
же превысил уровень 74 руб./€. На миро-
вом рынке европейская валюта пережила 
взлет, сильнейший за последние шесть 
лет. Европейский ЦБ не стал слишком 
сильно смягчать денежную политику, чем 
разочаровал игравших на понижение кур-
са евро инвесторов. При этом участники 
рынка ожидают дальнейшего ослабления 
российской валюты, чему будут способст-
вовать напряженная геополитическая си-
туация, низкие цены на нефть и грядущее 
заседание ФРС США.

В четверг курс евро на Московской бирже 
впервые с начала октября поднялся выше уров-
ня 74 руб./ €. Это произошло во время вечерней 

сессии, когда европейская валюта подорожала 
до 74,44 руб./€. По итогам основной торговой 
сессии курс евро составил 73,81 руб./ €, что бо-
лее чем на 2,2 руб. превысило показатель среды.

Движение курса евро на Московской бирже 
в значительной степени определялось его ди-
намикой на мировом рынке. Вчера в середине 
дня он взлетел на 2,7%, до отметки $1,093, фак-
тически отыграв падение предшествующего ме-
сяца. Стремительнее европейская валюта укре-
пляла позиции 18 марта 2009 года — тогда за 
один день ее курс вырос на 3,8%, до $1,35. Тог-
да росту европейской валюты способствовало 
резкое смягчение денежно-кредитной поли-
тики ФРС США, увеличив объем средств, выде-
ляемых на покупку ценных бумаг ипотечных 
агентств, на $750 млрд.

Нынешнее укрепление европейской валюты 
на мировом рынке также спровоцировало реше-
ние о смягчении монетарной политики, но на 
этот раз ЕЦБ. В ходе вчерашнего заседания совета 
директоров банка было принято решение сохра-
нить ключевую ставку на уровне 0,05%, снизить 
процентную ставку по депозитам на 10 базис-
ных пунктов, а также продлить программу вы-
купа активов на уровне €60 млрд ежемесячно до 
марта 2017 года. По итогам заседания глава ЕЦБ 
Марио Драги заявил, что регулятор может при-
бегнуть и к другим мерам в случае необходимо-
сти, и назвал решение реинвестировать процен-
ты по бондам, которые банк уже купил для под-
держания ликвидности, «очень значительным».

инвестиции и финансы — с10

После продлившегося больше 
года сокращения рынка жилой 
недвижимости риэлторы нача-
ли фиксировать рост продаж. 
Пока, правда, только на элит-
ную недвижимость, спрос 
на которую увеличился на 25%. 
Продавцов недвижимости под-
стегивают поправки к Налого-
вому кодексу, которые с начала 
2016 года увеличат до пяти лет 
минимальный срок владения 
недвижимостью до ее продажи 
без уплаты подоходного налога.

Спрос на элитную недвижимость 
в ноябре этого года увеличился на 
25% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и на 50% в 
сравнении с минувшим октябрем, 
говорится в исследовании Kalinka 
Group. По словам главы совета ди-
ректоров компании Екатерины Ру-
мянцевой, средняя стоимость сдел-
ки за год при этом снизилась на 30%, 
до $1,23 млн. Предложение на пер-
вичном рынке элитного жилья Мо-
сквы оценивается в 221 тыс. кв. м — 
это на 20% меньше, чем год назад. В 
Knight Frank позитивную динами-
ку пока заметили только по отноше-
нию к предыдущему месяцу: в ноя-
бре продажи оказались на 43% вы-
ше, чем в октябре. Но по отношению 

к прошлому году падение составило 
30%. Заместитель регионального ди-
ректора по аналитике и исследова-
ниям Knight Frank Никита Белоусов 
ждет, что показатели продаж по ито-
гам 2015 года превысят уровень го-
дичной давности. При этом, по его 
оценкам, в годовом исчислении со-
кращение среднего бюджета покуп-
ки составит 15–20%. По оценке ди-
ректора по развитию Welhome Ан-
дрея Хитрова, в общей сложности 
к декабрю 2015 года на рынке было 
заключено более 500 сделок, из них 
61% пришелся на весну и осень. 

Увеличение числа сделок — но-
вый тренд для рынка элитной не-
движимости: с начала этого года 
риэлторы фиксировали снижение 
спроса на жилье на 19–22% и паде-
ние цен. Обрушение рынка риэлто-
ры объясняли резким увеличением 
объема предложения на вторичном 
рынке: решившие покинуть страну 
собственники элитного жилья нача-
ли выставлять свою недвижимость 
на продажу (см. 

”
Ъ“ от 30 сентября). 

Госпожа Румянцева считает, что сей-
час ситуация изменилась из-за вы-
вода на рынок новых объектов с ди-
сконтными предложениями от деве-
лоперов. Вторым фактором она на-
зывает появление инвестиционно-

го спроса на фоне увеличения с трех 
до пяти лет срока владения имуще-
ством, после которого собственник 
сможет продать жилье без уплаты 
налога. Эти изменения в Налого-
вый кодекс вступают в силу с 1 ян-
варя 2016 года. «То есть если поку-
патель вложит средства в недвижи-
мость до 31 декабря, вернуть их без 
уплаты НДФЛ можно будет в 2018 го-
ду, если позже — при продаже при-
дется оплатить 13% стоимости жи-
лья или ждать до 2021 года»,— объ-
ясняет госпожа Румянцева. По ее 
оценкам, ждать готовы не более 10% 
потенциальных инвесторов.

Но рост покупательской активно-
сти консультанты заметили и в дру-
гих сегментах жилищного рынка. 
По данным IntermarkSavills, в пре-
миальном сегменте по итогам ноя-
бря рост числа сделок составил 7% по 
отношению к предыдущему месяцу, 
по сравнению с прошлым годом па-
дение оценивается в 15%. Средняя 
стоимость сделки — $14,93 тыс. за 1 
кв. м, это на 30% ниже, чем год на-
зад, и на 4,3% меньше, чем в октябре 
этого года. В сегменте бизнес-клас-
са покупательская активность уве-
личилась на 3% по сравнению с пре-
дыдущим месяцем и упала на 32% в 
отношении ноября прошлого года, 

указывают в IntermarkSavills. Эта 
категория жилья — единственная, 
продемонстрировавшая рост сто-
имости: за год цены выросли на 3% 
(до 289 тыс. руб. за 1 кв. м). Бюджет 
сделки в этом сегменте почти не из-
менился, зато увечилась площадь 
приобретаемых квартир, отмечает 
управляющий партнер «Метриум 
групп» Мария Литинецкая.

По расчетам «Инком-Недвижи-
мости», в ноябре число сделок на 
рынке вторичного жилья эконом-
класса увеличилось на 15%, это ре-
кордный показатель роста с начала 
года, но примерно на 30% меньше, 
чем в аналогичном периоде 2014 го-
да. Стоимость сделок, как и в случае 
с элитной недвижимостью, продол-
жила демонстрировать отрицатель-
ную динамику: в ноябре средняя це-
на предложения составила 186 тыс. 
руб. за 1 кв. м — это на 1% ниже, чем 
месяц назад, и на 4% меньше пока-
зателя годичной давности. Рост чи-
сла сделок в «Инкоме» объясняют от-
ложенным спросом, сформирован-
ным на вторичном рынке еще в на-
чале осени. Рынок начал адаптиро-
ваться к негативному политико-эко-
номическому фону, отмечают кон-
сультанты.

Александра Мерцалова 

Марио Драги мягко поднял курс евро
Поддержать рубль оказалось некому

Консолидация элит
На рынке дорогого жилья увеличился спрос
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Турция положила глаз на газ
Анкара думает об альтернативах «Газпрому»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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БАНКИ

ЦБ озаглавил  
банковский надзор
Банк России сообщил о назначе-
нии главы банковского надзора 
вместо покинувшего эту долж-
ность Рубена Амирьянца. Сменив-
шая его Анна Орленко имеет опыт 
работы в коммерческих банках, 
что может пригодиться ей в новой 
должности.

Вчера ЦБ опубликовал пресс-релиз о 
назначении директором департамента 
банковского надзора Анны Орленко. «Ра-
нее Анна Орленко занимала должность 
замначальника ГУ Банка России по 
ЦФО»,— уточняется в пресс-релизе. На-
помним, что 2 октября ЦБ сообщил об от-
ставке Рубена Амирьянца, возглавлявше-
го данный департамент с 1 сентября 2013 
года и проработавшего в ЦБ 18 лет. Теперь 

господин Амирьянц курирует банкротст-
во и ликвидацию банков в АСВ.

До прихода в ЦБ госпожа Орленко рабо-
тала в нескольких коммерческих банках. 
В частности, в Сбербанке она трудилась в 
казначействе. «Анна Орленко возглавляла 
департамент работы на финансовых рын-
ках,— пояснила зампред Сбербанка Белла 
Златкис.— Она очень ответственный и 
знающий человек». С ней солидарен и зам-
пред банка «Российский капитал» Андрей 
Юматов, под руководством которого ра-
нее Анна Орленко курировала аналогич-
ный департамент в Банке Москвы. «Анна 
Орленко проявила себя как твердый руко-
водитель, в Банке Москвы она наладила 
процессы и организовала четкую дисци-
плину. Она очень волевой руководитель, и 
я убежден, что ее профессиональные каче-
ства пригодятся ей и в новой должности».

Юлия Локшина

НПФ

У «Первого национального» 
снизился рейтинг 
Одному из негосударственных 
 пенсионных фондов (НПФ) бывше-
го топ-менеджера АФК «Система» 
 Евгения Новицкого — «Первому на-
циональному НПФ» — рейтинговое 
агентство RAEX понизило вчера 
 рейтинг надежности до уровня С++ 
(«очень низкий уровень надежно-
сти», прогноз по рейтингу «негатив-
ный») и продлило по рейтингу статус 
«под наблюдением». Агентство указа-
ло на лицензионные риски, связан-
ные с низким качеством активов.

Примерно месяц назад агентство уже 
понижало рейтинг «Первого националь-
ного НПФ» до В+ «Невысокий уровень 
надежности» с негативным прогнозом, 
указав, что фонд не заменил активы, кото-
рые вызывали сомнение. Вчера сниже-
ние уровня рейтинга агентство объясни-
ло теми же причинами. По данным агент-
ства, по состоянию на 31 октября 18,86% 
пенсионных накоплений фонда были 

инвестированы в ИСУ, которые не имеют 
высоких рейтингов надежности, 46,85% 
— в облигации, которые также не имеют 
рейтингов. «Принимая во внимание по-
вышенные лицензионные риски, связан-
ные с низким качеством активов фонда, 
агентство приняло решение о снижении 
уровня рейтинга», — отмечает управляю-
щий директор по корпоративным рей-
тингам RAEX Павел Митрофанов. Учиты-
вая, что ЦБ уже один раз отказал фонду во 
вступлении в систему гарантирования, у 
него остается меньше месяца, чтобы по-
дать вторую заявку. С такими активами 
это просто лишено смысла, уверяет источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к НПФ, поэтому собст-

венник уже и не собирается этого делать. 
В группе Евгения Новицкого шесть 

НПФ. Кроме «Первого национального» в 
нее входят «Мечел-фонд», НПФ Торгово-
промышленной палаты, НПФ металлур-
гов, «Церих» и «Уральский финансовый 
дом». По данным ЦБ, на 30 сентября объ-
ем пенсионных накоплений фондов пре-
вышал 20,3 млрд руб.

Анна Каледина

Во вчерашнем послании Феде-
ральному собранию президент 
России Владимир Путин пору-
чил финансовому блоку занять-
ся развитием сектора внутрен-
них инвестиций. В частности, 
речь шла о том, чтобы привлечь 
на рынок корпоративных обли-
гаций население. Одной из мер 
может стать отмена налога на ку-
понный доход по облигациям.

«В рамках развития внутренних 
инвестиций прошу Центральный 
банк и правительство обратить вни-
мание на рынок корпоративных об-
лигаций, упростить процедуру выпу-
ска, приобретения и инвестирова-
ния в реальный сектор экономики. 
Для того чтобы гражданам было вы-
годно инвестировать в эту сферу, ос-
вободить от налога, в том числе от на-
лога на доходы физлиц, купонный 
доход по таким бумагам»,— заявил 
вчера в ходе послания Федеральному 
собранию Владимир Путин. Эта идея 
обсуждается уже давно, но на уровне 
поручения главы государства ранее 
не звучала. По мнению президента 
правления Национальной ассоциа-
ции фондового рынка (НАУФОР) 
Алексея Тимофеева, сегодняшняя 
инициатива президента РФ является 
ключевой для развития долгового 
финансирования реального сектора 
и популяризации инвестиций на 
этом рынке.

Логика понятна: экономическая 
ситуация такова, что занимать компа-
ниям придется все больше и больше. 
По данным Cbonds, общий объем об-
лигаций в обращении — более 8 трлн 
руб. Объем первичных размещений 
за 2015 год (на 30 ноября) составляет 
1,54 трлн руб. Привлечение населения 
к покупке корпоративных облигаций 
выгодно эмитентам с точки зрения 
стоимости размещения. «Чем больше 
объем спроса, тем ниже ставка, под ко-
торую можно занять средства»,— на-
поминает управляющий активами 
General Invest Денис Горев. Плюсы 
есть и для инвесторов. В 2015 году сло-
жилась уникальная для России ситуа-
ция: доходность по рублевым облига-
циям крупных компаний (например, 

ПАО ФГК «РусГидро», АО «Атомный 
энергопромышленный комплекс», 
ПАО «Россети» и т. д.) на 2–3% выше 
средней ставки по банковским депо-
зитам. Если же будет еще и отменен 
налог на доходы физических лиц по 
купонному доходу облигаций, это сде-
лает инструмент еще более интерес-
ным, указывают участники рынка.

Впрочем, одних лишь финансо-
вых выгод для неквалифицирован-
ных инвесторов недостаточно, счита-
ют они. Более того, зачастую не слиш-
ком финансово грамотным инвесто-
рам они неочевидны. «Облигации — 
та самая золотая середина, которую 
массовый инвестор игнорирует. Он 
предпочитает либо крайне консерва-
тивные инструменты — например, 
депозиты Сбербанка. Либо впадает в 
другую крайность и вкладывает сред-
ства в спекулятивный рынок ак-
ций»,— говорит господин Горев. Меж-
ду тем, по словам Алексея Тимофеева, 
облигации — наиболее понятная для 
граждан альтернатива банковским 
депозитам. «Это консервативный ин-
струмент. Уровень финансовой гра-
мотности и склонность большинства 
населения к консервативным страте-
гиям позволяют пригласить инвести-
ровать именно в долговые бумаги 
компаний»,— уверен он.

Важны и процедурные моменты: 
так, сейчас способ покупки корпора-
тивных бондов не выглядит очевид-

ным. Приобретение таких бумаг че-
рез ПИФы в УК влечет за собой допол-
нительные расходы и не очень удобно 
с точки зрения временных затрат. Не-
сколько проще осуществить покупку 
через брокера, открыв в такой компа-
нии счет. «Если облигацию можно бу-
дет купить в том же Сбербанке, куда 
гражданин приходит платить за ЖКХ, 
привлекательность инструмента по-
высится»,— убежден господин Горев. 
Впрочем, продвигать конкурирую-
щий продукт невыгодно банкам. «Для 
них это — каннибализм. Они не будут 
своими же руками сокращать клиент-
скую базу в менее выгодных депози-
тах»,— говорит представитель одной 
из компаний, занимающихся разме-
щением корпоративных долгов. 

Для реализации поручения Влади-
мира Путина реформы требуются и 
эмитентам. Отчасти они уже иниции-
рованы. Еще в июле 2015 года стало 
известно, что Московская биржа на-
правила в ЦБ предложения о замене 
проспекта ценных бумаг ежеквар-
тальным отчетом, который сократит 
процесс подготовки выпуска с не-
скольких месяцев до нескольких 
дней. «Банк России проработает во-
просы по развитию рынка корпора-
тивных облигаций, затронутые в по-
слании президента Федеральному со-
бранию»,— сообщили в ЦБ, не рас-
крыв подробностей.

Мария Сарычева

Компании призвали одолжить у населения
Долговой рынок приспособят для неквалифицированных инвесторов

Участники пенсионного рынка 
опасаются, что система гаранти-
рования пенсионных резервов, 
которая должна повысить при-
влекательность добровольного 
пенсионного обеспечения (ДПО), 
не сможет заработать вовремя. 
Даже с учетом того, что ее вне-
дрение намечено на 1 января 
2019 года. Банк России пока 
не говорит о сроках, отмечая, 
что сначала требуется обкатать 
систему гарантирования обяза-
тельного пенсионного обеспече-
ния. В НПФ считают, что лишь 
на стандартизацию существую-
щих договоров ДПО потребуется 
больше трех лет.

В связи с замораживанием пенси-
онных накоплений в будущем году и 
неясной перспективой в этом вопросе 
на 2017 год, а также окончанием выбо-
ра вида пенсионного обеспечения 
НПФ делают ставку на развитие него-
сударственного пенсионного обеспе-
чения (НПО). Однако в этом вопросе 
участники рынка ждут поддержки от 
государства в части создания системы 
гарантирования пенсионных резер-
вов по аналогии с системой гаранти-
рования пенсионных накоплений, 
которая заработала в этом году. Без за-
щиты застрахованных лиц, уверены 
участники рынка, будет трудно убе-
дить людей делать добровольные 
взносы, в том числе и по корпоратив-
ным программам. При этом НПФ рас-
считывают на продвижение законо-
проекта о досрочном негосударствен-
ном пенсионном обеспечении. В нем 
предполагается, что компании будут 
платить взносы за сотрудников, име-
ющих право на дополнительные вы-
платы, не в Пенсионный фонд РФ, а в 
НПФ. Предполагается и возможность 
внесения дополнительных взносов 
сотрудниками при условии софинан-
сирования со стороны государства. 
НПФ ожидают, что прирост пенсион-
ных резервов может составить до 
200 млрд руб. ежегодно.

«У нас есть поручение — ввести 
страхование добровольного пенси-
онного обеспечения в 2019 году»,— 
заявил в кулуарах конференции «Роз-
ничный инвестор» замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев. По его мне-
нию, раньше этого времени увеличи-
вать нагрузку на Агентство по страхо-
ванию вкладов не стоит. «Речь идет о 
поручении 2013 года первого вице-

премьера Игоря Шувалова — распро-
странить систему гарантирования 
пенсионных накоплений на пенси-
онные резервы»,— пояснили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе Минфина, подтвердив 
срок введения системы с 1 января 
2019 года.

Однако в ЦБ не уверены даже в та-
ких сроках. Вчера первый зампред 
Банка России Сергей Швецов, отвечая 
на вопрос 

”
Ъ“, сказал, что такого пору-

чения регулятору не давалось и даже о 
примерных сроках внедрения гаран-
тирования пенсионных резервов го-
ворить рано. Он пояснил, что на дан-
ный момент НПО представляет собой 
очень сложную систему, состоящую из 
разных активов, схем. «Кроме того, по 
обязательствам отвечает работода-
тель, которого ЦБ не может регулиро-
вать»,— подчеркнул Сергей Швецов. 
При этом к 1 января 2019 года должно 
завершиться лишь акционирование 
НПФ, напоминают в ЦБ.

Множество нюансов на пути ста-
новления системы гарантирования 
пенсионных резервов отмечают в сво-
их материалах и специалисты ОЭСР, 
которые подготовили для ЦБ рекомен-
дации по надзору за НПФ. В частности, 
по их данным, за 90% людей, участвую-
щих в НПО, платят работодатели в 
рамках корпоративных программ. 
Поэтому необходимо провести стан-
дартизацию договоров, которая обес-
печила бы регулярность выплат и за-
щиту вкладов в случае банкротства 
спонсора пенсионного плана.

Как считает представитель крупно-
го НПФ, этот процесс может сильно 
растянуться во времени, поскольку до 
сих пор открыт вопрос, на какие кон-
кретно договоры будут распростра-
няться стандарты. Участники рынка 
надеются, что стандарты будут распро-
страняться только на вновь заключен-
ные договоры. Регулирующие органы 
готовы распространить их на все дого-
воры, в том числе старые. Однако 
представители НПФ уверяют, что это 
нереалистично, так как речь идет о пе-
резаключении около 6 млн договоров. 
По оценке исполнительного директо-
ра НПФ «Благосостояние» Юрия Ново-
жилова, именно стандартизация дого-
воров НПФ, которые на данный мо-
мент у каждого фонда заключаются по 
собственным правилам, скорее всего, 
произойдет к сроку, обнародованно-
му замминистра финансов.

Анна Каледина

Гарантий  
по пенсионным резервам 
три года ждут
Но финансовые власти  
могут не уложиться в срок

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Я прошу ЦБ и правительство 
представить предложения  
по развитию рынка корпоратив-
ных облигаций. Необходимо 
упростить процедуру их выпуска 
и приобретения
— Владимир Путин, президент РФ

Однако участники рынка ожидали 
от ЕЦБ более радикальных действий, 
вплоть до снижения ключевой ставки 
и расширения программы выкупа ак-
тивов. «Все ждали более масштабных 
изменений и, не получив их, разоча-
ровались,— отметил в интервью 
MarketWatch старший аналитик 
Rhino Trading Partners Майкл Блок.— 
Рынок посчитал декабрьское заседа-
ние идеальным моментом для смягче-
ния кредитно-денежной политики, но 
инвесторы не увидели ни снижения 
базовой процентной ставки по креди-
там, ни увеличения ежемесячного 
объема QE». О возможности расшире-
ния программы монетарных стиму-
лов глава ЕЦБ заявил по итогам ок-
тябрьского заседания. Это вызвало 
резкое снижение курса евро, который 
потерял за месяц более на 6,3%, сни-
зившись до уровня $1,05. Впрочем, 
российская валюта ослабила позиции 

и по отношению к доллару США, хотя 
и менее значительно. По итогам тор-
гов четверга курс американской валю-
ты вырос на 1,2 руб., до 68,03 руб./$. 
Ослаблению рубля способствовали 
снизившиеся цены на нефть. По дан-
ным агентства Reuters, вчера на спот-
рынке стоимость североморской неф-
ти Brent опускалась до $40,85 за бар-
рель, а российской Urals — до $40,65 за 
баррель, что на 1% ниже закрытия сре-

ды. «Поддержку рубля в четверг оказы-
вало выступление президента, однако 
эффект был кратковременным, и по-
ведение инвесторов определяли ди-
намика цен на нефть и итоги заседа-
ния ЕЦБ»,— отметил трейдер отдела 
брокерских операций Росевробанка 
Дмитрий Миренский.

В таких условиях участники рынка 
ждут дальнейшего ослабления россий-
ской валюты. По мнению Дмитрия 

Миренского, дальнейшее поведение 
инвесторов по-прежнему будет опре-
деляться геополитической обстанов-
кой и движением цен на нефть. Еще од-
ним ключевым фактором, который бу-
дет определять поведение российской 
валюты, станет декабрьское заседание 
ФРС США, на котором может быть при-
нято решение повысить ключевую 
ставку. «В последнее время данные по 
американской экономике выходят на-
стораживающие, что, с одной сторо-
ны, дает надежду, что после декабрь-
ского повышения ставки ФРС может 
взять очень долгую паузу. С другой сто-
роны, замедление роста в США грозит 
более умеренным ростом спроса на 
энергоресурсы. Для России негатив от 
последнего фактора перевесит плюсы 
от более сглаженного повышения ста-
вок США»,— отмечает заместитель ди-
ректора центра макроэкономического 
прогнозирования и инвестиционной 
стратегии Бинбанка Наталия Шилова.

Виталий Гайдаев

Марио Драги мягко поднял курс евро
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контекст  

БАНКИ

Банки заметают следы

Представители временных администраций ЦБ, назначенные в банк «Город» 
и в  Бенефит-банк, с первого дня работы столкнулась с фактами воспрепятствова-
ния деятельности, свидетельствует сообщение ЦБ. Так, руководство банка «Город» 
не передало временной администрации кредитные договоры, числящиеся на балан-
се банка на сумму более 11 млрд руб. Кроме того, за день до отзыва лицензии неу-
становленные лица уничтожили электронную базу данных об имуществе и обязатель-
ствах банка (в том числе перед физлицами). В свою очередь, руководство Бенефит-
банка не передало временной администрации кредитные договоры, числящиеся на 
балансе банка, на сумму примерно 3,8 млрд руб. (более 50% кредитного портфеля 
банка). Кроме того, временной администрации не передана электронная база дан-
ных об имуществе и обязательствах банка, что может свидетельствовать о попытке 
сокрытия фактов вывода активов, указывает ЦБ. Информация о нарушениях бывших 
руководителей и собственников банков была направлена ЦБ в Генпрокуратуру, МВД 
и Следственный комитет. Отдел финансов

РСХБ поддержат капиталом

Россельхозбанк (РСХБ) должен активизировать кредитование фермеров, заявил 
министр сельского хозяйства РФ Александр Ткачев. Минсельхоз, со своей стороны, 
готов поддерживать РСХБ в этом вопросе. «В рамках государственной программы 
развития сельского хозяйства мы продолжим ежегодное увеличение уставного ка-
питала банка в общей сложности на 80–100 млрд руб.»,— пояснил министр. В 2015 
году банк получил в капитал из бюджета 10 млрд руб. и еще 68,8 млрд руб.— по про-
грамме ОФЗ. «Интерфакс»

Ипотеке  
расширяют господдержку

Банки и Агентство по ипотечному жилищному кредитованию (АИЖК) получили пра-
во подавать дополнительные заявки на предоставление субсидий для возмещения 
недополученных доходов по ипотеке с господдержкой. Соответствующее поста-
новление правительства было опубликовано на сайте кабинета. Постановление 
вносит изменения в программу субсидирования ипотечной ставки до 12%, которая 
действует с марта 2015 года. В частности, было исключено требование о необходи-
мости погашения кредита равными платежами при сохранении аннуитетной систе-
мы. Кроме того, возможность принять участие в программе субсидирования теперь 
получили участники ипотечного рынка, которые планируют рефинансировать кре-
диты через АИЖК. ТАСС
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Правительство к марту 2016 
 года намерено разобраться, 
 какая из отраслей ЖКХ силь-
нее нуждается в инвестициях 
и потому достойна более высо-
ких темпов роста тарифов. Де-
лить тарифный пирог между 
коммунальщиками все слож-
нее: рост платежа населения 
за коммунальные услуги огра-
ничен 4% в 2016 году, это поряд-
ка 60 млрд руб. Но на практи-
ке федеральные власти задают 
более высокие темпы роста 
тарифов крупным ТЭЦ, энер-
госетям и газовикам. В ито-
ге страдают муниципальные 
водоканалы и теплосети, ко-
торым регионы вынуждены 
сдерживать  тарифы. 

Правительство хочет изменить 
подход к регулированию тарифов 
для компаний ЖКХ, следует из про-
токола совещания у вице-премьера 
Дмитрия Козака от 12 ноября, на ко-
тором обсуждалась индексация та-
рифов на тепло и электроэнергию 
для населения на 2016 год. По ито-
гам совещания вице-премьер по-
ручил Минэкономики, Минстрою, 
Минэнерго и ФАС провести срав-
нительный анализ развития и фи-
нансового состояния отраслей ЖКХ 
(электроэнергетики, водоснабже-
ния и водоотведения, тепло- и газо-
снабжения). Ведомствам предстоит 
оценить инвестиции в каждой сфе-
ре, эффективность компаний, ди-
намику тарифов и качество услуг. 
На основе этого министерства до 
1 марта 2016 года должны предло-
жить, как сбалансировать систему 
регулирования тарифов. Предста-
витель вице-премьера подтвердил 

”
Ъ“ содержание поручения, под-

черкнув, что тарифные решения на 
2016 год уже приняты и не будут пе-
ресматриваться.

Пока на федеральном уровне 
устанавливаются диапазоны роста 
тарифов для производителей тепла 
на ТЭЦ и электросетей, регионы, ут-
верждая тариф, должны уложиться 
в эти вилки. По газу также предус-

мотрена общефедеральная индек-
сация (2% в 2016 году). Остальные 
сферы ЖКХ, в том числе теплосе-
ти, водоснабжение, регулируются 
по усмотрению региона. Но мест-
ный регулятор обязан уложиться в 
предельный рост платежа граждан 
за коммунальные услуги (в 2016 го-
ду — 4%). По данным ассоциации 
«ЖКХ Развитие», в 2014 году плата 
граждан РФ за коммунальные услу-

ги составила около 1,5 трлн руб., 
рост этой суммы на 4% по стране 
дал бы коммунальщикам дополни-
тельно 60 млрд руб. Население еже-
годно недоплачивает 6% от начи-
сленных платежей (около 120 мл-
рд руб.), поэтому даже предельный 
рост тарифов в 2016 году не покроет 
долгов, отмечает глава ассоциации 
Алексей Макрушин.

С ухудшением экономической 
ситуации организации ЖКХ пыта-
ются компенсировать тарифом рас-
тущие с инфляцией расходы, но их 
общий предельный рост государ-
ство урезает, чтобы избежать соци-
ального негатива. Таким образом, 
борьба между продавцами комму-
нальных услуг усиливается, побе-
ждают в ней те, у кого есть феде-
ральные гарантии индексации. Как 
поясняет господин Макрушин, ог-
раничение платы граждан во мно-

гом политически мотивировано, 
но индексация тарифов на энерго-
ресурсы может быть и выше. Чтобы 
обеспечить соблюдение всех этих 
уровней, регуляторам подчас во-
обще нужно сократить тарифы во-
доканалов, говорит он. «Хотя фор-
мально мы говорим, что у субъек-
тов есть полномочия по установ-
лению тарифов, де-факто им уже 
на федеральном уровне задают 
все вводные. В результате водока-
налы чаще всего убыточны, часто 
банкротятся, теплосети также в тя-
желом финансовом состоянии»,— 
рассуждает эксперт. У водокана-
лов падает потребление в связи с 
активным использованием при-
боров учета, а вместе с этим и вы-
ручка — до 30%, а возможности вну-
тренней оптимизации ограничен-
ны, в отличие от теплоснабжения, 
где платеж уже сопоставим с запад-
ными странами, заключает Алек-
сей Макрушин.

Но, по мнению директора «Сове-
та производителей энергии» Иго-
ря Миронова, самой недоинвес-
тированной отраслью ЖКХ остает-
ся теплоснабжение. Он поясняет, 
что максимальный рост тарифов 
на тепло на 2016 год — 3,4% против 
9,7% в 2015 году. При этом с 2016 го-
да производители тепла и теплосе-
ти обязаны перейти на долгосроч-
ное регулирование тарифов, что с 
такими параметрами роста плате-
жей приведет к убыткам и дальней-
шему снижению инвестиций. Кро-
ме того, господин Миронов отмеча-
ет «перекос» в пользу газоснабжа-
ющих компаний: обязательства по 
авансовой оплате газа без авансов 
за поставки тепла создают кассовые 
разрывы. «Россети» (предельный 
рост для них составит 7,5% в 2016 го-
ду) выступают за сдерживание ро-
ста тарифа для населения, но наста-
ивают на справедливом распреде-
лении конечного тарифа на элек-
троэнергию между производителя-
ми (65%) и сетями (30%), сообщили в 
компании.

Анастасия Фомичева

Квартплату  
делят по отраслям
Министерства разбирают тарифы ЖКХ

«Роснефть», полгода упорно бо-
ровшаяся с ЛУКОЙЛом и Мин-
природы за лицензию на Вос-
точно-Таймырский участок, 
внезапно отказалась от про-
должения судебных разбира-
тельств. Таким образом, лицен-
зию ЛУКОЙЛу могут выдать 
уже на следующей неделе. При-
чина отказа «Роснефти» от борь-
бы окончательно не ясна: не 
исключено, что госкомпания 
могла договориться о получе-
нии взамен неких преферен-
ций по другим проектам.

«Роснефть» неожиданно отказа-
лась оспаривать решение суда пер-
вой инстанции, признавшего за-
конной победу дочерней структу-
ры ЛУКОЙЛа «ЛУКОЙЛ—Западная 
Сибирь» в конкурсе Роснедр за сухо-
путную часть Восточно-Таймырского 
участка. Лицензия на участок может 
быть выдана победителю уже на сле-
дующей неделе «при положитель-
ном решении комиссии судебных 
приставов», заявил 2 декабря глава 
Минприроды Сергей Донской.

• Восточно-Таймырский участок 
расположен на Таймыре близ ус-
тья Хатанги. Ресурсы выставляв-
шейся на конкурс сухопутной ча-
сти  (изначально участок вклю-

чал в себя и прибрежные воды) — 
4,5 млн тонн нефти, 9,3 млрд ку-
бометров газа и 0,5 млн тонн кон-
денсата. Срок лицензии составит 
27 лет. ЛУКОЙЛ предложил за уча-
сток 2 млрд руб.— почти в 600 раз 
больше стартовой цены.
11 августа конкурсная комиссия 

Роснедр выбрала проект ЛУКОЙ-
Ла, учтя опыт компании в органи-
зации проектирования, строитель-
ства и эксплуатации морских неф-
теотгрузочных терминалов в Арк-
тике. Но «Роснефть» потребовала от-
менить результаты конкурса, а за-
тем в суде добилась обеспечитель-
ных мер, из-за которых Роснедра вы-
нуждены были приостановить офор-
мление лицензии. Меры были отме-
нены судом 16 ноября, но Минпри-
роды ждало полного окончания про-
цесса. После неудачи в первой ин-
станции «Роснефть» пообещала по-
дать апелляцию, из-за чего процесс 
мог затянуться еще на несколько ме-
сяцев (см. также 

”
Ъ“ от 17 ноября). 

«Наша цель — чтобы компания быс-
трее начала работы на участке, пото-
му что есть сезонность, а сезон в Ар-
ктике очень короткий»,— говорил 
тогда Сергей Донской.

В «Роснефти» и ЛУКОЙЛе отказа-
лись от комментариев. По словам 

источника 
”

Ъ“, знакомого с кон-
фликтом, спор был урегулирован на 
уровне переговоров и участникам 
удалось прийти к некоему «соглаше-
нию», подробности которого он не 
раскрыл. Источник, близкий к Мин-
природы, отмечает, что конкретных 
договоренностей с «Роснефтью» не 
было, компания «смирилась с реше-
нием» суда. Как отмечали участники 
рынка, в перспективе лицензия на 
Восточно-Таймырский участок важ-
на для получившей ее компании, так 
как ей легче будет получить и осво-
ить прилегающий морской участок. 
Пока у ЛУКОЙЛа как у частной неф-
текомпании нет доступа к арктиче-
скому шельфу (право на эти участки 
есть только у госкомпаний), но во-
прос либерализации доступа к шель-
фу ЛУКОЙЛ поднимает регулярно.

По мнению главы Small Letters 
Виталия Крюкова, спор за Восточно-
Таймырский участок не был жизнен-
но важен для «Роснефти», а носил чи-
сто принципиальный характер. Ана-
литик не исключил, что решение об 
отказе от апелляции могло быть со-
гласовано на правительственном 
уровне: «Госкомпании могли пообе-
щать некие послабления по интерес-
ным ей проектам».

Дмитрий Козлов

Таймыру — мир
«Роснефть» отказалась бороться с ЛУКОЙЛом за спорный участок

ЦИТАТА

Объем инвестиций в 2015 году 
достигает 130 млрд руб.  
Это огромный поток, который  
пошел в сферу ЖКХ, ту отрасль, 
которая в течение десятилетий 
считалась «черной дырой»
— Андрей Чибис,
заместитель главы Минстроя,  
23 октября

Наиболее быстрой и реальной 
альтернативой российскому га-
зу может стать СПГ, но здесь пока 
есть инфраструктурные ограниче-
ния. Совокупная мощность двух 
СПГ-терминалов в Турции — при-
мерно 12 млрд кубометров в год, 
то есть Турция может нарастить им-
порт еще на 5 млрд кубометров. В 
2013 году Botas обсуждала с Ката-
ром строительство еще одного тер-
минала в заливе Сарос возле Дарда-
нелл на 5–6 млрд кубометров, а так-
же терминала в Искендеруне. «Стро-
ительство потребует пару лет, мож-
но привезти плавучий терминал 
FSRU — это займет год, но окупае-
мость проектов под вопросом, ведь 
в Турции регулируемые цены на 
газ»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ сре-

ди трейдеров СПГ. Все закупки СПГ в 
Турции идут через Botas, и сжижен-
ный газ был существенно дороже га-
за из России и Азербайджана. Сей-
час ценовой разрыв не так велик: 
по оценке Platts, в ноябре партии 
СПГ для Турции могли стоить око-
ло $260 за тысячу кубометров, тогда 
как по контракту с «Газпромом» — 
примерно на $10 дешевле. При этом 
сейчас Botas в арбитраже добивает-
ся от «Газпрома» скидки по контрак-
ту. «Если Botas готова по политиче-
ским соображениям взять на себя 
дополнительные финансовые поте-
ри, они легко купят на рынке столь-
ко СПГ, сколько смогут принять»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“.

«Проблема Турции не в нехватке 
источников газа, а в том, что мно-

гие из них ненадежны»,— счита-
ет источник 

”
Ъ“ на местном рын-

ке. «Газпром» исторически высту-
пал балансирующим поставщиком, 
порой экстренно восполняя дефи-
цит вследствие перебоев в постав-
ках из Ирана, а в последнее время 
— и из Азербайджана. «Поэтому ре-
путация 

”
Газпрома“ была так серь-

езно испорчена прошлой зимой, 
когда он снижал нам поставки»,— 
напоминает собеседник 

”
Ъ“. С ок-

тября по март «Газпром» ограничи-

вал поставки клиентам по украин-
скому транзитному коридору, что-
бы воспрепятствовать реверсным 
поставкам на Украину. Хотя турец-
кие компании были совершенно 
непричастны к реверсу, их заявки 
также выполнялись не полностью. 
Но, как отмечает собеседник 

”
Ъ“, 

для того чтобы роль «Газпрома» пе-
решла к СПГ, нужны существенные 
вложения в инфраструктуру, в том 
числе в хранилища газа.

Юрий Барсуков

Турция положила глаз на газ

На этой неделе министерство ре-
комендовало «проанализировать 
возможность переориентации по-
ставок автокомпонентов с турецких 
поставщиков» и интересовалось сро-
ками, в которые это можно сделать.

Собеседники 
”
Ъ“ уверяют, что ре-

комендация Минпромторга «не связа-
на с возможностью запрета со сторо-
ны России на поставки турецких ком-
понентов». В министерстве «опасают-
ся ответных турецких санкций», кото-
рые, в частности, могут быть направ-
лены именно на зависимые от импор-
та поставки автокомпонентов, и «хо-
тят хеджировать риски». В Минпром-
торге на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Офи-

циально ситуацию в автоконцернах 
не комментируют.

Российские власти пока не плани-
руют вводить запрет на поставки про-
мышленных товаров из Турции — в 
понедельник об этом говорил первый 
вице-премьер Игорь Шувалов. Впро-
чем, вице-премьер Аркадий Дворко-
вич добавлял, что Минпромторгу по-
ручено проработать перечень ограни-
чений по промтоварам, «который при 
необходимости может быть введен в 
действие». Сейчас автокомпоненты 
и комплектующие из Турции идут че-
рез таможню без задержек, уверял в 
среду первый заместитель главы ФТС 
России Владимир Малинин. Впро-
чем, источники 

”
Ъ“ в автопроме гово-

рят, что проблемы с ввозом автоком-
понентов из-за усиленного таможен-
ного контроля, начавшиеся после вве-
дения санкций против Турции, сохра-
няются даже после того, как стало из-
вестно, что промпродукция не попа-
дает под санкции. Ситуация с постав-
кой комплектующих так и не стаби-
лизировалась, вчера стала проходить 
часть товаров, которая «только при-
шла», но, по данным источников 

”
Ъ“, 

по ситуации на вечер четверга ранее 
задержанные товары таможня так и 
не пропустила.

Турция — один из крупнейших 
экспортеров автокомпонентов в ми-
ре (в основном в бюджетном сегмен-
те). По данным Турецкой ассоциации 
экспортеров автопрома, в 2014 году 
экспорт транспортных средств и ав-
токомпонентов составил $800 млн, 
из них на компоненты пришлось 
$440 млн. Из статистики Евразий-
ской экономической комиссии сле-
дует, что за январь—сентябрь объ-
ем импорта автокомпонентов из Тур-
ции в РФ в денежном выражении — 
$136,1 млн (в целом импортировано 
товаров на $3,06 млрд). Турецкие ком-
поненты поставляются для большин-
ства локализованных автопроизводи-
телей, в частности для АвтоВАЗа, Ка-
мАЗа, альянса Renault—Nissan. При-
чем для многих автоконцернов речь 
идет о ключевых компонентах и уз-
лах — так, по данным источников 

”
Ъ“, КамАЗ получает из Турции кар-

данные валы. Импортируются и гото-
вые автомобили — в первую очередь 
Toyota Corolla и Verso. Раньше из Тур-
ции поставлялись и легкие коммерче-

ские автомобили Ford. С весны 2013 
года на турецкие фургоны действует 
антидемпинговая пошлина на уров-
не 11,1%, но при этом с 2012 года Ford 
выпускает их в России.

Реакция отрасли на рекоменда-
цию Минпромторга была негатив-
ной, рассказывают источники 

”
Ъ“, и 

сейчас компании «собирают убеди-
тельную доказательную базу, объяс-
няющую, что этого не стоит делать». 
Собеседники 

”
Ъ“ отмечают, что ино-

странным автоконцернам, работаю-
щим в России, заменить поставщиков 
будет проще, чем российским автоза-
водам, поскольку у них есть постав-
щики аналогичных деталей в других 
странах. Но в одном из локализован-
ных в России автоконцернов отмеча-
ют, что «есть ряд деталей, отличаю-
щихся особой спецификой для рос-
сийского рынка», поэтому потребу-
ется время, чтобы согласовать техни-
ческие нормы. Кроме того, для ряда 
комплектующих в случае замены по-
ставщика потребуется новая сертифи-
кация. Поиск новых партнеров, согла-
сование планов, сертификация могут 
привести к остановке производства 
и росту конечных цен на машины. 
Впрочем, Владимир Беспалов из «ВТБ 
Капитала» сомневается, что Турция за-
кроет экспорт автокомпонентов в Рос-
сию, поскольку это ударит не только 
по российской экономике, но и в це-
лом по мировым автоконцернам.

Анкара по зернышку клюет
Гораздо более решительно готовить-
ся к возможным контрсанкциям на-
чали зерновики. Источник в крупной 
международной трейдерской компа-
нии рассказал, что ряд участников 
рынка приостановил подписание 
контрактов с Турцией на экспорт зер-
на. «Сейчас вывозится зерно по де-
кабрьским контрактам, но на январь 
пока контракты не заключаются, по-
дождем января-февраля»,— уточнил 
собеседник 

”
Ъ“. Директор аналити-

ческого центра «Совэкон» Андрей Си-
зов объясняет ситуацию именно тем, 
что экспортеры опасаются ответных 
мер Турции на введенные против нее 
санкции РФ. «Сейчас в рамках дейст-
вующих контрактов компании стре-
мительно стараются вывезти зер-
но»,— уточняет господин Сизов. Ме-
неджер трейдера, поставляющего в 
Турцию зерно через мелководные 
порты, впрочем, считает, что пока по-
водов для беспокойства нет: его ком-
пания продолжает заключать кон-
тракты на следующий год.

Но нервозность на рынке уже 
привела к тому, что трейдеры начали 
закладывать риски в стоимость зер-
на. «От этого в первую очередь стра-
дают российские сельхозпроизводи-
тели, вынужденные продавать свое 
зерно по более низким ценам»,— от-
мечает Андрей Сизов. За последнюю 
неделю стоимость тонны пшеницы в 
портах азовского бассейна упала до 
$165, тогда как неделей ранее ее це-
на была $176.

Заместитель директора департа-
мента стратегического маркетинга 

«Русагротранса» Игорь Павенский от-
мечает, что в июле—ноябре из России 
в Турцию поставлено около 1,64 млн 
тонн пшеницы (также 400 тыс. тонн 
кукурузы и 68 тыс. тонн ячменя). По 
прогнозам эксперта, всего в этом 
сельхозсезоне Турция ввезет до 4 млн 
тонн пшеницы, доля России может 
составить 70%, или 2,8 млн тонн. По 
прогнозу господина Павенского, с 
учетом ускорившихся поставок зер-
на в этом направлении за декабрь мо-
жет быть вывезено до 600 тыс. тонн 
зерна (из них 400 тыс. тонн пшеницы 
и 200 тыс. тонн кукурузы). В этом слу-
чае на январь—июнь остаток соста-
вит 1 млн тонн (в том числе 800 тыс. 
тонн пшеницы).

Если Турция введет эмбарго, ей бу-
дет нечем восполнить большую часть 
российского зерна, которое перера-
батывается в муку и экспортируется, 
уверен господин Павенский. «Украи-
на не сможет заместить такие объе-
мы высококачественной пшеницы, 
из Польши, Германии, США или Ав-
стралии она пойдет уже по более вы-
сокой цене, что сделает и так субси-
дируемую турецкую муку гораздо 
менее конкурентоспособной»,— го-
ворит он.

Пока турецкие власти не дела-
ли заявлений, касающихся возмож-
ного запрета на импорт российско-
го зерна. Но Турция сообщила, что на-
чинает продажу на внутреннем рын-
ке пшеницы из фонда Turkish Grain 
Board (госкомпания, регулирующая 
рынок зерна в Турции), где сейчас бо-
лее 2,6 млн тонн зерна. «Эти объемы 
позволят Турции выполнить экспорт-
ные контракты, даже отказавшись от 
российского импорта, но уже весной 
и летом проблема дефицита снова воз-
никнет»,— говорит Игорь Павенский.

В прошлом сельхозсезоне доля 
Турции в общем объеме российско-
го зернового экспорта составила 20%, 
в текущем из-за хорошего турецкого 
урожая и сокращения экспортных 
контрактов она снизилась до 12%. В 
Минсельхозе РФ вчера заявили, что 
Москва не будет предлагать ограни-
чивать поставки зерна в Турцию, а ве-
роятность запрета со стороны Анка-
ры «очень низкая». Тем не менее ми-
нистерство «готовится к поиску аль-
тернативных рынков, альтернатив-
ных каналов». Министр Александр 
Ткачев считает, что при прекраще-
нии экспорта зерна в Турцию заку-
пать его могли бы страны Африки и 
Ближнего Востока. Но, уточняет один 
из зерновых трейдеров, переориен-
тация поставок обострит конкурен-
цию на этих рынках, что в итоге от-
разится на маржинальности всей це-
почки зернового бизнеса.

Яна Циноева,  
Егор Попов,  
Анна Зиброва,  
Елена Черненко;  
Павел Тарасенко, Белград

Новые санкции встретят  
на дальних подступах
с1

с9

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

К О Н Т Е К С Т E N I  Н Е  Х О Ч Е Т  Д О Л Г О С Р О Ч Н Ы Х  О Т Н О Ш Е Н И Й  С  « Г А З П Р О М О М »

Глава итальянской ENI, одного из крупнейших потребителей 
российского газа, Клаудио Дескальци сообщил Reuters, 
что компания намерена прекратить долгосрочные контракты 
на покупку газа. По его словам, ENI сделает все возмож-
ное, чтобы выйти из соглашений на поставку с Россией, 
Алжиром, Норвегией. Более подробной информации о пла-
нах компании агентство не приводит. На данный момент 
у «Газпрома» действует ряд контрактов с ENI на экспорт 
газа до 2035 года общим объемом 24 млрд кубометров. 
Последний раз глава «Газпрома» Алексей Миллер и Клаудио 

Дескальци встречались в конце августа в Москве. Тогда 
они обсуждали перспективы сотрудничества, в том числе 
расширение Blue Stream, в строительстве которого участво-
вали обе компании. Тогда российская монополия отмечала, 
что встреча прошла в атмосфере «сердечности» и стороны 
намерены продолжить активное сотрудничество в рамках 
европейского и итальянского рынков газа, особенно по 
отношению к существующим контрактам. О возможности 
расторгнуть соглашения ни одна из компаний официально 
не сообщала. Reuters
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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потребительский рынок

Бурные перемены в российской 
авиационной отрасли затрону
ли и крупнейшую лоббистскую 
структуру — Ассоциацию экс
плуатантов воздушного тран
спорта (АЭВТ). Как стало извест
но 

”
Ъ“, из ассоциации вышел 

крупнейший участник рынка — 
группа «Аэрофлот», на которую 
приходится не менее трети пе
ревозок в РФ. По данным 

”
Ъ“, 

поводом для этого стал кон
фликт между АЭВТ и компани
ей, позиции сторон особенно 
сильно разошлись в момент пе
редела рынка при уходе с него 
«Трансаэро».

Как рассказали 
”
Ъ“ источники, 

знакомые с ситуацией, вчера прав-
ление АЭВТ рассмотрело вопрос 
о выходе группы компаний «Аэроф-
лот» из состава ассоциации. Уведом-
ление об этом руководство «Аэроф-
лота» ранее направило в АЭВТ.

• АЭВТ — крупнейшее отраслевое 
объединение, основанное в ноябре 
1991 года как организация авиа
предприятий и организаций гра
жданской авиации СССР. Членами 
 ассоциации являются 28 авиаком
паний России (более 80% перевозок 
в РФ, при этом на группу «Аэроф
лот» за девять месяцев 2015 года 
пришлось 35,2% пассажиров). 
 Задача АЭВТ — выработка и реа
лизация единой политики в гра
жданской авиации. Президентом 
АЭВТ с мая 2014 года является 
 Владимир Тасун.
Господин Тасун и представитель 

«Аэрофлота» вчера не ответили на 
запросы 

”
Ъ“. Но, по словам источ-

ников 
”

Ъ“, выход «Аэрофлота» из 
АЭВТ «назревал уже давно». В тече-
ние года ассоциацию покинули его 
дочерние «Донавиа», «Оренбург-
ские авиалинии» и «Россия». По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, «Аэрофлот» 

самостоятельно отстаивал «свои 
крупные интересы» и «в коллектив-
ном голосе не очень нуждался». Од-

ним из исключений был вопрос го-
споддержки «ЮТэйр» и «Трансаэро», 
который обсуждался в начале года. 
Тогда «Аэрофлот» и S7 объединили 
позиции и предложили от лица 
АЭВТ правительству ряд мер для 
разрешения проблем, которые мо-
гли возникнуть с уходом проблем-
ных компаний.

Ситуация в АЭВТ обострилась 
осенью с уходом с рынка «Трансаэ-
ро», поясняет один из собеседников 

”
Ъ“. «В ситуации, когда половина 

рынка фактически отошла госком-
пании (

”
Аэрофлоту“.— 

”
Ъ“), в АЭВТ 

начали раздаваться достаточно рез-
кие заявления и явно не в поддер-

жку 
”
Аэрофлота“,— говорит он.— 

Такая позиция выглядит логичной, 
поскольку в АЭВТ входят и другие 
компании, также рассчитывавшие 
на свою долю на рынке». Так, жест-
кую реакцию ассоциации вызвала 
безальтернативная передача «Аэ-
рофлоту» наиболее прибыльных за-
рубежных маршрутов «Трансаэро» 
— как вознаграждения за вывоз 
пассажиров авиакомпании. «Навер-
няка можно было рассмотреть бо-
лее приемлемые ва рианты поддер-
жки компании, которые не ущем-
ляли бы интересы других»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. Источники 

”
Ъ“ 

считают, что «точка невозврата» в 
отношениях «Аэрофлота» и АЭВТ 
была пройдена тогда, когда стало 
ясно, что АЭВТ поддерживает по-
купку совладельцем S7 Владисла-
вом Филевым 51% акций «Трансаэ-

ро», тем самым способствуя возро-
ждению конкурента госкомпании.

Источник 
”
Ъ“, близкий к ситуа-

ции, пояснил, что «выход 
”
Аэрофло-

та“ из ассоциации не так катастро-
фичен, как может показаться». «В об-
новленном составе АЭВТ сможет го-
раздо эффективнее отстаивать инте-
ресы своих членов, без оглядки на 
крупнейшего игрока, и так имею-
щего значительный лоббистский 
ресурс»,— уверен он. Источник 

”
Ъ“ 

в одной из авиакомпаний считает, 
что после ухода «Аэрофлота» АЭВТ 
сможет поднять вопрос реформиро-
вания системы выплат (роялти) ев-
ропейских перевозчиков за проле-

ты по транссибирским магистра-
лям, часть которых ежегодно пере-
числяется «Аэрофлоту» еще с совет-
ских времен. Члены АЭВТ ранее 
предлагали распределять выплаты 
между игроками рынка пропорцио-
нально количеству пассажиров.

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев замечает, что 
крупные авиакомпании, в том числе 
за рубежом, не всегда согласны с по-
зицией своей лоббистской ассоциа-
ции и могут выходить из нее. Масшта-
бы «Аэрофлота» и АЭВТ сопоставимы, 
считает он, и компания имеет чрез-
вычайно высокий вес при принятии 
решений. Но очевидно, что перевоз-
чики, входящие в АЭВТ, продолжат за-
ниматься вопросами отрасли с уча-
стием или без участия «Аэрофлота», 
замечает эксперт.

Елизавета Кузнецова

Ассоциация малого  
и среднего авиабизнеса
«Аэрофлот» выходит из крупнейшей отраслевой организации

Пользователи Twitter и соци
альных сетей за последние две 
 недели сгенерировали более по
лумиллиона критических сооб
щений о системе сбора платы 
за  проезд грузовиков по феде
ральным трассам «Платон» 
(см. материал на стр. 4). Аудито
рией этой информации могли 
стать 133 млн человек по всему 
миру, подсчитала компания 
«Крибрум». Эксперты считают 
эту цифру сильно завышенной.

Потенциальная аудитория сооб-
щений в соцсетях о протесте дально-
бойщиков против системы «Платон» к 
3 декабря достигла 133 млн пользова-
телей. Об этом говорится в отчете ком-
пании «Крибрум» (входит в группу In-
foWatch Натальи Касперской). Число 
уникальных сообщений составило 
233,4 тыс., а общее количество, вклю-
чая репосты,— 630,5 тыс. «Пик актив-
ности упоминаний протеста пришел-
ся на 29 ноября, когда пользователи 
обсуждали долгожданный 

”
марш на 

Москву“»,— говорится в отчете.
В Twitter появилось около 328 тыс. 

постов, еще около 150 тыс. сообще-
ний на тему «Платона» оставили поль-
зователи соцсетей. «В Twitter сразу не-
сколько хештегов по данной теме на-
ходились в топе в течение последней 
недели»,— отмечается в отчете. Чаще 
всего использовался хештег #Дально-
бойщики (в 24,4 тыс. сообщений), 
также были популярными #Улитка, 
#Смольный, #ЗаДальнобоев и 
#НетПлатону. «Перечисленные хе-
штеги активно используются как 
журналистами и онлайн-медиа, так и 
гражданскими активистами, кото-
рые пытаются использовать социаль-

ный протест дальнобойщиков в по-
литических целях,— констатируют 
аналитики 

”
Крибрум“.— Именно 

благодаря участию гражданских ак-
тивистов дальнобойщики начали ис-
пользовать социальные медиа и хе-
штеги для координации своих дейст-
вий и информирования о проходя-
щих акциях». Критику по отноше-
нию к системе «Платон» в соцсетях 
высказывали активисты Партии про-
гресса, движения ТИГР («Товарищест-
во инициативных граждан России»), 
РПР—ПАРНАС, КПРФ, Либертариан-
ской партии России и партии «Воля», 
сообщается в отчете.

Недовольство водителей боль-
шегрузов связано с запуском с 15 но-
ября системы взимания платы за 
проезд по федеральным трассам 
«Платон». Ее начали создавать в октя-
бре 2014 года, для чего Росавтодор за-
ключил соглашение с концессионе-
ром ООО «РТ-Инвест Транспортные 
системы» (РТИТС). Росавтодор пла-
нирует с помощью «Платона» еже-
годно собирать около 40 млрд руб., 
используя эти деньги в дорожном ре-
монте и стройках. Водители проте-
стовали как против тарифов, так и 
против самого взимания платы. Вы-
ступления с участием водителей 
прошли в десятках городов РФ. Так, 
дальнобойщики целенаправленно 
провоцировали заторы на дорогах 
(акция «Улитка»).

Протестные сообщения в сети не 
вызвали каких-то мер, за исключени-
ем блокировки сайта коммунистиче-
ского рабочего движения «Рабочий 
путь»: Генпрокуратура обнаружила на 
нем анонс массовых акций. Предста-
витель Роскомнадзора Вадим Ампе-

лонский сообщил 
”
Ъ“, что других об-

ращений от Генпрокуратуры о необ-
ходимости блокировки ресурсов не 
поступало, а сам Роскомнадзор не за-
нимался целенаправленным отсле-
живанием сообщений в сети по этой 
теме. Тем временем на портале 
change.org появилась петиция за от-
мену «Платона», которую к 3 декабря 
подписали 2 тыс. человек. Акции 
дальнобойщиков не остались незаме-
ченными: 16 ноября группа депута-
тов Госдумы внесла законопроект о 
снижении штрафов юрлицам за нео-
плату проезда (с 450 тыс. до 10 тыс. 
руб. за первое нарушение). 20 ноября 
Минтранс заявил, что грузоперевоз-
чики освобождены от штрафов в сис-
теме «Платон» до принятия поправок 
к КоАП об их снижении.

Цифра 133 млн пользователей, ви-
девших сообщения о протестах даль-
нобойщиков в соцсетях, сильно завы-
шена и наверняка представляет со-
бой количество аккаунтов, но не ре-
альных людей, считает основатель 
SMM-агентства «Мохнатый сыр» Ан-
тон Носик. «При этом примеров пря-
мой взаимосвязи между обществен-
ным мнением и принимаемыми по-
литическими решениями я не знаю, а 
потому 

”
лайки“ и 

”
перепосты“ вряд 

ли сыграли какую-то роль в истории с 

”
Платоном“. Отмена штрафов скорее 

реакция на физическую активность 
дальнобойщиков и последовавшие за 
ней заторы на дорогах. Правительст-
во, вероятно, больше хотело изба-
виться от возникших логистических 
проблем и перебоев с поставками, а 
не снять социальную напряжен-
ность»,— считает господин Носик.

Мария Коломыченко

Дальнобойщики  
нашли свою аудиторию
с помощью постов и хештегов

В целом за первое полугодие Еги-
пет и Турцию посетили 2,08 млн че-
ловек — 38% от общего числа вые-
хавших за рубеж российских тури-
стов, свидетельствуют данные Ро-
стуризма. Закрытие двух самых 
массовых направлений стало серь-
езным ударом для туроператоров 
(по оценкам АТОР, на Турцию и Еги-
пет в годовом исчислении прихо-
дилось 40–50% продаж), от которых 
сложившаяся ситуация и чиновни-
ки требуют переориентировать тур-
поток на внутренний рынок. Так, 
глава Ростуризма Олег Сафонов ра-
нее заявлял, что по итогам 2015 го-
да рынок внутреннего туризма вы-
растет на 30%.

Но результаты туроператоров 
пока не оправдывают ожидания 
властей. По словам госпожи Ломид-
зе, интерес к поездкам в Россию вэ-
том году не увеличился. В дальней-
шем он может вырасти на 10%, толь-
ко если уровень цен останется 
на текущем уровне, предупреждает 
она. По оценкам господина Блино-
ва, на турпакеты по России сей-
час приходится всего 2% запросов 
от клиентов. Гендиректор туропе-
ратора «Дельфин» Сергей Ромаш-

кин считает, что по итогам года объ-
ем внутреннего туризма увеличит-
ся на 10–12% — стандартный пока-
затель роста этого рынка. На часть 
направлений, например Калинин-

град и Сочи, спрос увеличился, 
а поток в Крым, наоборот, сильно 
сократился после начала перебо-
ев в электроснабжении; неболь-
шую отрицательную динамику сей-
час демонстрируют Московская об-
ласть и экскурсионные програм-

мы по Золотому кольцу, добавляет 
он. «Чиновники рассчитывают 
на резкий рост спроса на внутрен-
ние направления, но этого в лю-
бом случае не произойдет: во-пер-
вых, речь идет о разной целевой ау-
дитории, а во-вторых, люди, кото-
рые собирались загорать на пля-
же в Египте, все равно не захотят 
ехать кататься на лыжах в Крас-
ную  Поляну»,— рассуждает госпо-
дин Ромашкин. По его оценкам, 
средняя стоимость турпутевок 
этой  зимой в Сочи выросла на 10%, 
в Анапу — на 17%.

Инициативы властей внесли 
свои коррективы и в сегмент само-
стоятельных путешествий. По сло-
вам представителя Momondo Ири-
ны Рябовол, число авиазапросов на 
Стамбул за последнее время сокра-
тилось на 9,6%, но город по-прежне-
му входит в десятку самых востре-
бованных направлений. Интерес к 
Анталье, которая традиционно счи-
тается пакетным направлением, 
после запрета продажи туров, на-
против, вырос на 20,4%. В список 
самых популярных направлений, 
добавляет госпожа Рябовол, также 
попали другие курортные направ-
ления — Таиланд и Индия.

Александра Мерцалова

С новым Гоа
с1

35,2 процента
авиапассажиров, перевезенных  
российскими компаниями  
по итогам девяти месяцев 2015 года,  
пришлось на группу «Аэрофлот» 

ЦИТАТА

Ваш покорный слуга планирует 
туда (в Крым) отправиться 
 вместе со своей семьей после 
Нового года, 2-го числа у нас 
 вылет. Если не будет света,  
то ничего страшного, посидим 
в Крыму без света
— Олег Сафонов,
глава Ростуризма,  
в интервью телеканалу РБК

НЕДВИЖИМОСТЬ

Rose  
уберег «Цветной»
Станиславу Громову не уда
лось добиться в суде Никосии 
ареста недвижимости Rose 
Group (бывшая RGI Interna
tional), включая универмаг 
«Цветной» в Москве и нера
спроданные площади в микро
городе «В лесу». Кипрский су
дья решил, что бизнесмен 
должен пытаться взыскать 
со своего контрагента 
$118 млн в России. 

В среду окружной суд Никосии 
поддержал ходатайство Rose Group, 
которая настаивала, что спор с 
Litonor Financial должен рассма-
триваться в России. Кипрский су-
дья исходил из того, что проект 
строительства элитного жилого 
комплекса «Хилков», из-за которо-
го идут споры, реализуется в Мо-

скве. В отношении остальных 
участников процесса — двух «до-
чек» Rose и ВЭБа (акционер девело-
перской группы) — суд Никосии 
аналогичных решений не принял. 
Об этом 

”
Ъ“ сообщил юрист Мак-

сим Орлов, представляющий инте-
ресы Станислава Громова — бене-
фициара Litonor. 

Litonor пытается взыскать с Rose 
$118 млн из-за того, что проект 
«Хилков» никак не стартует. В каче-
стве обеспечительных мер Litonor 
ходатайствовала об аресте имуще-
ства своего контрагента, включая 
универмаг «Цветной» в центре Мо-
сквы и нераспроданные площади в 
микрогороде «В лесу» (см. 

”
Ъ“ от 25 

ноября). В свою очередь, Rose наста-
ивает, что проект заморожен из-за 
бездействия господина Громова, и 
пытается взыскать с него $50 млн.

Максим Орлов убежден, что ре-
шение, принятое судом Никосии 

2 декабря, странное: Litonor, заре-
гистрированная на Британских 
Виргинских островах, не имеет ни-
каких договорных отношений 
ни одной российской компанией, 
поэтому априори не подпадает 
под юрисдикцию суда РФ (Rose за-
регистрирована на острове Герн-
си). «Решение суда Никосии типич-
ное»,— говорит старший парт-
нер компании «Юков и партеры» 
Ирина Адамова. Господин Орлов 
сообщил, что Litonor будет оспари-
вать решение кипрского суда, а так-
же готовит иски к ВЭБу и Rose в суд 
Гернси. «Мы планируем привлечь 
в качестве соответчика основате-
ля Rose Бориса Кузинца (он догова-
ривался   партнерстве с господи-
ном Громовым.— 

”
Ъ“)»,— отме-

тил юрист. Вчера оперативно свя-
заться с господином Кузинцем 
не удалось. 

Халиль Аминов



тенденции / металлургия
Чужие здесь не прокатывают
У российских сталеваров возникает все больше проблем на зарубежных рынках

Переизбыток дешевой стали на гло-
бальном рынке привел к тому, что 
в последние годы количество антидем-
пинговых расследований в этой обла-
сти резко выросло. Главной угрозой 
в отрасли считают резкий рост произ-
водства в КНР, но, закрываясь от деше-
вой китайской стали, страны-импор-
теры блокируют и поставки металла 
из других стран, в том числе из России. 
Бороться с волной изоляционизма 
на своих традиционных зарубежных 
рынках отечественным металлургам 
становится все труднее, а перенапра-
вить экспорт в другие страны получа-
ется не всегда.

C 2010 года российские металлурги экс-
портируют около трети производимой ста-
ли — 25–27 млн т проката в год. Эти объе-
мы меньше экспортных продаж 2008–2009 
годов, доходивших до 30 млн тонн, и могут 
еще сократиться из-за всплеска протекцио-
нистских расследований по всему миру. По 
данным Минэкономики, в 2014–2015 годах 
за рубежом инициированы 18 новых рас-
следований и пересмотров мер, затрагиваю-
щих экспорт продукции российской метал-
лургии, и восемь из них уже завершились не 
в пользу РФ.

Самый свежий пример — установлен-
ные в октябре Еврокомиссией (ЕК) мини-
мальные цены для трансформаторной ста-
ли НЛМК (их понижение грозит пошлиной 
в 21,6%). До конца года Брюссель может при-
нять финальное решение и относительно 
пошлины на импорт алюминиевой фольги 
«Русала» (временная — 12,2%, итоговая мо-
жет достичь 34%), а в декабре-январе вердикт 
по импорту стального проката из РФ долж-
на вынести Турция — причем вряд ли он бу-
дет мягким, учитывая напряженность меж-
ду странами.

В целом, по оценке НП «Русская сталь», 
расследования в ЕС, США, Индии, Кана-
де и Турции ставят под угрозу экспорт 1,5–
1,7 млн т проката на $690–790 млн (6% от экс-
порта за 2014 год по объемам и 4,3% — по 
деньгам). Все они бьют по производителям 
плоского проката — НЛМК, «Северстали» 
и в меньшей степени по ММК, который про-
дает свыше 70% в России.

Бьют по Китаю,  
попадают по России
«Отдельные страны вводили защитные ме-
ры и раньше, например, рынок США остает-
ся одним из самых закрытых уже более де-
сяти лет. Но в целом сохранялся определен-
ный баланс спроса и предложения, который 
нарушили китайские экспортеры»,— гово-
рят в ММК. По данным World Steel, мировое 
производство стали в 2000–2014 годах удво-
илось до 1,6 млрд т в год, из которых поло-
вина приходится на КНР. А стагнация спроса 
в Китае привела к тому, что за последние три 
года стальной экспорт оттуда вырос вдвое — 
в 2015 году он ожидается уже на рекордном 
уровне 110 млн т.

Barclays в ноябре оценил избыточные 
мощности в КНР в 300 млн тонн (вдвое боль-
ше потребления ЕС), а экспорт из Китая 
«сильно ударил» по крупнейшей трансна-
циональной ArcelorMittal, особенно по ее 
основным домашним рынкам — ЕС и США. 
В ArcelorMittal 

”
Ъ“ подтвердили, что экспорт 

стали из КНР «оказывает серьезное влияние 
на цены по всему миру», отметив, что цены 
китайских металлургов «нерациональны»: 
с начала года члены Китайской ассоциации 
чугуна и стали понесли убытки на $8,9 млрд. 
«Разговоры о возможных сокращениях и за-
крытиях мощностей в Китае были, но под-
тверждений почти нет и, если китайские 
власти не отреагируют на замедление эко-

номики должным образом, проблема толь-
ко усугубится»,— считают в ArcelorMittal.

В этой ситуации в России невольно вспо-
минают конец 1990-х и начало 2000-х годов, 
когда также росло число расследований в от-
расли в целом и в отношении РФ в частности. 
«Российские металлурги тогда начали ис-
пользовать преимущества свободного рын-
ка и возможности валютных продаж»,— по-
ясняет начальник отдела торговой полити-
ки «Северстали» Дмитрий Колотилов. Перед 
началом антидемпинговых расследований 
в США по горячекатаному толстому листу 
и рулонам, инициированных в 1996 и 1998 
годах, только «Северсталь» поставляла туда 
около 800 тыс. т этой продукции в год. Но по-
скольку Россия не входила в ВТО, а у метал-
лургов не хватало практики международной 
торговли, они получали квоты и высокие 
пошлины в случае их превышения. «В кон-
це 1990-х у нас действительно были преиму-
щества за счет низкой себестоимости, и хотя 
демпинга как такового не было, нас призна-
вали страной с нерыночной экономикой, 
устанавливая трехзначные пошлины»,— го-
ворит источник 

”
Ъ“ в отрасли.

Сейчас, по словам господина Колотило-
ва, ситуация иная: российские металлурги 
стараются диверсифицировать поставки, 
РФ — далеко не ключевой экспортер во мно-
гие страны, «но если там закрывают рынок 
от китайского экспорта, то считают своим 
долгом закрыться и от России, в общем-то, 
не имея для этого достаточных оснований». 
«Антидемпинговое расследование ЕС по им-
порту холоднокатаного проката в основном 
вызвано ростом поставок из Китая, но введе-
ние меры против одной страны, как прави-
ло, выглядит дискриминационно»,— под-
тверждает начальник управления GR НЛМК 
Марина Иванова. Возможно, добавляет она, 
в связи с этим РФ, несмотря на долголетнюю 
историю поставок и наработанные контак-
ты с потребителями, «за компанию» включи-
ли в расследование. В документах к рассле-
дованию по импорту холоднокатаной ста-
ли в США из восьми стран, начатому в июле, 
указано, что в 2014 году страна импортиро-
вала 2,78 млн т, 873,3 тыс. т пришлись на Ки-
тай, а на РФ — всего 89,4 тыс. т. 

Но Россия далеко не всегда выглядит 
столь невинно. Поставки горячекатаных ру-

лонов и тонкого листа из РФ в США также бы-
ли незначительны, но в 2014 году выросли 
почти в 20 раз, до 700 тыс. т, что вызвало не-
годование местных производителей и при-
вело к разрыву межправсоглашения о кво-
тах и пошлины теперь достигают 184%. В ЕС, 
по данным стального лобби Eurofer, в 2014 
году на РФ пришлось 13% импорта плоско-
го проката (1,8 млн тонн) при 30% у КНР 
(4,34 млн тонн).

Творческий расчет маржи
Наиболее серьезными металлурги считают 
расследования по холоднокатаному прока-
ту в ЕС и США и по горячекатаному прока-
ту в Турции и Индии. «Присутствие на этих 
рынках нельзя потерять, после завершения 
действия возможных пошлин возвращать-
ся будет некуда — объемы уже займут ком-
пании из других стран»,— говорит госпожа 
Иванова. «А рынки Азии и Латинской Аме-
рики в условиях лучших логистических воз-
можностей Китая и более низкой цены за-
труднены для нас и без защитных мер»,— до-
бавляют в ММК. Расследование США по хо-
лоднокатаному прокату считается особенно 
важным. «Если в итоге признают демпинг, 
это автоматически усилит доказательную 
базу в других странах-импортерах по всей 
цепочке продукции»,— объясняют в НЛМК.

При этом у ММК с турецким заводом MMK 
Metallurji и у НЛМК с активами в США и Ев-
ропе есть неочевидный внутренний кон-
фликт интересов в торговых спорах. Но за-
рубежные заводы не присоединяются к пе-
тициям местных производителей, и НЛМК 
и ММК отстаивают в расследованиях инте-
ресы экспортеров РФ. Неучастие в расследо-
ваниях воспринимается как «презумпция 
виновности», а их инициаторы и торговые 
комиссии могут «довольно творчески опе-
рировать статистикой», поясняют источ-
ники 

”
Ъ“. «Есть разные методы определе-

ния демпинговой цены, причем их разли-
чие может давать до 50% маржи»,— говорит 
один из них. Он приводит несколько вари-
антов расчета в расследованиях ЕС. Во-пер-
вых, можно брать для выборки только при-
меры с экспортной ценой ниже внутренних 
цен продаж импортера, используя при рас-
четах минимальную стоимость портовых 
услуг и фрахта. Во-вторых, за счет выделе-

ния группировки товара по различным ха-
рактеристикам стали может получиться так, 
что экспортному товару не найдется аналога 
на внутреннем рынке,— тогда предполагае-
мая цена домашнего аналога «конструирует-
ся». Есть и третий метод: комиссия принима-
ет у ответчика данные по экспортным прода-
жам, но если при перепроверке «находятся 
мельчайшие несоответствия», то полностью 
переходит на цены «своих» производителей 
или «страны-суррогата».

«Сейчас при разнице в себестоимости 
с Европой примерно в $100 на тонну наши 
экспортные цены отличаются от местных 
в среднем на $20–30,— рассказывает один из 
металлургов.— Если не продавать товар де-
шевле, то у потребителей нет стимула поку-
пать импортную продукцию». Но маржа мо-
жет считаться и просто исходя из структуры 
бизнеса компании, предполагающей про-
дажи через аффилированного трейдера, до-
бавляет партнер юридической фирмы Mayer 
Brawn Николай Мизулин. Борются с экспор-
том не только на базе расчетов маржи. «Про-
тив китайцев из-за их низких внутренних 
цен антидемпинг в чистом виде применить 
нельзя, и в последние годы обычно парал-
лельно идет компенсационное расследова-
ние»,— рассказывает Марина Иванова.

Помимо роста протекционизма из-за сла-
бого рынка, в расследованиях ЕС и США 
есть и общий негативный настрой по отно-
шению к РФ на фоне санкций и политиче-
ских разногласий, считают источники 

”
Ъ“ 

на рынке. В Евразийской экономической ко-
миссии дипломатично отмечают, что «о на-
личии прямой или косвенной связи между 
санкциями и ведущимися расследования-
ми лучше интересоваться у западных парт-
неров». В ЕК, Eurofer и торговой комиссии 
США не ответили на запросы 

”
Ъ“. Металлур-

ги же жалуются, что ситуация нередко дохо-
дит до абсурда. «Например, от властей Ин-
дии мы только 7 сентября получили офи-
циальную информацию о начале расследо-
вания по поставкам горячекатаного рулона 
(около 100 тыс. т в год из РФ), а уже 9 сентя-
бря появилось предварительное решение 
о временной пошлине для всех импортеров 
в 20%»,— рассказывает Дмитрий Колотилов. 
(подробнее о практике торговых споров за 
рубежом см 

”
Ъ-Online“).

Не больше 3% в одни руки
В то же время российские металлурги отме-
чают, что в 2006–2008 годах многие защит-
ные меры против России были отменены 
в рамках пересмотров и повторных рассле-
дований, успехи были и в последующие го-
ды. В основном они приходились на неклю-
чевые рынки (Аргентина, Бразилия, Пакис-
тан, ЮАР, Канада), но был отспорен также до-
ступ на рынки Индии и США. В частности, 
в Америке в 2014 году российские экспор-
теры победили в двух крупных расследова-
ниях по импорту трансформаторной стали 
и ферросплавов. Но всплеск протекциониз-
ма все чаще заставляет металлургов задумы-
ваться об изменении стратегии экспортных 
и внутренних продаж.

В НЛМК считают, что нужно уходить 
в дальнейшие переделы — это стимулиру-
ет компании с точки зрения добавленной 
стоимости продукции. Но, например, сей-
час оцинковочные и полимерные мощно-
сти в РФ технологически ориентированы 
под внутренний рынок, и выходить за ру-
беж сложно: нужно подстраиваться под дру-
гие требования. «Кроме того, за счет роста 
поставок с нуля до, условно, 50 тыс. т в год 
тебе вменят в вину ущерб для местной от-
расли»,— отмечает Марина Иванова. В ММК 
добавляют, что в России есть достаточный 
спрос на продукцию дальнейших переде-
лов, проблема в избытке мощностей по го-
рячекатаному и холоднокатаному прокату, 
который приходится частично продавать 
на экспорт (домашний рынок считается бо-
лее привлекательным). «Дополнительные 
экспортные возможности могут открыть-
ся только при дальнейшей девальвации ру-
бля»,— отмечают в ММК. 

Один из собеседников 
”
Ъ“ в отрасли ука-

зывает также на то, что нужно очень осто-
рожно смотреть, куда перенаправляется 
металл. Когда США в конце 2014 года выш-
ли из соглашения по горячекатаным руло-
нам и тонкому листу, то около 20–30 тыс. 
т толстого листа были направлены в Кана-
ду. Этот объем превысил барьер в 3% от об-
щего импорта толстого листа в страну, что 
позволило инициировать защитную меру, 
рассказывает металлург, признавая, что 
идея оказалась ошибочной. Поэтому сей-
час при поставках в ЕС производители РФ 
ориентируются на объемы 2011 года, ког-
да действовали соглашения и квоты. В ря-
де компаний, по данным 

”
Ъ“, есть жесткое 

ограничение в контрактах с трейдерами: 
они не имеют права экспортировать сталь 
без согласия производителя, чтобы не на-
рушить баланс.

Но целенаправленно перенаправить по-
токи можно не всегда. «После закрытия ка-
ких-либо рынков компании вынуждены 
продавать объемы на споте, сопоставляя ус-
ловия и доходность продаж»,— рассказыва-
ет источник 

”
Ъ“ в отрасли. По его словам, 

в Индии, Турции и некоторых других стра-
нах потребители ввозят российскую про-
дукцию в режиме переработки на таможен-
ной территории: при экспорте своей продук-
ции (например, труб из импортного метал-
ла) переработчики не платят пошлин и на та-
кие поставки металла ограничения не рас-
пространяются. «Но таких примеров немно-
го — переработка больше ориентируется на 
локальные рынки»,— сожалеет он. В любом 
случае, заключают в НЛМК, безболезненно 
перенаправить поставки нельзя, необходим 
комбинированный подход: уход в передел, 
перевод поставок с расчетом емкости и чув-
ствительности рынков, но с обязательным 
отстаиванием интересов в торговых рассле-
дованиях.

Анатолий Джумайло,  
Кирилл Сарханянц

— По оценкам крупнейших ме-
таллургов России и Евросоюза, 
экспорт стали из Китая в 2015 
году может превысить 120 млн 
тонн. Сколько уже, по вашим 
оценкам, экспортировала КНР на 
данный момент и какова будет 
финальная цифра по году?
— Согласно прогнозу SteelHome, 
экспорт стали из Китая по итогам 
2015 года составит приблизитель-
но 110 млн тонн. За первые десять 
месяцев года Китай экспортировал 
92,13 млн тонн стали — на 24,7% 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года.
— Каковы основные экспорт-
ные рынки для китайской ста-
ли, какие объемы шли из КНР 
в этом году?
— Главным рынком для Китая оста-
ется Юго-Восточная Азия. В спи-
сок десяти приоритетных экспорт-
ных направлений для китайской 
стали вошли Южная Корея, Вьет-
нам, Филиппины, Таиланд, Индо-
незия, Индия, Малайзия, Сингапур, 
Турция и США.
— В мире ведется масса антидем-
пинговых и защитных расследо-
ваний в отношении импорта ста-
ли, практически все они вызваны 

именно ростом китайского экс-
порта. По вашим наблюдениям, 
в какие регионы перераспределя-
ются поставки стали из КНР в слу-
чае введения заградительных 
пошлин на отдельных рынках?
— Многие страны либо уже объя-
вили о введении антидемпинго-
вых мер в отношении китайского 
экспорта стали, либо ведут рассле-
дования в настоящий момент. Среди 
них, например, США, Канада, Мек-
сика, Бразилия, Австралия, Вели-
кобритания, Пакистан, Малайзия, 
ЕС и т. д. Объемы поставляемой ту-
да стали сократились, но заключен-
ные ранее договоры продолжают 
действовать. А увеличились постав-
ки в Южную Корею, Вьетнам, Индо-
незию, Индию.
— Как часто и с какими результа-
тами металлурги КНР пытаются 
вернуться на закрывшиеся пош-
линами рынки за счет изменения 
продуктовой линейки или поста-
вок через третьи страны?
— У китайского экспорта есть пре-
имущество в затратах и, соответст-
венно, в цене стальной продукции. 
Так что пока будет спрос, предприя-
тия КНР будут возвращаться на эти 
рынки.

— Какой объем мощностей Ки-
тая работает в убыток при теку-
щем уровне цен на сталь? На ваш 
взгляд, приведет ли это к их мо-
дернизации или реальному за-
крытию с замещением новыми, 
эффективными производствами?
— Практически у всех китайских ме-
таллургических компаний есть убы-
точный бизнес, но при этом есть 
и современные технологии, и совре-
менное производство. Так что толь-
ко модернизацией и сокращением 
расходов проблему не решить. Един-
ственное решение — снижение про-
изводственных мощностей, для при-
ведения бизнеса к балансу должно 
быть закрыто больше заводов.
— Каким может быть объем про-
изводства и экспорта стали Ки-
таем в 2016 году и в целом в бли-
жайшие два-три года? От чего 
прежде всего будет зависеть эта 
пропорция?
— Мы прогнозируем, что по итогам 
2016 года экспорт стали из Китая 
составит около 110–120 млн тонн. 
В ближайшие же два-три года он слег-
ка сократится — до отметки 100 млн 
тонн на фоне падения производства 
стали в стране. Крайне важным фак-
тором для китайского экспорта оста-
ется спрос в Юго-Восточной Азии, 
где местные производители не мо-
гут удовлетворить его самостоятель-
но, а у китайской стали есть ощути-
мое преимущество по затратам при 
производстве. Тем не менее Пекин 
может принять какие-то меры, на-
правленные на сокращение экспор-
та, если его доля достигнет отметки 
15% от общего объема производства.

Интервью взял  
Кирилл Сарханянц

«Для приведения бизнеса к балансу 
должно быть закрыто больше заводов»

Чэнь Янь, 
вице-президент независимого китайского 
аналитического агентства SteelHome

— Как, по вашим наблюдениям, 
изменилась практика расследова-
ний по экспорту российской ста-
ли в ЕС и США с вступлением РФ 
в ВТО? Влияют ли прямо или кос-
венно на рассмотрение дел взаим-
ные санкции в связи с Украиной?
— Последние крупные расследова-
ния в отношении российской ста-
ли были во второй половине 1990-х 
в США, когда наши металлурги зара-
батывали валюту и рост объемов был 
значительным. В Европе раньше при-
менялись меры по российским тру-
бам и трансформаторной стали НЛ-
МК, но остальной прокат из РФ до сих 
пор ЕК пристально не расследовала. 
Присоединение России к ВТО и по-
лучение экономикой РФ рыночно-
го статуса привело к тому, что в рам-
ках расследований собирается гора-
здо больше данных. С точки зрения 
методологии после присоединения 
к ВТО ничего не поменялось, но по-
литическая подоплека в связи с Укра-
иной, конечно, изменилась. Фон, на 
котором все происходит,— это, по су-
ти, торговая война, поскольку мы то-
же ввели ответные санкции на санк-
ции ЕС и США. Очевидно отсутствие 
доброй воли в предоставлении юри-
дически возможных преференций: 

так, ЕК в Брюсселе стала более закры-
та к предложениям рассматривать 
альтернативные адвалорным пош-
линам компромиссные решения для 
российских экспортеров — напри-
мер, ценовые обязательства.
— Всегда ли оправданны ссылки 
на политическую составляющую 
в расследованиях против россий-
ских металлургов? Может, ком-
пании РФ действительно сильно 
влияют на баланс рынка в запад-
ных странах?
— В последнее время конкуренто-
способность российских металлур-
гов, конечно, повысилась — в част-
ности, из-за девальвации рубля, но 
не только. Они стараются дисципли-
нировать себя в плане объема поста-
вок, но из увеличения числа торго-
вых расследований очевидно, что не-
который рост импорта из России при-
сутствует, что и привело к озабочен-
ности в ЕС, США, Азии. Мы не клю-
чевой экспортер стали на мировых 
рынках, и, если бы не было серьезно-
го роста поставок из Китая, все было 
бы так же хорошо, как в 2000-х годах, 
когда российские производители ак-
тивно отгружали металл на экспорт, 
не сталкиваясь с какими-либо значи-
мыми торговыми барьерами.

— Какую специфику процесса рас-
следований вы могли бы выде-
лить в зависимости от региона?
— Юридически вся канва основана 
на соглашениях по ВТО, но в реаль-
ности многое зависит от политиче-
ских отношений между странами. 
Наши отношения с Турцией до не-
давнего времени были довольно хо-
рошие, поэтому для поставляющих 
туда прокат ММК и «Северстали» — 
не в последнюю очередь и по этой 
причине — были насчитаны пред-
варительные пошлины 2,2% в слу-
чае первой компании и 0% — в слу-
чае второй. Окончательные пошли-
ны ожидаются до конца года. В ЕС 
и США, хотя и не хотелось бы забе-
гать вперед, пошлины могут быть го-
раздо серьезней.
— Насколько активно участвуют 
в расследованиях российские 
министерства и межправитель-
ственные органы, например, 
ЕЭК? Чем они могут помочь экс-
портерам?
— Минпромторг и Минэкономики 
настолько активно входят в процес-
сы, что даже конкурируют друг с дру-
гом за неформальный статус главно-
го защитника экспортеров. Но сейчас 
на фоне взаимных санкций ресурс 
наших госорганов в диалоге с разви-
тыми странами ограничен. И если 
раньше можно было предполагать 
наличие неких разменов по префе-
ренциям для бизнеса России и за-
падных стран, сейчас переговорный 
формат подобного рода исключен.

Интервью взял  
Анатолий Джумайло
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«Фон, на котором все происходит,— 
это, по сути, торговая война»

Николай Мизулин, 
партнер юридической фирмы Mayer Brawn

СТРАНЫ, ВВОДЯЩИЕ АНТИДЕМПИНГОВЫЕ И ЗАЩИТНЫЕ МЕРЫ В ОТНОШЕНИИ РОССИЙСКОЙ СТАЛИ

Статус антидемпинговых/
защитных мер в отношении 
стали из РФ

Действуют

Расследование

США

Мексика

Колумбия

Марокко

ЕС

Канада

Индия

Индонезия

Таиланд

Турция

Малайзия

Ряд мер уже действует, 
ведутся и новые расследования

Объемы экспорта стали из РФ, 
находящиеся под угрозой 
из-за расследований (ключевые рынки)

тыс. т
$ млн

100
40

600–800

300–400

150
60

Бразилия

ИСТОЧНИК: 
МИНЭКОНОМИКИ РФ, 
НП «РУССКАЯ СТАЛЬ».

700
280
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В Шереметевском дворце открылась выставка  
«Серебро и золото Пиковой дамы».  
Подробности — в ”Ъ“  в понедельник

Виктор Мизиано, дважды 
лауреат государственной 
премии «Инновация» и са-
мый, пожалуй, извест-
ный за рубежом куратор 
из России, задумал опи-
сать и изучить состояние 
современного человека 
с помощью семи выставок 
и конференций. Первая 
выставка «Избиратель-
ное сродство» открылась 
в Государственном цент-
ре современного искусст-
ва (ГЦСИ). Рассказывает 
 ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Давненько мы не видели 
такого концептуального раз-
маха, такой смелости в по-
становке главных вопросов 
бытия, такой гогеновской, 
можно сказать, панорам-
ности в попытках их реше-
ния. Но если Гоген спраши-
вал «Кто мы? Откуда мы? Ку-
да мы идем?» после револю-
ционного для его искусства 
столкновения с другим ан-
тропологическим типом на 
острове Гаити, то Виктор Ми-
зиано, наоборот, занимается 
вполне консервативной ре-
ставрацией гуманизма, от ко-
торого современное искусст-
во действительно несколько 
отошло. И главным прообра-
зом его проекта «Удел челове-
ческий» становится выставка 
«Род человеческий», собран-
ная фотографом Эдвардом 
Штайхеном в 1956 году. Тогда 
фотографическая и довольно 
банальная панорама рожде-
ния, жизни и смерти воспри-
нималась как утверждение 
победы человека над воен-
ной машиной Второй миро-
вой и знак возрождения. Ко-
нечно, не обошлось и без на-
стойчивого продвижения фо-
тографии в ряд универсаль-
но-гуманистических техник, 
некоего уравнивания ее с са-

мой жизнью (прием нечест-
ный, но до сих пор многих 
обманывающий).

Поводов для «Удела челове-
ческого» предостаточно: кон-
фликт на Украине и реакция 
на него населения, позволив-
шая особо чувствительным 
говорить о гуманитарной ка-
тастрофе, чистка запрещен-
ной в России террористиче-
ской организацией ИГ исто-
рии и культуры Востока, мил-
лионы беженцев из Сирии, 
Европа то с открытыми, то 
с закрытыми границами, эко-
номическая экспансия Ки-
тая в Африку и так далее и то-
му подобное. Казалось бы, 

начать «Удел» можно было 
бы с мощного аккорда — на-
пример, попытки разобрать-
ся в стремительно видоиз-
меняющихся и даже радика-
лизирующихся по всему ми-
ру представлениях о «своих» 
и «чужих», поговорить о чело-
веческом «наделе» и слишком 
человеческих попытках этот 
надел защитить или отобрать. 
Но логика большого проекта 
такова, что начинать надо не 
сначала, а по мере готовно-
сти. Так вышло, что готово 
«Избирательное сродство» — 
выставка про природу и чело-
века, тихая и теплая, как укра-
инская ночь.

Название совпадает с из-
вестным романом Гёте, на-
строение — с гётевской же 
натурфилософией, нашед-
шей в последнее время нема-
ло сторонников как в ученой, 
так и в художественной сре-
де (странно, кстати, что сре-
ди участников нет воронеж-
ца Ильи Долгова, тоже лауре-

ата «Инновации», год назад 
сделавшего целую выставку 
о Гёте). Безграничность Гёте 
кажется хорошей альтерна-
тивой модной сейчас сингу-
лярности и объектно ориен-
тированной онтологии, кото-
рые настаивают на одиноче-
стве и изоляции человека от 
непостижимого окружающе-
го мира. Художники «Избира-
тельного сродства», наоборот, 
с разной иронической ди-
станцией, но строят мостики 
между природным и челове-
ческим. Выставка начинается 
с «M.I.STAR» Вадима Фишки-
на, черно-белой карты звезд-
ного неба, на которой отмече-
на одноименная звезда, офи-
циально зарегистрированная 
художником в Национальной 
звездной ассоциации США. 
В вопросе «Звезда ли я?», ка-
жется, содержится и ответ: раз 
спрашиваешь, значит, чем-то 
светилам близок. Известная 
казахстанская художница Ал-
магуль Менлибаева красиво 

сравнивает кабели, шнуры 
и разную флору, и, действи-
тельно, переплетения места-
ми похожи, хотя особой тай-
ны в этом нет: законы физи-
ки на органику и неорганику 
действуют одни и те же. Ши-
роко раскинулась по выстав-
ке графика ирландки Кэти 
Хольтен, посвященная урба-
нистике, биологии и тому, как 
они опять же похожи. На уров-
не пола парят бумажные по-
лиэдры венгра Атиллы Чёрге 
(«Как сделать апельсин», 1994–
2002), а под потолком летают 
коряги швейцарца Алексан-
дра Жоли с чем-то вроде мед-
ных нимбов, но издающих не 
сияние, а ритмичное позвя-
кивание и постукивание, ко-
торое минут через десять по-
гружает зрителя в транс, за-
ставляя воспринимать про-
исходящее в логике джун-
глей, за пределами разума. На 
выходе, правда, разум вклю-
чается и недоумевает, отче-
го в этом легком, воздушном 
и увлекательном сборнике 
метафор, сравнений и сбли-
жений так мало оригиналь-
ных идей и неожиданных по-
воротов темы. Может, искус-
ство все-таки разучилось го-
ворить о главном и простом? 
У Штайхена с фотографией 
вышло, а у Мизиано с искус-
ством — нет? Ведь художник, 
столкнувшийся с необходи-
мостью визуализировать ба-
нальное, стесняется и не дого-
варивает до конца, предпочи-
тая оставлять сильные мысли 
и образы в подвешенном со-
стоянии, как те бревна. Впро-
чем, следует дождаться сле-
дующей части «Удела», посвя-
щенной любви и дружбе (сен-
тябрь 2016-го), и тогда уже ре-
шить, стоит ли ждать от совре-
менных авторов пронзитель-
ных откровений.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Метагрибник в постлесу
Первая сессия проекта Виктора Мизиано «Удел человеческий» в ГЦСИ

«Дипан» — фильм-побе-
дитель Каннского фести-
валя — дошел до России 
спустя полгода, а это се-
рьезный испытательный 
срок для кино об азиат-
ских иммигрантах в Евро-
пе. Сквозь оптику послед-
них событий посмотрел 
картину Жака Одьяра  
 АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Создатель «Дипана» — ма-
ститый, статусный кинема-
тографист, потомственный 
член французской киносе-
мьи: его отец, Мишель Одьяр, 
был знаменитым сценари-
стом. Сын перенял от него 
виртуозные профессиональ-
ные навыки и некоторое пре-
зрение к авторскому кино. 
Он тоже привержен жанру, 
но в более холодном, эстет-
ском варианте — как к «тро-
янскому коню», способному 
завоевать зрителя с тыла. Его 
называют наследником Клу-
зо и Мельвиля — классиков 
«полара» (французского трил-
лера). И это, наверное, спра-
ведливо.

Шесть лет назад одьяров-
ский «Пророк» считался канн-
ским фаворитом и, хотя полу-
чил гран-при жюри, уступил 
первенство, то есть Золотую 
пальмовую ветвь, «Белой лен-
те» Михаэля Ханеке. Это стало 
для Одьяра травматическим 
опытом: когда его награжда-
ли в этом году, он пробормо-
тал что-то вроде: «Ну да, здесь 
ведь не было фильма Ханеке». 
Энергичный, маскулинный 
стиль режиссера проявил се-
бя сполна еще в перфекцио-
нистском триллере «Мое сер-
дце биться перестало». В «Про-
роке» этот стиль нашел под-
питку в новой мультикуль-
турной реальности. Фильм 
стал поворотным в карьере 
режиссера: он почувствовал 
потребность в других лицах, 
других цветах кожи, других 
способах экспрессии. Играв-
ший в «Пророке» Тахар Рахим, 
актер арабского происхожде-
ния, стал звездой и символом 
этой новой многоцветной ре-
альности.

«Дипан» тоже обязан сво-
им появлением экзотическо-
му исполнителю главной ро-
ли Антонитасану Джесутаса-
ну. Шестнадцатилетним он 

был мобилизован на своей 
родине Шри-Ланке в армию 
«тамильских тигров», дезер-
тировал и бежал в Таиланд, 
потом натурализовался во 
Франции. Участвовал в троц-
кистской группе (шутит, что 
в те годы не читал никакой 
литературы, кроме русской) 
и в конце концов стал при-
знанным писателем. Чем не 
сюжет для впечатляющего 
документального фильма?

Но Одьяр делает игро-
вое кино — гибрид трилле-
ра и мелодрамы. На экра-
не разворачивается исто-
рия трех тамильских бежен-
цев — мужчины, женщины 
и девочки, которые изобра-
жают семью (так проще полу-
чить иммиграционные бума-
ги) и перебираются во Фран-
цию, в проблемный микро-
район, населенный иммиг-
рантами всех мастей и разди-
раемый грызней криминаль-
ных кланов. Дипан работа-
ет ответственным за участок 
(типа дворника) и стремит-

ся вести правильную жизнь, 
но война, от которой бежа-
ли скитальцы, настигает их 
и здесь. Джесутасан, который 
в начальных кадрах картины 
прощается с погибшими то-
варищами и сжигает свою во-
енную униформу, в какой-то 
степени играет самого себя, 
но особенной экранной ха-
ризмы у него не проявилось. 
Да и режиссер недостаточно 
помогает своему герою рас-
крыться, заставляя его боль-
шую часть фильма изобра-
жать исключительное миро-
любие и законопослушность. 
Только в одном — кульмина-
ционном — эпизоде, где быв-
ший тамильский боевик про-
являет себя как Рэмбо, нако-
нец возникает характерный 
для Одьяра мощный драйв.

Сам режиссер говорит: 
«Меня интересовал человек, 
занимающий совсем другое 
положение в обществе. Тот, 
кто предлагает купить розоч-
ку, когда мы сидим в кафе, 
как он живет и откуда он по-
явился. Если такой интерес 
поможет хоть немного изме-
нить ситуацию, тем лучше». 
Предположим, хотя образ ис-
правившегося террориста 

с букетом роз выглядит если 
не комично, то несколько 
слащаво.

Немного добавляет к об-
щему итогу любовная линия. 
Ялини, жена Дипана (Калие-
асвари Сриванасан), показа-
на как типичная иммигран-
тка, пытающаяся приспосо-
биться к ситуации. Ей при-
ходится, проявляя кулинар-
ные способности, ухаживать 
за беспомощным стариком 
и даже вступить в платони-
ческий роман с его племян-
ником, ввязанным в бандит-
ские разборки. Но и эту ге-
роиню режиссер быстро об-
ращает на путь добродетели, 
побуждая развивать не слиш-
ком увлекательные отноше-
ния с Дипаном. Одьяр хо-
чет показать, как из фиктив-
ной формируется реальная 
семья (свою партию в этом 
трио сыграет и мнимая доч-
ка). Однако, прямо говоря, со-
циальный реализм и проле-
тарский гуманизм — не глав-
ные козыри этого режиссера, 
которому куда лучше удают-
ся щекочущие нервы иммо-
ральные коллизии.

Впрочем, реализм ли это? 
Становится ли фильм более 

правдивым оттого, что снят 
в значительной своей части 
на тамильском языке (пред-
мет особой гордости продю-
серов) с аутентичными ис-
полнителями? В этом увере-
ны далеко не все: например, 
журнал «Кайе дю синема» дал 
комментарий в Facebook, где 
назвал Одьяра манипулято-
ром. Понятно, что тема бе-
женцев и их адаптации бо-
лезненна для Франции, пе-
режившей трагедию с напа-
дением на редакцию Charlie 
Hebdo,— это в значительной 
степени и объясняет победу 
«Дипана» в Канне. За истек-
шие полгода страна подвер-
глась новой жесточайшей 
атаке, а Европу заполнили ор-
ды беженцев, среди которых 
никакой детектор лжи не от-
фильтрует потенциальных 
террористов. Казалось, имен-
но Жак Одьяр, минуя полити-
ческие клише, способен пе-
ревести борьбу этносов и ре-
лигий в универсальный жан-
рово-психологический ре-
гистр. Но, в отличие от мно-
гоцветного «Пророка», «Ди-
пан» вышел одноцветным, 
и художественная правда так 
и не родилась.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Розовый террорист
В прокате «Дипан» Жака Одьяра

В рамках своего про-
екта в ГЦСИ Виктор 
Мизиано занимает-
ся консервативной ре-
ставрацией гуманиз-
ма, от которого сов-
ременное искусство 
в последнее время не-
сколько отошло

ЦЕНТР ИМЕНИ МЕЙЕРХОЛЬДА  
ПЕРЕЖИЛ «ВЫПРЯМЛЕНИЕ»

Французский институт и посольст-
во Франции вместе с Центром име-
ни Мейерхольда представили на сцене 
последнего оригинальный моноспек-
такль французского хореографа, ре-
жиссера и перформера Пьера Ригаля. 
Он называется «Erection», но в слово 
это здесь вложен не физиологический, 
а, можно сказать, антропологический 
смысл — тот, в котором мы восприни-
маем выражение «Homo erectus», то 
есть «человек прямоходящий». Поэ-
тому на русский язык название моно-
спектакля, поставленного Пьером Ри-
галем вместе с известным режиссе-
ром Орельеном Бори, перевели как 
«Выпрямление». «Человек учится хо-
дить и мыслить одновременно»,— объ-
ясняют создатели спектакля свой за-
мысел. Что касается зрителя, то про 
него можно сказать, что он у Пьера Ри-
галя и его соавторов учится смотреть 
и слушать. Белый квадрат пола в чер-
ном пространстве — все, что понача-
лу есть в распоряжении актера. Спек-

такль, продолжающийся всего три чет-
верти часа, заключается в постоянных 
преображениях пространства, звуко-
вой среды и человеческого тела, буд-
то помещенного в какую-то неземную 
систему координат. И чем изощрен-
нее кажется графичный видеомэппинг 
сцены, не устающий поражать зре-
ние наблюдателя, тем больше удивля-
ет и тело Пьера Ригаля, парадоксально 
приспосабливающееся к изменениям 
среды. Выпрямление здесь неизмен-
но сопровождается разнообразны-
ми искривлениями — послушное тело 
в конце концов превращается чуть ли 
не в луч, бегущий по огромному экрану 
осциллографа, чуть ли не в раба собст-
венного изображения, отделяющегося 
от оригинала. Едва успев выпрямить-
ся в процессе эволюции, наше тело но-
ровит исчезнуть в хитроумных дости-
жениях цивилизации. Впрочем, Пьер 
Ригаль приглашает нас не ужаснуть-
ся этой опасности, а восхититься ею. 
Рома н Должанский

Новый фильм Жака 
Одьяра «Дипан» —  
гибрид триллера и ме-
лодрамы

На русских торгах в Лондоне  
восторжествовали «Крестьянки»
Русские торги принесли аукционному дому Sotheby’s £9,1 млн, топ-ло-
том стала работа Абрама Архипова «Крестьянка в красном платье». Выруч-
ка от торгов произведениями живописи составила £6,85 млн, картина Ар-
хипова продана за £905 тыс. при эстимейте £180–250 тыс. Пейзаж Ива-
на Айвазовского продан за £545 тыс., его оценочная стоимость составля-
ла £350–550 тыс.

Коллекция рисунков Натальи Гончаровой (самая большая из когда-ли-
бо выставлявшихся на аукционе) ушла с молотка за £537,6 тыс. Среди вхо-
дивших в нее произведений — эскизы декораций и костюмов для «Рус-
ских сезонов» Дягилева, а также модные эскизы и наброски к хорошо из-
вестным живописным полотнам с начала 1920-х годов вплоть до 1940 года.

«Портрет княгини Варвары Голицыной» Дмитрия Левицкого, оцени-
вавшийся в £250–350 тыс., продан за £365 тыс. Картина, изображающая 
племянницу фаворита Екатерины Второй Григория Потемкина, на протя-
жении трех поколений хранилась в крупном европейском собрании и ни 
разу не выставлялась на продажу. Торги произведениями декоративно-
прикладного искусства принесли £2,3 млн.

Выручка русских торгов Christie’s составила £5,3 млн, топ-лотом ста-
ла другая «Крестьянка» Архипова. Картина «Молодая крестьянка» прода-
на за £398,5 тыс. при эстимейте £120–150 тыс. Работа Джорджа Доу «Пор-
трет Великого Князя Николая, впоследствии императора Николая I, вер-
хом», оценивавшаяся в £100–150 тыс., продана за £110,5 тыс. Картина 
Ильи и Эмилии Кабаковых «Под снегом №18» с эстимейтом £180–250 тыс. 
не нашла покупателя, как и еще один важный лот — картина Бориса Кус-
тодиева «Улица в Старой Руссе». Одной из больших удач торгов стала про-
дажа картины Дмитрия Плавинского «Музыка Вивальди над Гранд-кана-
лом» за £140,5 тыс., рекордную для художника сумму, при оценочной сто-
имости всего £25–35 тыс. Работа Александра Богомазова «Портрет Ванды 
Монастырской-Богомазовой» ушла с молотка за £182,5 тыс. при эстимей-
те £80–120 тыс. 

Топ-лотом на торгах аукционного дома Bonhams стала работа Ли-
дии Мастерковой «Без названия» — она продана за £86,5 тыс. Самой до-
рогой работой, проданной аукционным домом MacDougall’s, стала карти-
на Исаака Левитана «Половодье», проданная за £325,5 тыс. Общая выруч-
ка всех торгов на нынешней «Русской неделе» составила более £17 млн. 
«РИА Новости»
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спорт В воскресенье в Эстерсунде (Швеция)  
гонками преследования у мужчин и у женщин  
завершится первый этап Кубка мира

ФУТБОЛЬНЫЙ КРИЗИС

FIFA не помогли замены
Арестованы недавно назначенные президенты двух 
региональных конфедераций — CONMEBOL и CONCACAF

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА и «Зенит» 
обменялись потерями
Лидер первенства проиграл «Амкару», а чемпион не обыграл «Уфу»

Самоликвидаторы
Исполком FIFA предложил пакет реформ

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Михаила Прохорова записали 
в единственные хозяева «Бруклина»
Российский предприниматель консолидирует баскетбольные активы

Международная федерация футбола 
(FIFA) вчера пережила очередной по-
лицейский рейд. По запросу амери-
канских правоохранительных органов 
в Цюрихе были арестованы два высо-
копоставленных функционера, обви-
няемые в коррупции. Речь идет о руко-
водителях региональных футбольных 
конфедераций — Южной Америки 
(CONMEBOL), а также стран Централь-
ной и Северной Америки (CONCACAF) — 
Хуане Анхеле Напоуте и Альфредо Хави-
те. Обоим инкриминируется получение 
взяток на «миллионы долларов».

Рейды, проведенные швейцарской по-
лицией, состоялись вчера рано утром в том 
же самом цюрихском отеле Baur au Lac, с ко-
торого в конце мая нынешнего года и на-
чался самый грандиозный в истории ми-
рового футбола кризис. Тогда задержаниям 
подверглись сразу семь чиновников топ-
уровня. После этого стало известно о предъ-
явленных им и их коллегам обвинениях 
в коррупции со стороны американских и 
швейцарских правоохранительных орга-
нов. Президент FIFA Зепп Блаттер, едва пе-
реизбравшись на пятый срок, был вынуж-
ден анонсировать досрочный уход в отстав-
ку и инициировать внеочередное заседа-
ние конгресса федерации. А на волне подго-
товки конгресса, назначенного на февраль 
будущего года, функционеров FIFA продол-
жали уличать во взятках, лишать должно-
стей и привлекать к ответственности. По-
страдали в том числе и сам Зепп Блаттер со 
своим основном оппонентом, президентом 
Союза европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA) Мишелем Платини. 2 млн швей-
царских франков, выплаченных господи-
ном Блаттером господину Платини в 2011 
году, уже привели к их трехмесячной дис-
квалификации, а могут вылиться и в пожиз-
ненную (см. 

”
Ъ“ от 25 ноября).

Вчерашние аресты, как следует из сооб-
щения Генпрокуратуры Швейцарии, про-
изведены накануне заседания исполкома 
FIFA по запросу США, чьи правоохрани-
тельные органы вели соответствующее рас-
следование. Именно в Америке были «под-
готовлены преступления», и именно через 
американские банки осуществлялись вы-
платы средств. Задержанные обвиняют-
ся в получении взяток на «миллионы дол-
ларов». Эти взятки связаны с реализацией 
«маркетинговых прав на турниры в Латин-
ской Америке, а также отборочные матчи 
чемпионата мира».

За тонированными стеклами двух по-
кинувших территорию Baur au Lac авто-
мобилей, как позже проинформировали 
швейцарские правоохранительные орга-
ны, находились парагваец Хуан Анхель На-
поут и гондурасец Альфредо Хавит. Они 
действительно являются руководителями 

очень крупных структур — CONMEBOL и 
CONCACAF. Правда, надо учесть, что реаль-
ный вес Хуана Анхеля Напоута и Альфре-
до Хавита в футбольном сообществе все-
таки несколько ниже формального. Дело в 
том, что повышение по службе они получи-
ли совсем недавно. Причем их продвиже-
ние состоялось как раз благодаря корруп-
ционным скандалам. Господин Хавит заме-
нил Джеффри Уэбба, одну из центральных 
фигур первой, майской облавы, а господин 
Напоут ранее работал заместителем аресто-
ванного осенью Эухенио Фигередо. Проя-
вить себя в качестве самостоятельных фи-
гур им, по сути, так и не довелось и, види-
мо, уже не доведется.

Между тем следователи по делам о кор-
рупции FIFA, кажется, всерьез взялись за 
латиноамериканский футбол. Хуаном Ан-
хелем Напоутом и Альфредо Хавитом спи-
сок их мишеней явно не ограничивается. 
Так, в него явно входят и член исполкома 
FIFA из Колумбии Луис Бедойя, в ноябре до-
бровольно ушедший в отставку (его запо-
дозрили в осуществлении сомнительных 
финансовых трансакций), и поступивший 
точно так же президент Федерации футбола 
Чили Серхио Хадуэ, вроде бы согласивший-
ся сотрудничать с властями США, которые 
имеют к нему серьезные претензии.

А вчера комитет по этике FIFA офици-
ально открыл расследование в отношении 
бывшего члена исполкома, президента 
Бразильской конфедерации футбола Марку 
Полу Дел Неру. Он фигурирует среди лиц, 
в отношении которых ФБР проводит анти-
коррупционное расследование по делу о 
контрактах, касающихся предоставления 
услуг во время чемпионата мира по футбо-
лу 2014 года в Бразилии.

Алексей Доспехов

Начало 18-го тура ознамено-
валось очередными сюрпри-
зами. Лидер турнира ЦСКА 
не смог выиграть шестой 
официальный матч подряд, 
уступив на выезде «Амкару» — 
0:2, а действующий чемпи-
он страны «Зенит» дома лишь 
с помощью второго пеналь-
ти свел к ничьей домашнюю 
встречу с «Уфой» — 1:1.

ЦСКА подошел к матчу с «Ам-
каром», имея на своем счету но-
ябрьскую серию из пяти не вы-
игранных матчей подряд — 
трех в национальном первенст-
ве и двух в Лиге чемпионов. По-
добный спад по осени армейцы 
переживают не впервые, одна-
ко еще никогда он не был столь 
затяжным. Месяц назад было 
трудно представить, что подо-
печные Леонида Слуцкого, ко-
торым не хватило лишь одно-
го матча, чтобы завершить без 
поражений первый круг, попа-
дут в столь крутое пике. И вый-
ти из него на искусственном по-
ле стадиона «Звезда» гостям за-
снеженного Пермского края не 
удалось.

ЦСКА вроде бы владел иници-
ативой, много атаковал, но тол-
ку от этого не было никакого. В 
итоге, имея гигантское преиму-
щество по владению мячом (71% 
игрового времени против 29% у 
соперника), он умудрился про-
играть со счетом 0:2.

В первом тайме после четкой 
комбинации, которая началась 
с потери мяча полузащитником 
москвичей Георги Милановым, 
22-летний Алихан Шаваев ловко 
развернулся и оставил не у дел 
сразу двух маститых соперни-
ков — пробил точнехонько меж-
ду ног Сергея Игнашевича в пра-
вый от Игоря Акинфеева ниж-
ний угол. В течение следующих 
нескольких минут ЦСКА как ми-
нимум дважды мог отыграться. 
Но выстреливший в упор Сейду 
Думбия угодил в перекладину, от 
которой мяч отскочил буквально 
на несколько сантиметров перед 
линией ворот, а удар Алана Дза-
гоева ногой отразил вратарь «Ам-
кара» Александр Селихов.

Второй тайм проходил в том 
же духе, но явных моментов у 
чужих ворот гости создать не 
смогли. Хозяева же снова заби-
ли. Сделал это своим первым 
касанием в результате эффект-
ной быстрой контратаки вышед-
ший на замену Александр Салу-
гин, который, кстати, выступал 
за ЦСКА с 2005 по 2007 год. По-
сле окончания матча динамики 
«Звезды» разродились знамени-
той мелодией «На трибунах ста-
новится тише, тает быстрое вре-
мя чудес». Правда, в данном слу-
чае трибуны встретили чудо бе-
шеным ликованием.

«Зенит» принимал «Уфу» че-
рез пять дней после нокдауна, 
в котором оказался в результа-

те крупного поражения от «Те-
река», и, конечно, мечтал реаби-
литироваться за неудачу в Гроз-
ном. Однако ни еще более явное 
превосходство фаворитов в пла-
не владения мячом (79% против 
21%), ни поистине уникальное 
соотношение ударов по воротам 
(33 против 3) не помогли петер-
буржцам решить эту задачу.

В первой половине встре-
чи они много атаковали, одна-
жды попали в штангу, в другой 
раз имели право рассчитывать 
на пенальти. Однако в награ-

ду за все свои усилия получили 
мяч в собственные ворота. Гол, 
забитый светловолосой голо-
вой невысокого (175 см) 18-лет-
него украинского нападающе-
го «Уфы» Александра Зинченко, 
во-первых, стал 15-тысячным по 
счету в чемпионатах страны, а 
во-вторых, жутко огорчил голки-
пера петербуржцев Юрия Лоды-
гина. Ведь он не сумел выручить 
свою команду, по сути, в единст-
венном за матч эпизоде, в кото-
ром это требовалось.

Ну а второй тайм превратил-
ся в настоящий бенефис друго-
го вратаря — Давида Юрченко. 
Временами в его штрафной и 
на ближайших подступах к ней 
собирались едва ли не все поле-
вые игроки обеих команд. Мяч 
снова попадал в штангу, кресто-
вину, а также руки и ноги Дави-

да Юрченко, но только не в сет-
ку ворот. В конце концов кураж, 
который поймал Юрченко, вы-
вел из себя даже полузащитни-
ка сборной Бельгии Акселя Вит-
селя, со всей силы пробившего 
пенальти выше ворот.

Но это, как выяснилось, бы-
ла еще не кульминация. «Зенит» 
все-таки сумел сравнять счет — 
с помощью второго за пять ми-
нут одиннадцатиметрового, ре-
ализованного аргентинцем Эсе-
кьелем Гараем. Впрочем, на об-
щее впечатление, которое оста-
вил в тот вечер от своей игры 
Давид Юрченко, эпизод никак 
не повлиял. И если уфимский 
голкипер действительно ведет 
переговоры с тремя топ-клуба-
ми, о чем на днях заявил его 
агент, то, скорее всего, его по-
тенциальным работодателям 
придется корректировать свои 
предложения.

Предварительные итоги ту-
ра таковы: «Зенит» сократил от-
ставание от лидера — ЦСКА — с 
восьми очков до семи и по-преж-
нему идет на четвертом месте. 
Правда, сегодня на расстояние 
трех очков к армейцам могут 
приблизиться «Ростов» и «Локо-
мотив», принимающие соответ-
ственно «Рубин» и «Урал».

Евгений Федяков

Парагваец Хуан Анхель Напоут недолго 
руководил Южноамериканской 
конфедерацией футбола   ФОТО AFP

На фоне очередных арестов высокопо-
ставленных чиновников FIFA (см. матери-
ал на этой стр.) головная футбольная ор-
ганизация анонсировала пакет реформ 
с целью преодоления кризиса. В него во-
шли ограничение предельного срока пре-
бывания на посту президента структу-
ры 12 годами, оптимизация структуры 
управления с резким сокращением числа 
комитетов и даже фактическое упразд-
нение исполкома федерации с дробле-
нием его на два органа — «политический» 
и «управленческий».

Пакет реформ был представлен на засе-
дании исполкома FIFA в Цюрихе. И объяв-
ляя о нем, Исса Хаяту, исполняющий обя-
занности президента федерации вместо 
дисквалифицированного Зеппа Блаттера, 
сказал, что реформы направлены на «улуч-
шение управления и повышение прозрач-
ности» структуры. Предложенные меры 
будут представлены на рассмотрение кон-
гресса FIFA, запланированного на февраль 
следующего года.

Самое интересное, что члены исполкома, 
оптимизируя структуру управления, предло-
жили, по сути, ликвидировать свой ключе-
вой орган. Вместо него они считают нужным 
создать два новых — совет FIFA, который зай-
мется стратегией и политикой, и офис гене-
рального секретаря, отвечающий за опера-
тивную и коммерческую деятельность. За-
то количество постоянных комитетов FIFA 
чиновники намерены существенно сокра-

тить — с 26 до 9. Причем одним из этих девя-
ти комитетов будет тот, который займется как 
раз прозрачностью. В него войдут представи-
тели футбольных профсоюзов, клубов и лиг.

Сократить хотят и период, в течение ко-
торого чиновник может занимать главный 
пост в FIFA. Если предложение будет приня-
то, то появление долгожителей, подобных 
Зеппу Блаттеру, руководившему мировым 
футболом с 1998 года, станет уже невозмож-
ным, поскольку пребывание в должности бу-
дет лимитировано тремя четырехлетними 
сроками. То же самое касается других высо-
копоставленных функционеров — членов 
совета FIFA, ревизионной комиссии, контр-
ольных и судебных инстанций.

Среди остальных предложений выделя-
ется инициатива об усилении роли женщин 
в управлении футболом (в совете FIFA их бу-
дет шесть — по одной от каждой конфедера-
ции), а также о введении понятия «независи-
мые члены комитета». Последние будут вхо-
дить в ряд заметных комитетов, а их деятель-
ность — курироваться опять же независи-
мым комитетом по аудиту и соблюдению пра-
вил. Независимыми членами будут считаться 
те, чьи ближайшие родственники и они сами 
в последние четыре года не занимали места в 
совете FIFA или исполнительном органе ка-
кой-либо региональной конфедерации или 
национальной федерации, а также не имели 
финансовых отношений с головными фут-
больными структурами.

Алексей Доспехов

Михаил Прохоров близок к тому, чтобы 
консолидировать свои североамери-
канские баскетбольные активы. В бли-
жайшее время он должен увеличить 
пакет акций клуба Национальной ба-
скетбольной лиги (НБА) «Бруклин Нетс» 
до 100-процентного, выкупив оставши-
еся 20% у партнера по бизнесу Брюса 
Ратнера, а также стать единственным 
владельцем домашнего дворца клуба 
Barclays Center, оценивающегося сей-
час в сумму до $2 млрд.

О том, что Михаил Прохоров близок к кон-
солидации своих баскетбольных активов в 
США, сообщил целый ряд источников, в том 
числе Bloomberg и крупнейший американ-
ский спортивный телеканал ESPN. По их дан-
ным, соответствующая сделка между госпо-
дином Прохоровым и его партнером Брюсом 
Ратнером уже согласована и вступит в силу 
после одобрения со стороны НБА. Представи-
тели акционеров, а также пресс-служба «Бру-
клин Нетс» от комментариев отказались.

В настоящий момент российскому пред-
принимателю принадлежит 80% акций 
«Бруклина» и 45% акций стадиона. Осталь-
ными владеет Брюс Ратнер, у которого Ми-
хаил Прохоров в 2010 году и приобрел до-
лю в баскетбольном бизнесе. Сумма сделки 
составляла $223 млн. Какой она будет сей-
час, неизвестно. Но ранее эксперты оцени-
вали сегодняшнюю стоимость «Бруклина» 
вместе с ареной в $1,5–2 млрд.

Впервые информация о том, что Миха-
ил Прохоров заинтересован в консолида-

ции, появилась еще летом и фактически оз-
начала смену стратегии бизнесмена. В ян-
варе нынешнего года стало известно о том, 
что господин Прохоров хотел бы расстаться 
с «Нетс». Более того, источники утвержда-
ли, что процесс продажи «Бруклина» запу-
щен, а для реализации сделки нанят инвес-
тбанк Evercore Partners. Источники счита-
ли, что к мысли о прощании с клубом Ми-
хаила Прохорова привело «разочарование 
показателями команды» — как спортивны-
ми, так и финансовыми. За то время, что го-
сподин Прохоров владеет ею, она так и не 
вошла в число элитных в лиге, несмотря на 
значительные инвестиции. В нынешнем 
регулярном чемпионате она вообще по-
ка находится среди аутсайдеров, одержав 
лишь пять побед в 18 матчах.

По размеру платежной ведомости, в про-
шедшем сезоне близкой к $100 млн, клуб 
некоторое время лидировал в НБА. При 
этом финансовые показатели «Бруклина» 
также нельзя назвать удовлетворительны-
ми. В позапрошлом сезоне его убытки (при-
том что подавляющее большинство клубов 
НБА ежегодно фиксируют прибыль) были 
равны $144 млн.

Корректировку же позиции Михаи-
ла Прохорова приписывали изменениям 
конъюнктуры. Во-первых, речь идет соб-
ственно о «Бруклине», который значитель-
но разгрузил свою платежную ведомость и 
впервые в нынешнем десятилетии не будет 
обязан платить налог на роскошь за сущест-
венное превышение потолка зарплат. Сле-

довательно, появились надежды на то, что и 
он наконец-то превратится в прибыльный 
клуб. Во-вторых, изменилась в лучшую сто-
рону и экономическая конъюнктура в НБА 
в целом. Лига утвердила потолок зарплат 
на этот сезон на отметке $70 млн — сразу на 
11% выше прошлогодней. Владельцы клу-
бов ожидали менее существенного подъема. 
Новый потолок, с одной стороны, дает им 
большие возможности для маневра во вре-
мя селекции. С другой — он свидетельству-
ет о прочности положения НБА и хороших 
коммерческих перспективах. Причем ска-
чок потолка произошел до того, как в силу 
вступило новое соглашение о продаже теле-
прав лиги, заключенное в октябре 2014 го-
да с TNT и альянсом ESPN/ABC. Оно рассчи-
тано на девять сезонов и начнет действовать 
в 2016 году. Этот договор намного выгоднее 
прежнего, по которому ежегодные телеви-
зионные доходы лиги равнялись $930 млн. 
Он предполагает их увеличение втрое: сум-
марная выплата от телекомпаний составит 
$24 млрд — около $2,7 млрд за каждый год.

Между тем источники, сообщая о догово-
ренностях между Михаилом Прохоровым и 
Брюсом Ратнером, не исключают того, что 
желание получить полный контроль над 
клубом и ареной, наоборот, свидетельству-
ет о том, что намерение продать или актив 
целиком, или какой-то процент акций у го-
сподина Прохорова никуда не делось. Про-
сто после консолидации продажу осущест-
вить будет гораздо проще.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Кубок Европы
Первый групповой этап.  
Восьмой тур
Группа D. «Арис» (Греция)—УНИКС 
(Россия) 76:70«Банвит» (Турция)—
«Стяуа» (Румыния) 90:60. «Будучность» 
(Черногория)—«Трабзонспор» (Турция) 
79:82. Положение команд. 1. «Траб-
зонспор» — 13. 2. «Арис» — 13 очков. 3. 
УНИКС — 13. 4. «Банвит» — 12. 5. «Будуч-
ность» — 11. 6. «Стяуа» — 10.
Группа Е. «Автодор» (Россия)—«Летувос 
Ритас» (Литва) 109:92. «Зенит» (Россия)—
«Сольноки Олай» (Венгрия) 89:64. «Бе-
шикташ» (Турция)—ПАОК (Греция) 73:75. 
Положение команд. 1. «Зенит» — 
15 очков. 2. «Автодор» — 14. 3. ПАОК — 
11. 4. «Бешикташ» — 11. 5. «Сольноки 
Олай» — 11. 6. «Летувос Ритас» — 10.
Группа F. «Нижний Новгород» (Рос-
сия)—АЕК (Греция) 86:79. «Хапоэль» 
(Израиль)—«Галатасарай» (Турция) 

86:82. «Красный Октябрь» (Россия)—
«Нептунас» (Литва) 74:97. Положение 
команд. 1. «Галатасарай» — 14 очков. 
2. «Нижний Новгород» — 13. 3. «Непту-
нас» — 13. 4. АЕК — 12. 5. «Хапоэль» — 11. 
6. «Красный Октябрь» — 9.
Выделенные команды вышли во второй 
групповой этап — топ-16.

Биатлон
Этап Кубка мира 
в Эстерсунде (Швеция)
Мужчины. Индивидуальная гонка. 
20 км. 1. Уле Эйнар Бьорндален (Нор-
вегия) — 50.14,5 (0 штрафных минут). 2. 
Симон Шемпп (Германия) — отставание 
27,1 (1). 3. Алексей Волков (Россия) — 
38,2 (0)... 16. Антон Шипулин (оба — 
Россия) — 3.07,4 (3).
Женщины. Индивидуальная гон-
ка. 15 км. 1. Доротея Вирер (Италия) — 
42.17,0 (0 штрафных минут). 2. Мари До-
рен-Абер (Франция) — отставание 14,1 

(2). 3. Елена Пидгрушная (Украина) — 
37,8 (0)… 25. Ольга Подчуфарова 
(Россия) — 3.41, 1 (3).

Футбол
Рейтинг национальных 
сборных FIFA
1 (1). Бельгия — 1494 очка. 2 (3). Ар-
гентина — 1455. 3 (6). Испания — 1370. 
4 (2). Германия — 1347. 5 (5). Чили — 
1273. 6 (8). Бразилия — 1251. 7 (4). Пор-
тугалия — 1219. 8 (7). Колумбия — 1211. 
9 (9). Англия — 1106. 10 (10). Австрия — 
1091. 11 (12). Уругвай — 1074. 12 (11). 
Швейцария — 1050. 13 (21). Эквадор — 
1040. 14 (16). Нидерланды — 994. 15 
(13). Италия — 991. 16 (14). Румыния — 
980. 17 (15). Уэльс — 974. 18 (19). Хор-
ватия — 958. 19 (22). Кот-д’Ивуар — 950. 
20 (33). Венгрия — 945… 24 (23). Рос-
сия — 895.
В скобках — позиция в предыдущем 
рейтинге (от 5 ноября).

18-й тур
«Амкар»—ЦСКА 2:0
Шаваев, 37; Салугин, 80.

«Зенит»—«Уфа» 1:1
Гарай, 86 (пен.) — Зинченко, 36.  
Незабитый пенальти: Витсель («Зенит»), 81.

«Мордовия»—«Терек» 0:0

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 18 11 4 3 29:18 37

2. «Ростов» 17 9 4 4 22:16 31

3. «Локомотив» 17 9 4 4 28:21 31

4. «Зенит» 18 8 6 4 34:23 30

5. «Терек» 18 6 10 2 25:17 28

6. «Спартак» 17 8 3 6 25:23 27

7. «Краснодар» 17 7 6 4 26:17 27

8. «Урал» 17 7 4 6 26:26 25

9. «Рубин» 17 6 2 9 20:24 20

10. «Амкар» 18 5 5 8 16:22 20

11. «Динамо» 17 4 8 5 19:23 20

12. «Крылья Советов» 17 5 4 8 12:19 19

13. «Уфа» 18 3 7 8 16:28 16

14. «Кубань» 17 2 9 6 23:25 15

15. «Мордовия» 18 2 8 8 19:24 14

16. «Анжи» 17 2 6 9 16:30 12

04.12. «Динамо»—«Анжи», «Локомотив»—«Урал», «Ростов»—«Рубин»,  
«Спартак»—«Крылья Советов», «Кубань»—«Краснодар».

Главным героем матча 
«Зенит»—«Уфа» стал голки-
пер гостей Давид Юрчен-
ко, не раз спасавший свою 
команду в, казалось бы, 
безнадежных ситуациях   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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